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 श्री  राम
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 श्री  गोपालस्वामी  )
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 सफल ,  श्री

 दलजीत  श्री

 दशरथ  श्री

 दांडेक  श्री  नारायण

 श्री  होमी

 श्री

 ata,  श्री  निगम  तारा

 श्री  बसन्त  कुमार

 डा०  मनमोहन

 श्री  सुधांशु  भूषण

 श्री  भास्कर  नारायण

 दिन  श्री

 श्री  गो०  ना०

 श्री  राजाराम  गिरधारीलाल

 श्री  काशीनाथ  )

 श्री  प्रताप  केसरी  )

 श्री  विजयभूषण

 श्री  पु०  च

 डा०  पंजाब  राव  शा०

 दंदामख, श्री भा० श्री  भा०  द०

 श्री  शिवाजी  शंकरराव  )

 श्री  मोरारजी



 श्री  म०  ला०

 श्री  सुरेन्द्रनाथ

 श्री  काशीनाथ

 ह

 श्री  र०

 श्री

 धूलेद्वर
 होगी

 श्री

 a

 श्री  गुलजारीलाल

 श्री  श्रीनगर

 श्री

 श्री  दे०  जी०

 श्री  महेश्वर

 श्री  मोहन

 लाय  श्री  ब०  गोविन्द स्वामी

 नी०  श्रीकान्तन

 श्री  वासुदेवन  )

 डा०  सुशीला

 श्री  पू०  था

 श्रीमती

 निरंजन  श्री  कौर  निकोबार  द्वीप  समह

 श्री  )

 प

 श्री  कृष्णचन्द्र  )

 शनी  किशन

 श्री  वैष्णव  चरण

 श्री  छोटू भाई  )

 श्री  नानूभाई  नि०

 श्री  दास  रण

 पट
 श्री  मानसिंह  पु०  )
 श्री  राजेश

 श्री  चे०  To
 )

 श्री



 परम  श्री»  स०  कण

 श्री  भोलाराम

 श्री  काशीनाथ

 श्री  ज०  शे

 श्री  तु०  सर ०

 श्री  देवराम  शिवराम

 श्री  मा०  म०

 श्री  बसन्त राव  )

 श्री  वि०  त  )

 श्री  स०  ब०

 श्री  स०  का०

 श्री  रा०  शि०

 श्री  विश्वनाथ  सलेमपुर

 श्री

 श्री
 )

 श्री  टीकाराम

 श्री  नटराज  )

 श्री  दे०  द०

 श्री

 पोस्ट  श्री  )

 प्रताप  fag,  श्री  )

 श्री  नवल  )

 फ

 श्री  मोतीलाल  कुन्दन मल  )

 श्री  कमलनयन

 बरदार  fag,  श्री

 श्रीमती  toa  केवी

 श्री  रामचन्द्र

 श्री

 डा०  रा०

 श्री  स०  मो०

 श्री  प्रफुल्लचन्द्र



 श्री  राजेन्द्र  नाथ

 श्री  हेम  )

 श्री
 प०  चूं०

 बसन्त  श्रीमती

 सोनुवा  दाग डू

 श्री  To  )

 श्री  )

 श्री  मनीराम

 बाबू  नाथ  fag,  श्री

 श्री  पन्नालाल  )

 बालकृष्ण  fag,  श्री  )

 श्री  )

 श्री  क्  ला०

 श्री

 fase,  श्री  जे  ब०  fag

 बारे  श्री

 बूटा  श्री  )

 बृजवासी  श्री  )

 बृजराज  tag,  श्री
 )

 बेजराज  श्री

 श्री  स०  च०

 श्री  alate  लाल

 शित--श्रांगल-भारतीय  )

 बइजश्वर  प्रसाद |  श्री

 श्री  दिल्ली  )

 भ

 श्री  लक्ष्मीनारायण

 भक्त  श्री

 श्री  बलीराम  )

 श्री  fao  चे

 श्री  लक्ष्मण राव  श्रवन जी  )



 )

 A-—-FAT

 भट्टाचार्य  च०  का०

 श्री  दीनेन

 श्री  लखन

 भानु प्रकाशा  fag,  श्री  )

 पंडित  मंच  बि०  ला०

 श्री  प०  Zo

 म

 श्री
 जियालाल  )

 डा०  प०

 श्री  यमुना  प्रसाद

 श्री  द्वारका  दास

 ,  श्री  प०
 )

 सरदार  सुरजीत  fag

 श्री

 श्री

 श्री

 श्री  ईश्वर  )

 श्री

 श्री

 श्री  रामचन्द्र

 श्री  उ०  sito  )

 श्री  इन्द्र जीतलाल  तथा

 श्री  मी०  रू०

 श्री

 श्री  हरे  कृष्ण

 श्री  भंडारी

 श्री  गो कुलानन्द

 महादेव  डा०  )

 महादेव  श्री  )
 \

 श्री  ऋषिकेश

 डा०  सरोजिनी



 म--क्रमशः

 श्री  नरेन्द्र  सिह

 श्री  पूरे  )

 श्री  शिवचरण  )

 श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री  के०  दे०  )

 श्रीमती  श्रागमदास  qe

 श्री  बाकर  करली
 )

 डा०  उदय कर  )

 श्री  वीरेन्द्र

 श्री  मथुरा  प्रसाद

 को  महेश  दत्त

 श्री  विभूति  )

 श्री  श्यामधर

 श्रीमती  शारदा

 श्री  ही०  ato

 मकाने भ्छ्  श्री  यशवन्तराव  मातंण्डराव
 )

 मुज़फ्फर  श्री

 श्री  )

 श्री  डीडी

 श्री  सरकार

 मुरली  श्री
 )

 श्री

 श्री  गुरमुख  सिंह

 मुहम्मद  श्री

 श्री

 श्री  )

 मस्ती  श्री  ब०  सू०

 श्री  मि०  qo  )

 श्री  कृष्ण

 श्री  प०  गो०

 डा०

 श्री  Ao  रा०



 श्री  जसवन्त

 श्री  स०  अ०

 श्री  wo  वि०

 श्री  गोपालदत्त  तथा

 मेमना  श्रीमती

 AN,  डा०  Fo  लगा

 श्री  शे  शा०

 मोहन  श्री  )
 at

 श्री

 श्री  qo  प्री
 )

 यं

 यश्पाल  fag,  श्री

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल

 श्री  नगेन्द्र  प्रसाद  '

 श्री  भीष्म  प्रसाद

 श्री  राम  सेवक  )

 श्री  राम  gta

 र

 श्री

 श्री  To  व०  गो०  Fo  )

 रघुनाथ  fag,  श्री

 श्री  को०

 रंजय  श्री  )

 रणजीत  fag,  श्री

 रतन  श्री

 श्री  भोला  )

 श्री  ०७  न०

 राजदेव  fag,  ary

 श्री

 चित्तरंजन  9



 स--क्रमशः

 श्री  द०  बलराम

 डा०  द०  स०

 श्रीमती  ललिता  )

 श्री  शिवराम रंगों

 श्री  तु०

 श्री  पी०  रा०

 श्री

 राम  नाथन  श्री

 श्री  महादेवप्पा

 श्री

 राम  श्री

 राम  awa  fag,  डा०

 श्री

 श्री  समाज  )

 श्री  व०  कण

 श्री  सें
 ०

 वें
 ०

 )

 श्री

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विश्वनाथ  (  देवरिया  )

 श्रीमती  सहोदरा बाई

 डा०  सारादीश

 श्री  इ०  मधुसूदन  )

 डा०
 कु०

 ल०

 श्री  स०  वा०  कृष्णमूर्ति  )

 श्री  जगन्नाथ

 श्री  तिरुमल  )

 श्री  ख़्याल

 श्री  रमापति

 श्री  राजगोपालें  (  श्री  लम  )

 श्री  ज०  रामेश्वर
 )

 श्री  हनुमान

 श्री  )

 1653



 )

 र  श्री  वेंकट  gear

 रेड्डी  ,  श्री  ये०  ईश्वर

 रेड्डी श्री
 कण  च

 श्री  नरसिम्हा  (  राजकोट  )

 श्री  ग०  नारायण  बाद  )

 डा०  प्र्०  गोपाल

 श्री  यामदा

 र  श्रीमती  यशोदा

 रेड्डी  ,At  ना०  )
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 श्रीमती

 लक्ष्मी  दास श्री थ्री  '

 लक्ष्मीबाई  ,  श्रीमती  संगम

 ललित  श्री  )

 लहरी  fag,  श्री
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 श्री  निहार  रंजन  )

 श्री  रा०  ato  यादव

 डा०  राम  मनोहर  )
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 श्री  बालगोविन्द
 )
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 श्री  बालकृष्ण

 विजय  atta  ,  श्री
 ) 1



 विजय  श्रीमती

 विद्यालंकार
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 नाथ
 )

 विमला  श्रीमती

 विश्वास  प्रसाद

 श्री  रामचन्द्र  )

 बीरबातप्पा  ,  )

 वीरभद्र  tag,  श्री

 चोर चन्द्र  बहादुर  fag,  श्री  )

 बैंक  all  पेंदे कान्ति

 श्री  कोयला
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 दा कुल् तला  श्रीमती

 श्री  wo  त्रि०

 श्री  ao  To

 श्री  कू०  च०

 श्री  दीवान  चन्द

 श्रीमती  )
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 स

 सत्य ना  श्री  बिटिया  )

 सत्य  भामा  श्रीमती

 सब्जी  श्री  तथा  नगर  हवेली

 श्री  तथा

 श्री  श्यामलाल  तथा

 श्री  अठ  सिं०

 श्री

 श्री  स०  चे
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 श्री
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 श्री  tax
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 श्री
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 श्री  भ्र शोक  कु०  पश्चिम )

 श्री  फणिगोपाल  )

 डा०  )

 श्री  हरिचरण

 श्री  नटवर सिंह

 सौंदरम  श्रीमती

 श्री

 श्री  मड ला वेंकट
 )

 श्री  म०७  ato

 श्री  म०  पृ०
 )

 श्री  शिवमूर्ति  )
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 ह
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 श्रेय

 सरदार  हुकम  सिंह
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 तालिका
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 श्री  सोनावने

 सचिव

 श्री  श्यामलाल
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 भारत  सरकार

 Wat  मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  मंत्री  —A  लाल  बहादुर  शास्त्री

 गृह-काय  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 चित्त  मंत्री--री  ति०  qo  कृष्णमाचारी

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री--श्रीमती  इंदिरा  गांधी

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  स्वर्ण  सिह

 रेलवे  मंत्री--श्री  स०  aro  पाटिल

 fafa  तथा  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  fo  Fo  सेन

 प्रतिरक्षा  यशवन्तराव  चह्वाण

 इस्पात खान  मंत्री--श्री  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री  fro  सुब्रह्मण्यम

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री--श्री  garg  कबीर

 संचार  तथा  स  सदी-काय  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण सिंह
 शिक्षा  मंत्री--श्री  म०  क०  चागला

 श्रम  अर  रोजगार  मंत्नी--श्री  '  संजीवय्या

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  महावीर  त्यागी

 राज्य-मंत्री

 निर्माण  श्र  भ्राता  मंत्री--श्री
 मे हरचन्द  खन्ना वाणिज्य  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 ware  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कानूनगो

 परिवहन  मंत्री--श्री राज  बहादुर

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री--श्री  Yo  Fo डे
 स्वास्थ्य  मंत्री--डा  सुशीला  नायर

 गुह-काय  मंत्रालय  में  जयसुखलाल  हाथी

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  संभरण  तथा  प्राविधिक  विकास  मंत्री--श्री  रघरामया

 पैट्रोलियम ait  रसायन  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री--श्री  श्रलगेशन

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--डा०  राम  सुभग  सिंह
 शिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक  काय  मंत्री--श्री  हजरनवीस
 सिंचाई  विद्युत  मंत्री--डा  Fo  ल०  राव

 योजना  मंत्री--श्री  बन  रा०  भगत

 Hace  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री--श्री प्र ०  म०  थामस

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  भारी  इंजीनियरिंग तथा  उद्योग  मंत्री--श्री  भरी  ना०  fag



 उपमंत्री

 पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री--डा  Ho  मो०  दास

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़ खां

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  सें०  do  राम स्वामी

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  मूही उद्दीन

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री To  सुख  मति

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 शिक्षा  मंत्रालय में  श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री ato  रा०

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय में  श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन

 सामजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री--श्रीमती  चन्द्रशेखर

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  जगन्नाथ  राव

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री--श्री  शाम  नाथ

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री--डा  द०  स०  राज

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  दिनेश  सिंह

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  विभुघेन्द्र  मिश्र

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री--श्री  भगवती

 सिचाई  ait  faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  श्याम धर  मिश्र

 इस्पात  और  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  प्रकाश चन्द्र  सेठी

 श्रम  और  रोज़गार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  रतनलाल  किशोरीलाल  मालवीय

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  wad  दर्शन

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  श०  भास्कर

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री--श्री  रामेश्वर  साहू

 समान सचिव

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  शिन्दे

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  डा०  रिंग

 सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  के  सभा  सचिव  do  झ०  मेहदी

 प्रधान  मंत्नी  के  सभा  सचिव--श्री  ललित  सेन

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के
 सभा  सचिव--श्री  स०  qo  जमीर

 इस्पात  a  खन  मंत्नी के  सभा  सचिव--श्री  तिम्मय्था  ।

 )
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 पालिका  —  ine

 कि
 क

 ह  द

 ania  tl
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  wafer  सं  राष्ट्र  f

 Lox  दा  Bis  ATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 आ
 :

 ......  लोक-सभा

 LOK  SABHA

 21 .
 ra,

 1964/30  86

 न  ि
 गैर

 बम  213

 वीजे  गि  ग
 1886  (Saka)

 nee
 ceil

 ं

 The  Lok  Sa  of  the  Clock

 tha  mt  Ble

 Elev

 क्ष  महोदय  fore  हुए

 (ams
 PEAKER  in  th

 ie (T e  Chair

 बह  र

 निधन =

 STIONS

 काना  inn

 og  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मु  ao
 Feet  करनी  121

 को  इसके
 साथ लि  1  सकता है  ?

 2  |  मो०  बनी  :  परन्तु  श्रीमती  शारदा  मुकर  नहीं
 हैं  ?

 अध्यक्ष
 |  मोदी

 प  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  wk 3
 भी उपस्थित नहीं

 किम  डार ह

 en  भर  केवल  अर्स

 संख्  106 का  ही  उत्तर

 जनसंख्या की  समस्या

 sua *106.
 श्री  हेम  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 T
 सरकार  का  ध्यान  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  ग्रनूसनः  परिषद  की

 पुनर्विलोकन  समिति  के  श्री  ए०  रामास्वामी  मदालियर  द्वारा  दि  ये  इस

 के  निर्मला  खत  वक्तव्य  की  ate  दिलाया  गया  रा
 न्  वि  प्रगति की  ग  करो  तीव्र  करने

 तक  प्रभावी

 ध

 भी  क्यों न  उन  के
 प्रयत्न
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 fag  नहीं  होंगे जब  तक  कि  जन-संख्या  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया

 =>  ह  _ जाताਂ  ;  कौर

 व  ल  ee

 जों  ॥ ् द स्वास्ः
 में  उपमंत्री  पु०  ato

 ः  हए
 लद  जनन

 सल  व
 पगी  mt  are

 ज
 mien  सिलाए  के

 लि
 बहुत  महत्वपूर्ण  मानती  है  कौर  पहिले  से  ही  परिवार  नियोजन  कार्य क्रम

 प्राथमिकता  दे
 रही  है

 ।
 जन्म  दर  को  घटाने  के  लिए  var  एक  विस्तृत  परि

 कार्यक्रम  चलाया है  ।
  ेan

 द

 श्री  हेम  :  क्या  सरकार  इस  बात  को  स्वीकार  करती  जैसाकि  कोलम्बो
 2
 योजना

 समिति  ने  भी  कहा  कि जनसंख्या बढ़ने  ए  य  पोजनायें विफर

 क

 यदि

 ी
 क्या  उसने  योजना  आयोग  को  कुछ  सुझाव  दिये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  डा०  सुशीला  नायर  :  जी  यह  ठीक  है  कि  योजना  के  अन्तर्गत  हुए  विकास

 होने  वाले  आधिक  लाभ  का  भाग  जनसंख्या  बढ़ने  के  कारण  बराबर  हो  जाता  ह  ।  जन्म  को
 .

 घटाने  में  सदा  कुछ  न  कुछ  समय  लगता  है  ;  यह  भी  श्रमिक  विकास  के  बराबर  इसलिए  यह  एक

 क्र-सा  1.0

 श्री हेम  :  यदि  माननीय  मंत्री  मानती  हैं  कि  जनसंख्या  में  वृद्धि  से  योजनाश्रों  का  प्रय

 fa
 फल

 हो  रहा  है  तो  इस  वृद्धि  को  कम  करने  के  लिये  उन्होंने  सब  तक  क्या  विशेष  उपाय
 वि

 ताकि  देश  में  योजनायें  सफल  हो  सकें  ?

 डा०  gale नायर  :  मैं  ने  यह  तो  नहीं  कहा  कि  इससे  योजनायें  विफल  हो  रही  हैं  aa

 है  कि  जनसंख्या  बढ़ने  से  कुछ  लाभ  बराबर  हो  जाता  हैं  ।  दोनों  चीजों  को  एक  साथ  चलना  t—

 आधिक  विकास  यथाशीघ्र  बढ़ाने  तथा  जन्म  दर  को  घटाने  के  लिये  हमारे  प्रयास  ।  जन्म
 द

 घटाने  के  लिए  हम  ने  सारे  देश  में  एक  विस्तृत  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  चलाया  है  जो  दिन

 दिन  लोकप्रिय हो  रहा  है  ।

 श्री  कपूर सिह  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  जापान  के  डाक्टर  योशिका  श्रोटानी  द्वारा  हाल

 में  किए  गए  सफल  गर्भरोधक  प्रयोगों  की  कौर  गया  है  जो  प्रोटीन  के  निकालने  तथा  टीका  ल
 ने के

 arene  पर  किए  गए  हैं  ?  यदि  तो  जनसंख्या  में  हो  रही  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए  उन  प्र
 3 के

 परिणामों  को  इस्तेमाल  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 डा०  सुशीला नायर  :  गर्भ  को  रोकने के  लिए  कई  तरीके  के  अ्रनुसन्धान काफी  समय  से
 हे

 हैं  ।  कुछ  समय  gat  किसी  पश्चिमी  देश  में  किसी  ने  20
 प्रतिशत  सफलता  प्राप्त  कर  लेने

 का

 मगर

 80  प्रतिशत  सफलता

 मैं  निश्चय  से  कुछ  नहीं  कह  सकती  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  पुरे  वैज्ञानिक  तथ

 नह  an

 श्री स०
 बनर्जी  प्राचीन  et  का  एक  कारण

 372
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 डा०  सुशीला  नायर
 :

 यह  तो  एक  मानी  हुई  बात  लगती  है  कि  सामाजिक  तथा  श्रमिक  स्थान

 जितना  नीचा  होता  है  उतने  ही  किसी  परिवार  में  बच्चे  अ्रधिव  होते  हैं
 ।  हर  किसी ने  यह  देखा  होगा

 इसीलिए  मैंने  कहा  था
 कि

 दोनों  प्रयास  साथ-साथ  होने  चाहियें
 सामाजिक-श्रमिक  विकास

 को
 तेज  शिक्षा का  रहन-सहन  शादी  में  सुधार  कौर  जन्म  दर  को  घटाना

 |

 द
 अध्यक्ष  महोदय  जन्म  दर  जितनी  रहन-सहन  का  स्तर  उतना  ही

 थ
 थ

 _  श्री  श्र०  प्र०
 जन  :  परिवार  नियोजन  के  परिणामों  का  हाल  ही  में  कब  मूल्यांकन

 याँ  कोरे
 परिणाम  क्या थे  ?

 जन्म  दर  तथा  मृत्यु  दर  में  कितनी कमी  हुई  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :  ee

 eee

 |  मूल्यांकन

 काम  कर  रही  है  हमें  उसकी  रिपोर्ट  के  शीघ्र  ही  मिलने  की  aren है  ।  मैं  बता  दूं
 मा

 wy के  समीप  ग्रामीण  परियोजनायें  तथा  कलकत्ता  के  निकट  किसी  न  जैसे  कुछ

 स्थानों  में  किए  गए  विशेष  अध्ययनों  से  पता  चला  है  कि  परिवार  नियो

 जन्म  दर  में  निश्चित  कमी  हुई  है  ।
 अ

 प

 बसुमतारी :  इस  समय  ated  परिवार
 कितने  cen  होते

 है

 a at g

 झा०  भास्कर  :  अलग-श्री  क्षेत्रों  में

 रतल

 ।

 TAAL
 :

 मुझे  औसत  चाहिये
 |

 1०  सुशीला  नायर
 :

 जहां  तक  अ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेव

 है

 सामान्य  औसत  पांच  सदसयों  की
 हं

 द mete  et

 Shri  Tulshidas  Jadhav :  One  of  the  opinions  regarding,  rth  control
 hat  in  view  of  the  fertility  of  land  and  people’s  capacity  to  work  in  I

 dia
 1
 it  is

 प  »solutely  unnecessary  and  if  people  are  given  work  and  their  efficien  is  in-
 reased,  there  shall  be  no  food  shortage.  I  was  to  know  the  Govern  1eNnt's

 action  to  it

 Dr.  Sushila  Nayar:  There  can  beno  two  opinions  that  we  should  in  case
 our  production  as  wellas  efficiency.  Attempts  are  being  made  for  th

 lat
 But

 at  the  same  time,  as  the  experts  say,  if  the  population  is  not  controlle<  may
 out  us  in  trouble  and  we  shall  not  be  able  to  ameliorate  the  conditi  ae

 ople  as  fast  as  we  wish.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  ‘Is it  a  fact  that  the  family  planning  Sche

 finding  the  same  favotr  with  all  the  Communities  of  the  country ?  ह

 he  names  of  the  Communities  which  are  reluctant  and  steps  being  taken t  ake
 [115  scheme  successful.

 | 0  Sushila  Nayar :  225  1190  110  backward

 This  scheme  does  not  succee

 Almost  all  [01  pe  ple  w
 much

 in their
 i
 ignorance.  te.  yse  Places.

 Besides  Luc  cation,  instruct  ic  Ons
 ‘Motivations  we  are  not.

 ‘are  of  any  other
 means

 373



 Oral  Answers  _............  Kartika  30,  1886  (Saka)

 गर्भपात  को  ay  घोषित  करना

 रामेश्वर  ८1८

 |  श्री  to  गि०  दुबे

 श्री  [- ५

 *107.2
 श्री  यशपाल सिह

 भी  सुबोध  हंसना

 श्री  जेना

 |  विभूति  मिश्र
 ्

 श्री
 कण  ato  तिवारी

 a
 =  +

 तता
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 }  परिवार  नियोजन  के  एक  उपाय  के  रूप  में
 त

 को  वैध  घोषित  करने  के  प्रश्न

 us
 न  करने  के  लिये  सरकार  एक  समिति  स्थापित  कर  रही  है

 ;  श्र )  यदि  तो  इस  के  कब  तक  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना

 क्या  सभी  राज्यों  के  प्रतिनिधि  इस  समिति  में  लिये  जायेंगे
 ?

 eater  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  to  रोक  जी  हां ।  भारत
 गर

 ने  देश  में  गर्भपात  को  वेध  घोषित  करने  के  प्रश्न  का  अध्ययन  लिए  29

 दंड
 से  एक  समिति  स्थापित  की  हू  ।

 क  )
 जी

 नहीं
 । ह  द

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  समिति  को  किन  मुख्य  बातों  का  भ्रध्ययत  करने  के  लिये  कहा  गया  है

 उसकी  रिपोर्टे  कब  तक
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  परिवार  नियोजन  are  की  25  1964  को

 बम्बई  में  हुई  पिछली  बेठक  में  यह  प्रस्ताव  रखा  गया  था  ह  तक

 र आ  जाय  क्योंकि  इसमें  कानूनी  तथा  नैतिक  पहल  ृत ध्यान : ् पग्रेस्त हैं ।
 से

 अध्ययन

 श्री  यदापाल  धार्मिक भी

 डा०  सुशीला  नायर :  इसलिए  यह  महसुस  किया  गया  था  कि  इन  सर्भ  जा  के  विशेषज्ञों
 एक  समिति  इस  प्रस्ताव  का  ग्रध्पयन  करे  श्र

 रिपोर्टे  दे  ज
 दे  जो हमें झ हमें  प्राशि  हे  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त

 तक  प्राप्त हो  जायेगी  ।  So

 श्री  रामेश्वर  टांटिया :  wiz  किन  देशों  में  गर्भपात  इस  समय  वैध लि

 maa  सहोदर  :  वह  इसके  पक्ष  में  हैं  या  विपक्ष  में  ?

 डा०
 सुशीला

 नायर
 :

 जापान  में  कोई  कानूनी  कार्यवाही  नहीं  क

 ALS

 लोगों  तथा

 न्यायालयों  ने  गर्भपात  के  अपने  अपने  कारण  बताये  हैं  जो  हमारे
 यहां  *

 पी  पान  हैं  अर्थात  मां  का

 स्वास्थ्य  तथ  भलाई  श्र  इसमें  परिवार  की  सामाजिक  तथा  प्रार्थी  यति  भी  ar  जाती है  प्रौढ़

 इसीलिए  जन्म
 घट  लिए  वहां  ब  माने  1  या  जाता है  ।
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 श्री
 राठ

 गि०  दुबे
 :  इस  बात  को  देखते देखते  हुए  कि कि  भारत  में

 Tat faa  में  रहे  वाले
 बहुत

 से

 लोग इस
 ची  |  को  अच्छा नहीं  सरकार  इस  बारे  में  क्या  करने  का  विचार  रखती  ह  ?  wie  .

 meat  महोदय  :  फिरਂ  को  रहने  दीजिए  ।  पहले  प्रश्न  का  ही  उत्तर  दिया
 जा  ।

 To  सुदामा  नायर :  हम  बाकी  सभी  तरीके  अपना  रहे  हैं  अर्थात  ब्रह्मणों चय  को  लोकप्रिय

 a  लिये  शिक्षा  देना  कौर  उन  लोगों  में  गर्भरोधक  वस्तुझ्नों  का  वितरण  जो  इ
 इन्हें हैं  इस्तेमाल  करना

 )

 ्
 पासी

 ह

 महोदय  :  ब्रह्मचर्य  का  इतना  विरोध  क्यों
 ?

 थ
 डा०  सुशीला  नायर  :  स्वैच्छिक  बन्ध्यीकरण  भी  होता  हे  तथा  गर्भाशय  avait  afd

 te  खाई  जाने  वाली  गोलियों  का  प्रयोग  परन्तु  इन  दोनों  का  सीमित  प्रयोग  होता

 Shri  Bibhuti  Mishra:  The  hon.  Minister  is  one  of  the  Staunch  l-
 lowers  of  Gandhiji.  Have  all  the  things  suggested  by  Bapu  in  regard  to  fami]

 planning  been  put  to  test  and  if;  so  the  success  achieved  ४  :  Is  this  fect  th  ou
 b  tion  ?

 al

 not  achieved  any  success  motivating  the  Government  to  take  oura

 on

 द  Dr.  Sushila  Nayar :  Gandhiji  attached  the  greatest  importance  self-

 _  restraint  or  brahmacharya.  When  I  mentioned  brahmacharya  while  enumerat-
 ng  the  things  to  which  we  resort,  the  hon.  Members  started  laughing  Rees मे  क

 Mr.  Speaker
 :  But  not  Mr.  Mishra

 Dr.  Sushila  Nayar  :  It  is  a  question  of  education  and  all  efforts  are  teing
 n

 ade
 for  that.

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Is  it  not  that  Government  Is  no  ering  the
 ue  of  abortion  because  it  has  not  followed  the  path  suggested  by  dhiji

 ,  Mr.  Speaker.  She  has  replied  to  that
 OS

 श्री  हूँ
 माननीय  मंत्री  किसी  शिशु  को  मां  के

 ग
 ame  a  तथा  उस  मां

 रक  निन  माह अपने
 TTA  में एव  समा ५

 कं  लाना  उचित  तथा  शोभनीय  समझती  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  भ्र पनी  राय  की  बात  है  ।

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 माननीय  मंत्री  ने  इस  पर  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  है
 ।

 देश  के

 त  से
 लोगों  से  सुझाव  मिल  रहे  हैं  कौर  हमने  वे  सुझाव  तथा  सभी  तरह  के  मत  इस  समिति के

 परि
 &

 हवाले

 कर

 दिए  हैं  जिसमें  बहुत  विख्यात  व्यतित
 सामाजिक  कार्यकर्ता

 Shri i  Yashpal  Singh :  It  is  not  clear  from  the  reply  as  to  who  ould  be

 the  mer  ers  of  this  Committee  and  whether  it  would  include  lady  9s  also

 Oo  375
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 थ हि  Sushila  Nayar:  The  list  of  the  members  is  as  follows

 शान्ति  लाल  स्वास्थ्य  बम्बई  इसके  हैं  ।  सदस्य  ये  है
 क  क

 श्री

 एच ०  एन०  प्रतिनिधि  मेडिकल  हैंगिग  नई  दिल्ली  ;  डा

 |  बी०  एन०  हानरेरी  फेडरेशन  साफ़  श्रोब्सटैटरिक्स  एण्ड  गाइनेकौलोजिकल

 सोसायटीज
 श्राफ  बम्बई  ;  श्रीमती  श्रवाबाई  बी

 ०  परिवार  नियोजन

 ;  श्रीमती  अम्मा  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  ;  श्रीमती  मासूमा  बेग

 ग्रध्यक्षा  अ्रखिल  भारतीय महिला  ;  श्रीमती  पुष्पा  भारतीय  ग

 कल्याण  डा०  श्रीमती  एस०  भारत  में  मेडिकल  महिला  संघ  की

 तथा  कौल  परिवार  नई  सदस्य-सचिव

 ह

 श्री  सुबोध  FAI
 :

 माननीय  मंत्री  ने  अपने  पहले  उत्तर  में  पिछड़े  क्षेत्रों  का  उल्लेख
 किया  था

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछड़े  लोगों  को  शिक्षा  देश  के  पिछड़े  क्षेत्रों  के  लिये स्

 मंत्रालय  क्या  कर  रहा  है  ।

 सुशीला  नायर
 :

 इस  प्रयोजन  के  लिये  एक  नथा  परिवार  नियोजन  क्रम

 नाया  गया  है  ।  इसके  भ्रनुसार  प्रत्येक  2000  परिवारों  अथवा  10,000  जनसंख्या  के

 लिये  एक  पुरुष  तथा  एक  महिला  कार्यकर्ता  को  रखा  जायेगा  जो  प्रशिक्षित  होंगे  ताकि  वे

 घर-घर  जायें
 र

 बच्चे  के  मां
 की

 भलाई  तथा  परिवार  कल्याण
 बारे  में

 े  बातचीत  कर  उन्हें  सहायता  ate  शिक्षा  दे  सकें  ak  इस  ह  उनका

 बारे में  सलाह स  जीत  कर  परिवार-कल्याण  के  हित  में  उन्हें  परिवार  नियोजन

 क

 इत  संख्या  108,  115  कौर  127  के  arta

 ः

 08 |

 द  15  को  भी  इसके  साथ  ले  लीजिए श्री  स०
 मो०

 बनर्जी  :  er

 संस्था व

 क  माननीय  सदस्य  :  127  को

 aa
 यदि  मंत्री मह

 ह
 ४  |  ७  है  हैं  कि  इन्हें  एक  साथ  लिया  जा  सकता

 | rd  तो  ः

 वितत  मंत्र  तिल  त०  eer  10,
 BES:

 127

 भ्र ौर  9  लगभग  एक  जैसे  ही  मुझे  कौन  सा  प्रश्न  देते  हैं  ?
 ह

 क्ष  महोदय  :  कहा  गया  था  कि  प्रश्न
 सं

 115  शौर  127  को  एक  साथ

 ही  ले  लिया  जाए  ।  यदि  इसके  साथ  उनक
 देना  मंत्री  महोदय  के  लिये

 जनक  हो  तत  वह  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।  a  Q  ।

 श्री  ति०  त०
 ्  आ
 कृष्ण माचा रों  जी  हा ंay
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 मौखिक  उत्तर 30
 aes

 es
 Be

 तूर्य  योजना

 भय  fae
 ए

 |
 {  dto  ने  wal

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 wuy  जगदेव  सिह

 |  थी  यशपाल  सिह

 |  श्री  भागवत  जा  आजाद

 |  sty  कजरोलकर

 |  श्रीमती  रेणुका  राय
 |

 sit  ao  सि०  चौधरी

 श्री  उसा नाथ
 8.0

 श्री  पृ०  कुन्हा

 |  श्री  राम  सेवक
 ्

 |  श्री  Ho  :: (५  सि०  बिष्ट  :

 |  श्री  हेम  राज

 श्री  रा०

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 |  भी  विश्वनाथ  पाण्डेय
 श्री  राम  रख  यादव

 |  sy  द्वारका दास मंत्री

 महादेव  प्रसाद

 क

 मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 ee क्य  च
 तथ  पंचवर्ष  यि  ्य  के  आकार  के  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया

 गया है  ;
 ee

 तो  उसकी  मुख्य  बातें  हैं
 ?

 = कि

 ्रो  ति०  त०
 ः

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद् ने  अपनी  27  कौर  2  बैठक  में

 यतया  यह  निश्चय  किया  कि  चौथी  योजना  के  खर्चे  की  कुल  राशि  1,  500  करोड़

 रु०  से  22,500  करोड़  रु०  के  मध्य  रखी  जाय  ।  इसमें  से  7000  करोड़  रुपया  निजी

 क्षेत्र
 पर

 खच  होने  का  भ्रनुमान  है  att  साहसिक  क्षेत्र  पर  14,500  करोड़  रु०  से

 15,500  करोड़  रु०  के  बीच  खर्च  यदि  ake  साधन  जुटाने  के  लिए  का  पर्याप्त

 श्रमिक  विकास  हो  सका  तो  योजना  के
 ल्  उत्तरार्ध

 दू  में  सार्वजनिक  क्षेत्र  में
 दि

 करोड़  रुपये

 त्र  we  किये जा

 377



 Oral  Answers  Kartika  30,  1886  (Sok:

 चतुर  योजना

 ह

 की  डी  Go)  Gola
 Al 1 ae

 श्री  स०  सो०  बनर्जी :
 द

 हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  वॉरियर

 श्री  दाजी

 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 |  दलजीत fag

 |  श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री  बागड़ी
 |

 aft  विभूति  मिश्र
 :

 श्री  क्०  Ato  तिवारी 115

 ग  श्री  रा०  fio  दुबे

 |  श्री  यशपाल सिह

 |  श्री  श्रोता :

 ह
 द |  ait  ह०  चट्ठा  सोच :

 |
 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 |  sit  ही०  ato  ART :

 श्री हेम
 थ

 |  प्री  राम  सेवक :

 |  श्री  फ०  गो०  सेन

 |  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :

 द

 सी

 हुन  ज़दा वाय  २

 कपा  करेंगे  कि

 बोलना  मंत्री  यह  बताने  की  छा

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  नीलेंथ _
 चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  की  मूल

 थ कर  लिया है  ak

 यदि  at,  at  vat  निर्णय  लिया  गया

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  कौर
 क

 किसी  प्रकार  की  क्षति  पहुंचाये  राष्ट्रीय  उत्पादन  में  तेजी  से  वृद्धि  की  आवश्यकता
 गे  ध्यान  में  रखते  हुए  चौथी  योजना  के  उद्देश्य  तथा  नीति  निश्चित  की  गई  है  ।

 जना के  उद्देश्य  हू  (1)  कृषि  क्षेत्र  में  प्रति  ह  कम  से  कम  प्रतिशत  की  दर  से

 बृद्धि  करना
 नौ

 समस्त  रूप  से  प्रतिशत  की  दर  से  वृद्धि  करना  (2)  कृषि

 लिए  अपेक्षित  पूंजी  की  व्यवस्था करना  ;  (3)  शभ्रावश्यक  उपभोग  सामग्री  की  सप्लाई

 करना  ;  (4)  धातु  बिजली  शक्ति  ak
 परिवहन

 wat
 विकास  की  व्यवस्था  करना  ; के  fa  (5)  मानवीय  साधनों  विकास  से

 उ
 कता

 बढ़ाना
 र  (6)  अधिक  रोजगार  के  अवसर  प्रदान  करना  |

 Oo  Be  a
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 चतुर्थ  योजना

 थ्री  रामनाथन  चेतिया

 भो  यशपाल सिह  :

 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 |  श्री  | है ०  कैसा

 |  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  दो०  चं०  शर्मा
 |

 श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा
 :

 |  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 :

 |  श्री  प्रकाशावोर  शास्त्रो

 |  श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त

 |  श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री  बागड़ी

 आ  samara  atts

 att  विनती  मिश्र
 न

 17277  श्री  क्र  नाम

 |  श्री  दलजीत सिंह

 |  श्री  रा०  गि०

 श्री  प्रो झा

 श्री  ह०  चे
 :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 |  भी  विश्वनाथ  राय

 |  थी  ही०  ना०

 |
 श्री  हेमराज

 |  श्री  फ०  गो०

 श्री रास  सेवक

 श्री  पें०

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 |  श्री  यु०  सि०  चौधरी

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 नया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 h ZF (*)  का  गह  सन  है

 कि

 पूर
 रिंग कि में राजधानी में

 राष्टरीय  विकास  परक हुई  थी  ;

 )  यदि  तो
 उस

 में  किन  मुख्य  विषयों

 पर  चर्चा  हई  थी  ax  क्या  निर्णय

 लिये  गये  थे
 ;  कौर

 कारण  AS करने  तथा  उस  दृढ़  करने  के  लिये  क्या

 ा  ि  ee  eal
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 —a

 fra way  javier  ao
 yh

 TTT  कर  |  ही  tam  म  परिषद की

 27  सर ६ 2  |
 को  न

 ग्रक्तूबर  | | [|

 aa  क
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  प्रस्तुत

 है  ।  में  रखा  गया

 कल

 संख्या

 gue é
 टी  ० 5406,  84

 सब  स्तरों  पर  श्रायोजन  ak  प्रशासनिक  मशीनरी  का  व्यवस्थित  पर्यवेक्षण

 द जा  रहा है  ।
 ्

 .  थी  सुरेन्द्रपाल fag  क्या  यह  सच  है  कि  चतुर  योजना  का  आकार  तथा
 बताने

 के  अतिरिक्त  योजना  aa  ने  कतिपय  मूलभूत  सिफारिशें  की  हैं  अर्थात्  (

 mata  परियोजनाओं  की  उपयुक्त  कार्यान्वित  के  लिये  प्रशासनिक  व्यवस्था
 6.0

 को  (2)

 ड

 तथा  चीनी  जसे  उपभोक्ता  उद्योगों  में न  यूनिट

 कोव  शहरी  भूमि  राष्ट्रीय कर न  सरकारी  क्षेत्र  में  होने
 ame

 (3)

 +
 ५ ल 2 ह ब  यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  इन  तीन  मुख्य  बातों  के  बारे  में

 पचत  निर्णय  किये  हैं ? ्

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार  में  योजना  शभ्रायोग  ऐसी  कोई
 सिफारिश

 तहीं की है का  हैं
 |

 श्री  सुरेख पाल  सिह
 :  विगत  समय  य  जोरों  रहे  प्रचार  ay  हमारी

 जनता  तक
 असफलताओं  को  देखते  हुए  क्या  हम  जान  सकते  हैं

 कि
 चतुर्थ  योजना

 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिये  सरकार  कौन  से  नये  कदम  उठाना  चाहती

 है  जिनसे देश  के  प्रत्येक  नागरिक  में  योजना  के  प्रति  जागरूकता  पेदा  हो  सके  ताकि

 इससे  अधिकाधिक  लाभान्वित हो  सकें  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  प्रशन  बहुत  व्यापक  है  ।  मोटे  तौर  पर  यह  माना  जा

 सकता  है  कि  योजना  तथा  उसके  उद्देश्यों  के  बारे  में  लोगों  में  उतनी  सजगता  पैदा  नहीं

 गई  है  जितनी  चाहिये थी  ate  इस  सम्बन्ध  में  सुधार  की  काफी  गुंजायश  है  ।  य

 ऐसा  विषय  है  जिस  पर  चतुथें  योजना  के  श्राकार  तथा  लक्ष्यों  को  दृष्टि  में  रखते

 ब्रिटिश  किया  जाना  है  |  मझे  विश्वास  है  कि  योजना  ara  इस  पर  विचार  करेगा

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  How  much  loan is  proposed  to  be  taken

 ae

 1

 other  countries  for  the  fulfilment  of  the  Fourth  Plan ? ह  Is  it  nota  fact  that 0
 ountry  is  struggling  hard  to  repay  the  heavy  loans  taken  during  the  Secor
 nd  the  Third  Plan  periods?  Has  any  decision  been  arrived  at  regarding 1
 uantum  of  loan  to  be  taken

 during
 the  Fourth  Plan  period  ?

 at

 eat  तनी  ae

 इस  समय  योजना am  का  विचार
 mite

 विदेशी  सहायता  उतनी  ही  रहेंगी  जितनी  तीसरी  योजना के  लिए  ह

 bss
 लगभग

 2500
 करोड़  रुपये

 ।
 यह

 भी
 सच  है  कि  पिछले  ऋणों  की  मूल

 राशि  तथा z

 भग  1200  करोड़  रुपये  होंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  देखना  यह  है  a

 कर  SURE  कुक

 हो
 पद

 sie

 श  म  ए  यादवों
 il Ta ‘faeat

 | कैसे  बना  सकती है
 क

 SI  Azad
 fas:

 l  b Bhagwat  Jha  een  given  to  the

 resources  wo  proposed  to  be  tapped  to  Brows  for  the  amount  to  be
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 शिशन

 spent  during  the  Fourth  Plan  per
 of

 If  so,  is  there  any  possibility  of  a  gap

 being
 1  here  between  the  two

 Some,
 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  अनुवाद स ेWaT

 सरदी  है
 राशि  yer ~~)

 के  लिये  किन
 अघ्यक्ष  महोदय  :  ad  योजना  के  लिये  श्रीनगर

 रनों  का  सहारा  लिया  जाएगा
 ?  क्

 on
 श्री  भागवत  झा  आजाद  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं

 कि
 योजना  का  व्यथ  पूरा

 के  लिये  संसाधन  जटाने  के  क्या  प्रयास  किये  जाते  हैं  ।  द

 थ  श्री  ति०  qo  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक  योजना  के  संसाधनों  का  सम्बन्ध हमने

 कार्यकारी  दल  बनाया  है  प्रौढ़  में  समझता  हूं  कि  लगभग  1000  रुपये के

 a  कलन  उपलब्ध  हैं  ।  निस्सन्देह  लगभग  3000  करोड़  WA  का  ह  जो  पूरा  करना

 होगा
 ।

 यह  एक  समस्या
 एक

 बढ़ा  प्रश्न  ९1३७ र प्रथत्
 3000

 करोड़  रुपये  के
 प्रतिष्ठित

 हैच  टीनेज  की
 जिसका  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  _  सामना

 पड़ेगा  |

 Shri  jagdev  Singh  Siddhanti :
 What  1

 igs  the
 amount

 arked  in  this

 Plan  conirol  of  floods  and  water  logging v  hich  st  he  way  of  increased
 roduction ?

 wae  महोदय
 :  बढ़ती हुई  सेम  कौर  बाढ़ों  को  रोकने के  लिये  कितना  धन  नियत

 क  गया  है
 ?

 श्री  ति०  त०  सम्बन्ध कृष्णमाचारी  जहां  तक  योजना  में  आवंटित  धनराशि

 हू  सिचाई  तथा  कृषि  के  किसी  शीर्ष  के  अ्रत्तगंत  ort  है  ।  ae  तक
 ने  बाढ़ों

 क  नि  ी  हनी  Sita  ता  ae
 it  हानि  का  संबंध  वह  तो  सरकार  द्वारा  सामान्य  व्यय  का  विषय  है  तौर

 ्
 री

 दायित्वों  वृद्धि  के  रूप  में  ही  इसे  योजना  के  genie  लाया  जा  सकत

 श्रीमती  सावित्री  निगम  क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  मुद्रास्फीति  का  a

 ara  ए

 दि  दिति  aw

 ा  ह
 arg  कसके  लिंग  तथा  विशेष ०५  often  मा  गरी  क

 के  बारे थ्री  ति०  ०  कृष्णमाचारी  :  इस  समय  तो  निकल  अकाल

 सोचना  सर्वथा  छोड़  दिया  है  ।  सरकार  रुपये  के  संसाधनों  में  जो  भी  विधि  करेगी  वह

 वल  करंसी  की
 बढ़ी  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  होगी  जो  कि  लगभग  500

 करो  रुपये है  |

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  May  I  know  whether  any  special  atten

 ं

 ition  has

 be
 प्र्  paid  to  the  backward  areas  of  the  country,

 particularly
 11105  hich  have

 neglected  under  the  Second  and  Third  Plans  ?  Has  any
 en  int  his  regard?  so,  the  decision  taken  ?  paerision

 on  been  tak-

 अध्यक्ष १ र  rea  पिछड़े  ay

 पेक् या  विशेष  की  नई  हे

 !
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 ces
 ae

 ee
 ao  See:

 arn  पिदर  चापती  a Hea  की  उ  बन्ध

 बड़ी करने  का  प्रयास  किया  है
 :  पिछड़े  क्षेत्रों  के  कल्याण  का  प्रश्न  तो  किसी  न  किसी

 योजना  में  संलग्न  करना  पड़ेगा  |

 श्री  क्या  उस  योगदान  का  लगाने  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया
 ं  जो

 कृषक  राज्यों  तथा  केन्द्र  के  स्तर  पर  प्रत्यक्ष  और  प्रष्न त्यक्ष  करों  के  रूप  में  राजस्व  में

 हैं  जो  मेरे  विचार  में  उस  कुल  आवंटन  का  एक  चौथाई  है  जो  चतुर  योजना  में

 विकास  के  लिये  किया  जाना  है
 ?

 क

 भी  ति०  त०  कृष्णमाचारी
 :

 केसा
 कि

 मैंने  बताया  है  हमसे
 3000

 करोड़

 के  afafcre  संसाधन  जुटाने  हैं  जो  कि  हमारे  कार्यकारी  दल  में  पूर्वकल्पित  संसाधनों
 ं

 के  इलावा  होंगे
 ।

 इसमें  से  कितना  राज्य  क्षेत्र  से  जायेगा  इस  पर  कार्यकारी  दल  फैसला

 करेगा  अथवा  वे  उप-समितियां  जो  हमने  हाल  ही  में  बनाई  हं  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि

 योजना  में  राज्य  द्वारा  कोई  भी  जो  पहले  से  सोचे  गये  योगदान  के  ग्र ति रिक्त

 wera कृषि  क्षेत्र  में  सुधार  होने  से  ही  होगा  ;  माननीय सदस्य  महसुस  करेंगे

 कि  सरकार  ने  विगत  मूल्यों  के  आधार  पर  हाल  ही  में  मूल्यों  में  जिस  वुद्धि  की

 की  है  उससे  कृषि  क्षेत्र  में  प्रति  वर्ष  लगभग
 200

 करोड़  रुपया  जायेगा
 ।

 प्रश्न  यह  है
 कि

 om.
 कृषि  aa  अपने  विकास  के  लिए  योजना  के  संसाधनों  में  योगदान  के  रूप  में  इसमें  से  बचत

 प्रिया  अन्य  तरीकों  से  कितना  देगा  ।  इस  बात  की  तो  जांच  करनी  होगी  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 खाद्य  संभरण  की  भीषण  स्थिति  तथा  खाद्यान्नों  के  श्रमिक

 प्रख्यात  की  झ्रावश्यकता  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  का  विचार  श्रायात  के  लिये  afer

 विदेशी  ast  आवंटित
 करने  |  का  है

 ?

 द

 श्री  ति०  ह ५  कृष्णमाचारी  हमारे  प्रारंभिक  प्रयासों  में  कृषि  तथा  सिंचाई
 के
 के  लिये

 ा  बेदी
 क

 गीध  रद  गर  है  कड  सामा
 उद

 सहीद  है  लद  ह  सतर
 ऊ  आयात  के  दायित्व  से  छटकारा  दिलाने  के  fee  ।  हम  चौथी  योजन  में  श्रधि

 खाद्यान्नों  के  के  लिये  उपबन्ध  करने  की  बजाय  श्रायात  को  बन्द  कर  देना  ह

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :  May  I  know  whether  there  we

 ny  differences  between  the  hon.  Finance  Minister  and  the  Deputy  Chai
 ot  the  Planning  Commission  on  the  matter  of  the  total  provision  made:

 d
 he  Fourth  Plan ?  ;

 श्री  fao  १०  कृष्णमाचारी :  योजना  के  व्यय  के  प्रश्न  पर  योजना  झ्रायोग  के
 wet

 ह

 विस्तार  से  बातचीत

 हो  चुकी  हैं
 ।

 बातचीत  के  दौरान  कई  सुझाव  रखे  गये  हैं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  उन  समितियों
 ने  किसी  पर  यदि  कोई  दो  व्यक्ति  सहमत  या  बहुत  हद  तक

 सह

 उपाध्यक्ष  के  साथ  सहमत  होने  का  गें  मुझे  प्राप्त  है  ।
 हए

 ह

 aft  रा०  गि०  दुबे
 :

 राज्य  स्तर  या  अखिल  भारतीय  स्तर
 पर  सरकार की  दृष्ट

 में  गैर
 बाथ  की  कोन  सी  मरें  हैं

 we

 इस
 तरह  के

 व्यय
 को

 चढाने  के  लिये  कोई से  विशेष
 उपाय

 किए  जाते  हैं  द
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 उत

 श्री  ति०  ०  कृष्णमाचारी  :  उत्पादिता wie  व्यय  के  al  सम्बन्ध  कै  प्रनेक

 we  निकाले  जा  सकते  एक  संकीर्ण  दृष्टिकोण  से  देखें  तो  सामाजिक  मदों  पर
 किया

 गया  व्यय  उत्पादिता  नहीं  परन्तु  अ्रन्तत  इससे  उत्पादिता  maya  बढ़ती हैं

 soar  स्वास्थ्य  शर  इसी  तरह  जल  संभरण  उत्पादिता  के  माध्यम  हैं
 ।

 ate  बातों

 को  छोड़  किसी  एक  व्यक्ति  को  पानी  लेने  के  लिये  प्रपने  घर  से
 तीन

 या
 च

 ल  दूर  नहीं  जाना  घर  के  पास  ही  उसे  पानी  मिल  जाता  तो  उसकी  उत्पादन

 TAT  बढ़ेगी  ।  इसलिये  सामाजिक  मदों  पर  किये  गये  किसी  व्यय  को  एक  संकुचित

 टिकोण से  उत्पादक  नहीं  माना  जा  सकता  |  परन्तु  जहां  तक  योजना  के
 1  सम्बन्ध  प्रत्येक  भ्रावंटित  राशि  का  एक  उत्पादक  लक्ष्य  होता  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  एकीकृत  मारी  ,  मलय  तथा  रोजगार  नीति  के  हेतु  चौथी  योजन

 वह  कौन  से  उपाय  सोच  रहे  हैं  ताकि  जब  रोजगार  बढ़े  जिसकी  उन्होंने

 रुपये  का  वास्तविक  मूल्य  न  गिरे  तथा  करोड़ों  व्यक्तियों  के  पास  जो  रुप  a

 सकी  क्रय  शक्ति  घटती  न  जाय  जैसाकि  पिछली  तीन  योजनायें  में  होता  कराया  है
 अ

 श्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  :  चतुर्थ  योजना  के  सम्बन्ध  में  योजना  त

 सरकार  द्वारा  किये  जा  रहे  विशेष  प्रयत्नों  के  इलावा
 हम  एक  मजूरी  तथा

 यਂ  श्रोता  उपभोग  नीति  बनाने  के  प्रशन  को
 जांच  कर

 रहे  न
 केवल  चतुर्थ  य

 के  बल्कि  अ्रथेव्यवस्था  के  दृष्टिकोण  से  भी  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है
 |

 us tar  विभाग  बनाया  है  जिसमें  ford  वित्त  मंत्रालय  att  योजना  आयोग  एक

 नीति  बनाने  में  सहयोग  दे  रहे  हैं  जिसे  चतुर्थ  योजना  की  क्रियान्विति  के  सम्बन्ध  में
 स  त

 सारी  waar  झ्रांशिक  रूप  से  अपनाया  जा  सके  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  कया  तीसरी  योजना  से  प्राप्त  भ्रनुभव  को  देखते  वही

 नि  विकास  सिंचाई  बिजली  उत्पादन  के  बारे  तथा  इस  बात  को  भी  ध्यान  में

 रख
 हुए

 कि
 बड़े  उद्योगों  के  लिये  आवंटित  बड़ी  बड़ी  धनराशियों  का  इस्तेमाल  नहीं  f किया

 वर द
 चतुर्थ  योजना  को  नया  रूप  दिया  जा  रहा  इसमें  हमारे  राष्ट्रीय

 विकास
 को

 an

 क
 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  में  माननीय  सदस्य  तथा  सभा  का  ध्यान  चतुर्थ  य  जना

 के  आकार  की  are  दिलाना  चाहता  हं  ।  इस  योजना  का  आकार  पिछली  तीनों  योजन
 मे

 गे  दु  विनियोजन  से  कुछ  अधिक है  ।  दृष्टिकोण भी  कुछ  बदलना

 ma  तक
 की  योजनाओं  से  यह  योजना  काफी  बड़ी  है  ।  श्रायोजन  को  ate  भ्रमित

 नभि
 एक  सय

 गदग  है  पिसे  बाल  काता  हैं
 !  अन्तिम  मसौदा  सभा  में  पेश  vo

 पहले  सादा  ब्योरा  तैयार  करना  है  ताकि  इस  प्रयोजन  के  लिये  goat  जाने
 ८

 यें-विधि  के  विभिन्न  पहलूओं  पर  सोचा  जा  सके
 |

 थ

 ore _  श्री
 झ०  प्र०

 जेन
 :  सामान्यतः

 यह  डर  है  कि  तीसरी  योजना  के
 c

 की  पूर्ति

 मे  शार  कमी  रह

 बै

 न

 गी

 20  प्रतिशत  NEU  a  ate  क्या
 कमी

 के  कारणों  का  विश्लेषण किया  गया है  तथा  चौथी  योजना  में  कमियों  को  दूर  करने  के

 लिये  क्या  रोज  ई
 गई
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 ce
 af

 हि०  त०
 कृष्णमाचारी

 :  जहां  तक  तीसरी  योजना  की
 re aviv  में

 कभी

 रह
 जाने  का  सम्बन्ध  उस  पर  लगातार  विचार  होता  रहता  है

 ।
 यह  दुर्भाग्य  की

 oly
 सफलताओं  में  कमी  रह

 गई  है  परन्तु  व्यय  में  कोई  कमी  नहीं  वह  बढ़ता ही  ज

 प  जैसाकि  मैंने  पहले  कहा  शायद  यह  कहा  जाए  कि  पिछली  योजना

 लाने  में  हमने  पहले  की  योजनाओं  में  हुई  विफलताओं  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  ।

 फिर

 ह
 >
 ||  अब  योजना  आयोग  तथा  सरकार  को  पुरी  तरह  पता  है  कि  चौथी

 a

 आकार को  देखते  हुए  हमें  काफी  बड़ा  प्रयास करना  होगा  ate  मेरा  विचार 2

 लिलि  गज  गि
 ि

 गस ग  योजना  की  उन  की  कौर  अवश्य  दिलायेगा  जिन्हें  चौथी  योजन

 क्
 दूर  किया  जाना  है  ।

 थ
 अध्यक्ष  महोदय

 :  mat  25  से  30  सदस्य  ak  हैं  जो  प्रश्न  पूछना  ae

 sit  स०
 मो०  aasit

 प्रत  भी  तीन  बडे

 श्री  ति०
 त०

 ह इस  ज्ञापन  पत्र  की  प्रतियां  दोबारा  छापी

 रही  हैं  atc
 मुझ

 है

 at है  fe  कोई
 दो

 सप्ताह  में  हम  नाटकीय  सदस्यों  को  पतियों

 a  क्ष  महोदय :  वह  ज्यादा  अच्छा  होगा
 |  तब  हम  उस  पर  नियमित  रूप  से  चर्चा

 कर  सकेंग े।

 श्री  fro  त०  कृष्णमाचारी  इससे  उन्हें  चौथी  योजना  at  कार्य-विधि  का  ate

 तौर  पर  पता  चल  जायेगा  ।

 श्रेय   ंके
 प्रश्न  लग  ।

 | र

 en सपा

 eo
 ary

 त

 नें  109.  पुरी  ः

 Wahoo:

 श्री  eatery

 श्री  qo  fao  चौधरी

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह ह  बताने की

 कया  यह  सच
 है

 कि  सरकार
 का
 नी  चिकित्सा  भिक्षा  तथा

 अनस  धान  के  लिये  चार  ौर  संस्थायें  स्थापित

 यदि  at

 ~~

 थाओं  किस  आधार  पर
 siz  गये

 इनको  स्थापित  कल क  कौन-कौन से  स्थान  wie  गये  हैं  छांटे  जाने
 ी  संभावना है  ?
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 area  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  दु  शे०  :  जी  द

 (a)  मुदलियार  समिति  की  उपलब्ध  स्थानीय  सुविधायें  कौर  ऐसी  सुविधायें

 जनकों  देने  का  राज्य  सरकारों  ने  वचन  दिया  था  तथा  कतिपय  उन्नति  श्रधिस्नातक  fa

 की  मौजूदगी  ही  वे  प्रमुख  तत्व  थे  जिनके  arent  पर  इन  संस्थाओं  के  लिये  स्थान  छांटे  गये
 है

 चण्डीगढ़  कौर  कलकत्ता  में  पहले  से  ही  संस्थायें  हैं  जिनका

 are  जागें  विकास  किया  जा  सकता  है  ।  मद्रास  कौर  पाण्डिचेरी  में  भी  इसी  प्रका

 की  संस्थायें खोलने  का  विचार  है  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Keeping  in  view  the  Article  of  the  Constitutic

 regarding  social  justice,  does  government  consider  to  set  up  such  medical  |

 stitutes  at  places  where  people  are  poor  and  mostly  sick  because  they  are

 most  essential  there  ?

 The  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar):  Sir,  there  institutes  are
 It  15  therefore being  run  to  provide  higher  training  and  turn  out  specialists.

 essential  to  run  them  at  places  where  best  training  can  be  imparted.

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  Is  it  a  fact  that  Patna  Medical  College  is  bette

 provided  with  medicines  and  other  medical  equipment  than  other  Colleges
 If  so,  whether  Government  propose  to  make  such  arrangements  in  Patna  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  Sir,  we  have  a  scheme  to  have  one  post-graduat  ८
 institute  in  each  State  in  the  long  run.  But  initially  only  such  places  would  t

 selected  where  they  can  function  immediately  easily  and  smoothly.

 Shri  K.N.  Tiwary  :  All  arrangements  for  higher  study  in  Patna  Medic

 College  had  been  finalised  in  the  Third  Plan  but  they  were  not  implemented.
 this  is  a  fact,  what  are  the  reasons  and  when  the  work  is  likely  to  start  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  I  have  no  information  regarding  Patna.  It  ma’
 a  Scheme  of  the  State  Government.  Ifthe  hon.  Member  gives  a  separate  r  ti-

 -can  collect  the  information  from  the  State  Government.

 Shri  Yashpal  Singh  :  Shri  Bibhuti  Mishra  has  asked  whether  hosp  tals
 would  be  opened  at  those  places  where  the  number  of  sick  persons  is  large.

 want  to  know  whether  hospitals  would  be  started  at  those  places  also  rhere
 the  people  are  healthy  so  that  they  do  not  fall  sick.

 Mr.  Speaker  :  Why  should  hospitals  be  started  there  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  :  int It  is  not  a  question  of  opening  hospitals,  the  हू
 is  to  give  education.

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  Is  it  not  a  fact  that  the  institutes  at  Calcu  ta,. ay
 Bombay,  Madras,  Delhi  and  Chandigarh  are  more  useful  for  the  local  [
 than  those  in  the  far-flung  areas?  In  view  of  the  assurance  regarding  द
 Justice  given  in  the  Constitution  ,  is  Government  thinking  of  opening  such  !  sti-
 tutes  in  backward  States  like  Madhya  Pradesh,  Rajasthan,  Binar  etc.:?.

 Dr.  Sushila  Nayar:  Sir,  these  institutes  will  admit  50  percent  studer
 from  the  local  area  and  50  percent  from  the  rest  of  the  country.  The  boys  and

 tls  of  Bihar  would  also  get  education  in  these  institutes.

 श्री  दे०
 द०  पुरी  :  इस  बात  को  देखते

 हुए
 कि  चण्डीगढ़ की  संस्था  बहुत 4

 तोष जनक

 करने पर  नहीं काम  कर  रही  ह  क्या  सरकार  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  उन्हीं  संसाधनों का
 सोचेगी ?
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 थ
 ः  डा०  सुशीला  नायर

 पंजाब  सरकार  ने  इच्छा  व्यक्त की  हें  कि  उस  संस्था को  भारत

 कार  अपने हाथ  में  ले  ले  क्योंकि  उनके  लिये  यह  बोझ  बड़ा  भारी  है  कौर  इस  संस्था

 कक  दे  पक  यश  ी  म  rere

 को  ध  छोड़ना  पड़ता  है  जो  उन्हें  पसन्द  नहीं  ह  ।

 श्री  प्र०  र्०  चक्रवर्ती  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हुए  कि  खनन  तथा  ईंधन  अनुसन्धान  संस्था

 नबाद  में  सरकार  उस  क्षेत्र  में  एक  ae  मेडिकल  अनुसन्धान  संस्था  खोलना  सम्भव

 ATTAIN  दए
 क

 डा०  सुशीला नायर नायर  :  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  ह  |

 .  Shri  Y.S.  Chaudhary :  Would  the  professors  be  taken  from  (  own

 untry  or  is  there  any  proposal  to  invite  foreigners  also  ?

 Dr.  Sushila  Nayar  Sir,  professors  would  be  taken  both  from  our  own

 country  and  abroad.  The  fact  is  that  some  of  the  best  institutes  of  other cc
 ries  have  expressed  the  desire  that  one  of  our  institutes  should  be  affiliated

 In  that them,7.e.,  our  peopleshould  go  there  and  they  should  come  here.

 we
 are  trying  to  raise  the  standards  of  allour  institutes  to  the  level  of  other  c  ODUII~ with way Jun~

 tries  in  the  shortest  possible  time.

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  सरकार  को  पता  है
 कि

 आधुनिक  चिकित्सा
 विज्ञान

 की  खोजें  तथा

 ही  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  की  विश्वव्यापी  समस्या  की  जड़  हैं  कौर  यदि
 तो

 इन

 योजनाओं  का  परित्याग  कर  हम  इस  रोग  को  जड़  से  ही  क्यों  नहीं  उखाड़  फेंकते
 ?

 श्री  नम्बियार  :  लोगों  को  मार  देना  चाहिये  कौर  वह  भी  सामूहिक  रूप  से  ।

 श्री  कपूर  यह  सभा  माननीय  मंत्री  से  कुछ  जानने  के  लिये  उत्सुक  है
 ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  दो  पहल  एक  तो  जन्मदर  को  घटाना  तथा  दुसरा  मृत्युदर  को

 ।  माननीय  सदस्य  at  चाहेंगे  कि  हम  जन्मदर  को  घटाने  के  लिये  न

 थीं  समझती  कि  कोई  माननीय  सदस्य  या  देश  के  लोग  उनसे  सहमत  होंगे
 ्

 तो  इससे

 पा  सहमत नहीं  है  ।

 ~: oR? a | श्रेय  महोदय  :  वह  चाहते  हैं  कि  लोगों  को  मारने  के  लिये  कीटाणु फैला  दिये

 द्

 श्री  नम्बियार  :  ag  आत्मघाती नीति  है  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  The  hon.  Minister  has  stated

 ener

 is

 roposed  to  start  such  institutes  in  almost  all  the  States.  What  is  the

 ८  persen position?  Have  alltheStates  been  consulted  or  sounded  in  this
 regard  c

 ‘many  States  have  responded  favourably  and  where  these  institute

 proposed  to  be  set  up  ?

 Dr.  Sushila  Nayar :  As  stated  by  the  hon.  Deputy  Minister,  such  insti
 tutes  are  working  at  Delhi,

 Chandigarh
 and  Calcutta.  We  propose  to

 expand
 te them  Apart  from  this,  there  is  a  fairly  good  number  of  post-gradua

 departments  at
 Hyderabad,  Bombay  and  Madras.  We  propose  to  int  rate

 t  em  in  an  institute.  The  Government  of  India  has  started  a  well-  uipped
 ical  College  in  Pondicherry  and  we  have  decided  toset  up  an  1er  such

 inst  e  therein  memory  of  ovr  beloved  leader  Panditji
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 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  चिकित्सा की  अधि स्नातक  शिक्षा  देने  के  लिये  चिकित्सा  संस्थापकों

 की  संख्या  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रशिक्षण  की  wafer  को  तथा  हाऊस  सज्जनों  कौर
 के

 पारिश्रमिक  को  एक  रूप  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  है
 ?

 डा०  सुशीला नायर  :  जिस  श्रेणी  की  हुम  चर्चा  कर  रहे  हैं  हाऊस  सर्जन  उसमें  नहीं  जाते

 शिक्षा हाऊस  सर्जन  की  पढ़ाई  झधिस्नातक  अध्यापन  से  पहले  होती  है  ।  जहां  तक  श्रधिस्नातक

 एक  स्तर  पर
 लाने  का  सम्बन्ध  हम  23  तारीख  से  एक  मेडिकल  शिक्षा  सम्मेलन  कर ग

 है एहे हैं प्र  इस  विषय  पर  बातचीत  करने  कौर  सिफारिशें  करने  के  लिये  सारे  देश  से  विशेषज्ञ

 दिल्ली रहे  हैं  |

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  Female  trainees  are  not  given  training  in

 Surgery.  Would  this  institute  provide  them  with  this  facility  so  that  mon
 and  more  women  car,  become  surgeons  ?

 Dr.  Sushila  Nayar:  There  isno  discrimination.  If  girls  want  to  lea
 क

 zery,  they  are  given  opportunities  for  that  Generally,  most  of  the  girls
 for  obstatrics  and  Gynaecology  and  surgery  is  apartofthem.  They  are  in  in-
 ed  more  towards  paediatrics  but  they  are  going  in  for  surgery  also  and  they
 given  the  same  facilities  which  are  being  given  to  boys

 Shri  Hukam  Chand
 Kachhavaiya

 :  Would  Government i impose
 restriction  upon  them  that  after  getting  the  training  they  should  join  Go

 "4  ent  service  and  not  start  private  practice ?

 k  in  district r.  Sushila  Nayar :
 We  would  certainly

 expect
 them

 ls  for  sometime  and  serve  the  villages  beca  them  scholar-

 ships.  क

 राष्ट्रीय  योजना

 |  श्री  स०  चल  सामन्त

 श्री  gata

 ।  श्री
 म०

 ला०  feat
 कें  1  1  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 थ्री  दी०  नू ०

 श्री हेम  राज  :  द

 श्री  श्रोता :

 ल य

 या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  योजना  परिषद्  स्थापित करने  का

 यदि  तो  इस  परिषद्  के  कृत्य  क्या  कौर

 )  इस  परिषद्  के  सदस्य  कौन-कौन  होंगे
 ?

 मंत्री  ति०  त०  :  से  1).  राष्ट्रीय  आयोजन  विकास
 से  बीस

 परिषद्  गठन  करने  का  विचार  है  ।  इसके  र  ण  सदस्य  डोंगे  जिनमें  विख्यात
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 प्रशासक सौर  सस्य  factors Fades  git  पोरगदमालतों
 arte  arenes सलाह  देगी  जो  इसे  भेजी  जायेंगी  ।  इस  परिषद्  का  वास्तविक  गठन  विचाराधीन  है

 श्री  स०  च७  सामन्त  :  इस  नई  परिषद्  के  बन  जाने  से  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  क

 ह
 ?

 थी  ति०  त  कृष्णमाचारी :  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  एक  ऐसा  निकाय  हें  जिसमें  f  मि

 मंत्रालयों
 को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त है

 ।
 यह  तो पूर्णतः  विशेषज्ञों

 की  सलाहकार  परिषद्

 योजना  आयोग  हारा  निर्दिष्ट  विशिष्ट  समस्याओं  पर  विचार  करेगी  |  ™

 ह
 श्री  स०  ब्र ०  सामन्त  :  ऐसी  परिषद्  के  गठन  का  सुझाव  किसने  दिया  था

 ?

 श्री  ति०
 त०  कृष्णमाचारी  :  यह  सुझाव  प्रधान  मंत्री ने  दिया  था  |  द

 श्री  सुबोध  हंतदा  :  रब  जबकि यह  नई  योजना  परिषद्  बनाई  जा  रही

 योजना  अनुभागों  का  क्या  होगा ?
 = ह

 श्री  ति०
 त०  कृष्णमाचारी  :  ag  निकाय  योजना  आयोग  को  सलाह  देगा

 प्रौढ़

 सोग  के  उपाध्यक्ष
 इस  परिषद  के  अ्रध्यक्ष  होंगे  ।

 कदाचित् यदि  कोई  महत्वपूर्ण
 चर्चा

 ड
 तो

 थ
 के

 आयोग  के  wer  सदस्य भी  इसका साथ  देंगे  ।  एरर  एसस
 र

 तर

 faa  योजना  ari  का  होना  शनिवार ह  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 क्या  विशेषज्ञ  विभिन्न  राज्यों  से  लिए  जायेंगे

 तथा
 कया  वे  सलाह

 क  रूप में  काम  करेंगे  wal  उनके  निर्णय  भ्रत्तिम  माने  जायेंगे  ?

 -*

 श्री  fao  त०  कृष्णमाचारी  :  जेसा  कि  मैं  कह  चुका  हूं  सलाहकार  निकाल

 '

 विशिष्ट  समस्या ग्र ों  पर  जो  कुछ  भी  सलाह  वह  योजना  आयोग  उसकी  पड़ताल  करेग

 तक  वांछनीय  होगा  उसे  स्वीकार कर  लेगा  सलाहकार  देश  के  विभिन्न  भागों  से  लि
 ्  wat

 rat  ।  मैंने  परिषद्  के  मोटे  स्वरूप  के  बारे  में  बता  दिया  है  |

 द  श्री  ओझा
 :  इस  बात  को  देखते  pe  कि

 रग

 भी

 stem  के  ifa  सरत वा wa  क्षेत्रों  के  विशेषज्ञ
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  राष्ट्रीय  योजना  परिषद्

 की

 ह थापना  के  बाद  योजना  निकाय के  गठन  में  भी  परिवर्तन  होगा  या  वह  वैसा  ही  रहेगा  ?  थ

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक  योजना  के  पुनर्गठन  का  सम्बन्ध  य

 कठिन  बात  है
 |  जहांतक इस तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  है  कि  वे  विशेषज्ञ  मान  लीजिये कि  योजन

 योग  के  पांच  या  छः  सदस्य हैं  atk  विषय  कई  हैं  जिन्हें  शायद  पन्द्रह  या  बीस  शीर्षों

 अन्तर्गत  लाया  जा  सकता  ह  उन  पर  हमें  सलाह  देने  वालों  की  जरूरत  है  ।  मैं  नहीं  समझता

 किं  इससे  योजना  आयोग  के  अस्तित्व  में  किसी  भी  तरह  का  हस्तक्षेप  यह  तो  वर्तमान  योजना

 आयोग  का  केवल  एक  सहायक  निकाय  है  ।

 श्री नाथ  पाई  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पहले  ही  अनेक  सलाहकार

 ate  हैं  ae  संविधान  के  प्रधान  योजना  भी  एक  सलाहकार  समिति  क्या मैं  जान  स  ता
 कि

 यह  नई  समिति  बनाने  की  आवश्यकता  कयों  हुई  शर  क्या  इससे  दो  मुस्लिमों  में  मुर्गी
 ह

 राम  वाली

 बातन ही

 होगी  mare

 सलाहकार  समितियां  सलाहकार  योजना  आयोग  को

 388  अ

 क  थ
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 इक  menfet  aaed  यद  लो
 पास्ता  का  कारत  सार  हो  र  a  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  मैं  समझता  हूं  कि  क्योंकि  ag  अनुभव  किया  गया
 कि  इन  तदर्थ

 निकायों  में  काम  का  केन्द्रीयकरण  पर्याप्त  नहीं  है  इसलिए  प्रधान  मन्त्री  का  कहना  है  कि  इस  प्रकार

 परिषद् की  आवश्यकता  है  ।  इस  विधय  में  उनके  विचार  सम्बन्धी  उद्धरण  पढ़  कर  सुनाना  चाह

 तह  उद्धरण  इस  प्रकार  है  —  द

 tp

 ae  अनुभव  किया  कि  योजना  आयोग  को  बाहर  के  संसार  के  साथ  निकट  किसके

 द  रखना  चाहिये  कौर  उसे  उन  लोगो ंके  विचार  पता  होने  चाहियें  जो  विभिन्न  क्षेत्रों
 त

 क  में  विशेषज्ञ हैं  ।  उन्होंने  यह  ware  किया  कि  जब  कोई  व्यक्ति  पदाधिकारी  बनता

 क  है  तो  उसका  बाह्य  जगत  से  areas  सीमित  हो  जाता  है  ।  इसलिए  दस  या  पन्द्रह

 ऐसे  सदस्यों  के  निकायों  की  आवश्यकता  हे  जिन्हें  ध्यानपूर्वक  चुना  जाए  कौर  जिनका

 बाह्म  जगत्  से  निकट  सम्यक  हो  उनके  योजना  आयोग  के  सदस्यों  के  बींच  निकट

 सम्पकं  होना  चाहिये  शौर  उसके  लिए  कम  से  कम  दो  मास  में  एक  बार  कभी  कभी

 बैठक  होनी  चाहिये  ।  उनका  विचार  था  कि  इस  निकाय  के  समक्ष  निविष्ट

 समस्याएं  रखनी  चाहिएं  att  सदस्यों  के  समक्ष  व्यक्तिगत  रूप  में  ay  निकाय  के

 सदस्यों के  समूह  के  रूप  में  समस्याएं  wal  जाएं  we  एक  या  दों

 बैठक  करें  कौर  सदस्यों पर  भलीਂ  प्रकार  विचार  करके  मत
 बताएं

 |

 योजना  का  उपाध्यक्ष इस  निकाय  का  ध्यान  होगा  ।”
 क  मास म बताए ॥

 नाथ  पाई
 :

 एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  एक  बात  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।
 मैंने  पू

 ् कि  यहं  सलाहकार  निकाय  जो  सलाह  देगा  उसकी  स्थिति  क्या  होगी  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :
 इस  समय  उनकी  जो  स्थिति  है  वही  रहेगी  ।  क

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 हमने  इस  विषय  में  प्रधान  eat  का  भाषण  पढ़ा  है  जिसका  उद्धरण

 पी
 पढ़  कर  सुनाया  गया  है  किन्तु  इससे  हमें  यह  पता  नहीं  लगा  कि  तीन  योजनाओं  में  जबकि

 शास्त्रियों  अन्य  विशेषज्ञों  का  योजना  झ्रायोग  के  साथ  सम्पकं  था  तो  सरकार  को  क्या  कठिनाइयां

 अनुभव हुई  हुम  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  कठिनाइयां  अनुभव  हुई  थीं  कैसे  ये  समिति
 उन

 झ्रावश्यकताशं
 को

 पूरा  नहीं  कर  सकीं  जिन्हें  पुरा  करने  के  लिए  इस  परिषद्  का  सुझाव  दिया  जा

 रहा  ह ै।

 श्री  ति०
 ao  कृष्णमाचारी  :  मेरे  लिए  यह  बताना  तो  बहुत  कठिन  है  कि  क्या  कठिनाइयां थीं

 किन्तु  ऐसा  हुआ  है
 ।

 इन  परिषदों  में  से  कुछ  का  सदस्य  होने  के  नाते  मैं  जानता  हूं  कि  al  एक  या  दो
 .

 दिन  के  लिए  सदस्यों  पर  विचार  करने  के  हेतु  बैठक  करते  हैं
 ।

 उसमें  कुछ  लोग  होते  हैं  कौर
 से

 हुर  कोई  बोलना  चाहता  है  कौर  प्राचीन  हम  कोई  निर्णय  किये  बिना  ही  बैठक  समाप्त  कर  देते

 इस  योजना  परिषद्  का  उद्देश्य  है  कि  जो  लोग  किसी  विशेष  विषय  को  जानते  हैं  या  उस क्षेत्र में  1H

 करते  हैं  वे  दिल्ली  में  बैठक  करेंगे
 ।

 वे  योजना  आयोग  के  सदस्य  नहीं  होंगे  क्योंकि  वे  तो  बार
 के

 लोग  होंगे  वे  अरपना  काम  नहीं  छोड़  सकते  |  प्रधान  मन्त्री  ने  अपने  भाषण  में  बताया  है  कि  देश

 थ  विशेषज्ञों  की  संख्या  रिक  नहीं  है  कौर  उन्हें  कौर  काम  करना  होता  है  ।  किन्तु  जिन  लोगों  को
 शौर

 काम
 करना  है  भर  वे  हर  दो  मास  बाद  एक  सप्ताह  इस  काम  के  लिए  देने  के  लिए  तैयार  हैं  तो  वे

 लोगों  के  साथ  या
 योजना  के  साथ  बैठ  कर  किसी  विशेष  समस्या  पर  विचार  करें  कौर

 ....  थ  389
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 Sate)

 से  सलाह  दें  तो  ag  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकती  है  ।  इसी  कारण  हमारे  पुराने  को  ध्यान
 में

 ते
 हुए  प्रधान  मन्त्री  ने  यहं  विचार  व्यक्त  किया  कि  इस  प्रकार  के  निकाय  की  आवश्यकता  है

 जो

 यहीं  कुछ  समय  ठहर  कर  इस  काम  को  करे
 |

 चाहे  वे  एक  सप्ताह  या  चन्द्र  दिन  के  लिए  बैठकें
 करें

 या
 क

 ae  में  दो  बार  यह  इस  बात  पर  निभा  करता  है
 कि

 विषय  क्या  है  कौर  चुने  गये  सदस्यों  की  विशेष  रुचि  ्

 कया  है
 ।

 क

 ह  Shri  Gulshan:  The  last  three  plans  have  rendered  no
 good  to  the

 1 ckward  classes.  Will  the  National  Planning  scheme  take  into  consid  ation
 te  Plight  of  these  classes  and  will  it  have  representatives  of  the  b  ack  ard

 lasses  as  well.

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  इसका  उत्तर  दे  चुके  हैं  ।
 द

 श्री  ति०
 त०  कृष्णमाचारी :  मैं  इसका  उत्तर  दे  चुका  हुं  किन्तु  माननीय  सदस्य  को

 य

 देना  चाहता  हुं  कि  उपाध्यक्ष  और  हम  में  से  कुछ  का  यहं  विचार  है
 कि

 योजना  से  सम्बन्धित
 सामा

 सदस्यों  को  अ्रपेक्षित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  श्र  aa  योजना  के  सामाजिक  पहुंलुग्रों  में  पीछे
 के  प्रश्न  को  विशेष  महत्व  दिया  जाएगा  art  इसकी  are  उचित  ध्यान  जायेगा ।

 श्री  हेम  क्या  यह  सच  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  सलाह  दीਂ  है
 कि

 कुछ  विशेष  परियोजना

 कीं  गति  धीमीਂ  कर  दीਂ  जाए  ait  विंमान  योजनाओं  at  अधिक  दक्षता पु वंक चलाए  जबकि  सरक

 के  अन्य  सदस्यों  का  विचार  है  कि  हर  हालत  में  औद्योगीकरण  के  सम्बन्ध  में  नेहरू  के  दृष्टिकोण

 अपनाया  जाए  ।  इस  प्रसंग  में  क्या  राष्ट्रीय  योजना  परिषद्  का  निर्णय  अन्तिम  होगा  या
 योजना  ग्रा योग

 का  या  सरकार  उनके  मतभेद  के  बारे  में  निर्णय  देगी  |

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  पहला  दूसरा  प्रश्न  प्रापर

 भेल  नहीं  खाते  कौर  माननीय  सदस्य  से  निवेदन  कर  दूं  कि  उनके  प्रश्नों  HT  आधारभूत  धारणा  as

 @  ।  प्रधान  मन्त्री  ने  यह  नहीं  कट्टी  कि  कुछ  परियोजनाओं  को  धीमे  चलाया  जाए  |  उनका  वि  वार  केत

 यहं  है  कि  नई  परियोजनाओं  आरम्भ  करने  से  पहले  उन  परियोजनाओं  को  पुरा  किया  जाए  जो  आरम्भ

 कीं  जा  चुकी  हैं  ।  नई  परियोजनाओं  को  प्रारम्भ  करने  की  बजाए  जिनका  फल  देर  में

 जनाज़ों  को  पुरा  करना  निस्सन्देह  लाभदायक  है  क्योंकि  उससे  लाभ  प्राप्त  होने  लगेगा  ।
 ्

 जहां  तक  राष्ट्रीय  योजना  परिषद्  का  सम्बन्ध  .  क
 थे

 श्री हेम  बर्रा  क्या  सरकार  के  ऐसे  सदस्य  हैं  जो  औद्योगीकरण के  बारे  में  नेहरू
 को

 ही
 रीति

 अपनाना  चाहते  हैं
 ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी
 :

 जब  प्रश्न  का  आधार  St  गलत  है  ।  जब  कोई  मतभेद  है  ही  नहीं

 है  न  सरकार
 हीं

 अन्य  लोगों  के  मत  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |  प्रधान  मन्त्री  का  विचार  न  तो  परस्पर  विरोधी

 स्वीकृत  विचारों  के  विपरीत  वे  तो  केवल  पटु  कहते  हैं  कि  नयीਂ  परियोजनाएं  आरम्भ  कर  रने नत
 से  पहु ंa

 परियोजनाएं  पूरी  करनी  चाहियें  ।  विवेकशील  व्यक्ति  इस  पर  आपत्ति  नहीं  कर  सक

 श्री  नाथ  पाई
 :

 वहू  सरकार  के  विचारों  के  अनुकूल  है  या  उससे  सहमत  |  "

 att  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  राष्ट्रीय  योजना  परिषद्  को  तो  योजना  आयोग  को  सलाह  ही

 हा  लत  शणमाचारं योग पर  बोत
 क  ि

 लक  की  TT  योजना अयोग के

 उपाध्यक्ष  करेंगे |  मतभेद  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 390
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 ग
 —

 जन्य
 थ

 पाई  :
 जिस

 बात  से
 श्राप  श्रसहमत  हैं  उससे  प्रधान  wat  सहमत  हैं

 या
 उससे

 भ ५८५
 ते  हैं

 wea  महोदय  :  दोनों  के  बीच  में  हैं
 ।

 प

 म  :

 लिन

 ि

 erat

 oe
 a

 वे  सहानुभूति रखते  हैं  ।

 नाथ  पाई  इसमें  भ्र सहमति  नीति  है

 दामोदर  घाटों  निगम की  नौवहन  महर
 च

 त्यों  वे०  Zo  पुरी  थ Oo

 “112.2  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  a

 ee

 कया  सिंचाई  site  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  :

 कया  पश्चिम  बंगाल  विधान  परिषद्  में  8  1964  को  पश्चिम

 aT (*) 3 feraré a wat ¢ fez BINT GT

 किन  ी

 है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  की  नौवहन  नहर  के  प्रबन्ध  को  पश्चिम  बंगाल  द्वारा  लेने ATTA TLGTS T era fear ret FT BTS Be

 Seven
 र  रक  स  हमारी

 oh  eer
 fw

 रसकर

 ब

 नहर  में  इतना  पानी  नहीं  छोड़ा  है  जिससे  इसमें  नौवहन  हो

 क (a).  ह  oe  ee

 ्
 सिचाई श्र  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :  जी  हों

 द

 थ

 क

 ह  ा  र  ा  ी

 विवरण

 की

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  सूचना  दी  है  कि  4  1964 को  राज्य  fay

 पश्चिमी  बंगाल  के  सिचाई  व  जलमार्ग  मन्त्री  द्वारा  दिये  गए  बयान  का  तात्पर्य  यह  था  कि  दामोदर

 बाटी  निगम  नौपरिवहन  नहर  में  नौपरिवहन  से  सम्बद्ध  मामला  विशेषज्ञों  के  विचाराधीन  यथा  श्र

 विलयम

 re

 पे “नौपरिवहਂ  gees

 उसके  प्रचालन  तथा  रखरखाव  के  लिये  नहीं  लिया  था  ।

 नहर  सर्वथा  पूर्ण  है  परन्तु  व्यापार  के
 लिये

 इसके  चालन  का  काम  राज्य  सरकार  ने  करना  है

 नहर  को  व्यापार  के  काम  में  लाने  की  सम्भावना  की  जांच  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  जल  परिवहन

 बोर्ड  स्थापित  कर  दिया  है
 ।

 जल  उपलब्धि  के  प्रश्न  पर  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  कौर
 पश्चिमी

 के  मुख्य  अभियन्ता  ने  विचार  किया  इसका  निष्कर्ष  निम्नलिखित  हैः

 (1)  यदि  जलपाश  16  प्रिंट  काम  करें  तो  नूर  में  मान  तक  नौपरिवहन  किया  जा  सकेगा

 द ह  लगभग  70,000 एकड़  भूमि  की  रबी  की  फसल  के  लिए  सिंचाई  सुविधा  मि

 ।

 (2)
 प

 हन
 सुविधा  सारा  साल  ही  उपलब्ध  इसकी  सम्भाव्यता का  !

 अन्वेषण  करने

 के  लिये  नहर  प्रणाली  की  वास्तव  क
 क्षतियों

 सम्बन्ध  में  अवलोकन  करना
 =
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 प्रावश्यक  होगा
 ।  किन्तु  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  सुचना  दी  है  कि  इस

 पर  उनके  द्वारा  स्थापित की  गई  विशेषज्ञ  समिति  aa  भी  विचार कर  रही  oe

 श्री  दे०  द०  विवरण  से  ag  स्पष्ट  हें  कि  नहर  के  वाणिज्यिक  प्रयोग  की  सम्भावना  का

 नहीं  लगाया  गया  ।  यह  कब  किया  जायेगा  ?

 र
 डा०  Fo  न०

 जल
 सम्भरण

 की  सम्भावना का  तो  पता  लगाया  न

 स

 लगी

 कज  S

 alae वल  इस  प्रश्न  की  जांच  कर  रहे  हैं  कि  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  नहर  को  नौवहन  योग्य  बनाना

 होगा  या  नहीं
 ।

 श्री दे०  द०  पुरी  :  यही  तो  मेरा  प्रश्न  है  ।  वाणिज्यिक  उपयोग  की  सम्भावना  च्
 ह गा  लिया  जायेगा  ।

 डा०  कु०  ल०  राव  उस  पर  पश्चिम  बंगाल  सरकार  विचार  कर  रही  है  |  उन्हों  1 ate

 frat  समय  नहीं  बताया  ।  इस  सम्बन्ध  में  जल्दी  निर्णय  करने  के  लिए  मैं  यहां  परिवहन  मंत्रालय

 भी  भ्रनुरोध कर रहा रहा ह || कर  रहा  हूं  ।

 डा०  रोनेन  सेन  :  क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  इंजीनियरों  ने

 बता  दिया  है  कि  चूंकि  सारा  वर्ष  नहर  में  पानी  नहीं  रहेगा  वाशिज्यिक  दृष्टि  से  नहर  को  नौवहन

 योग्य  बनाने  का  कोई  लाभ  नहीं  होगा
 ?

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  बारे  में  सरकार  कया  प्रक्रिया  है
 ?

 डा०  कु०  ल०  राव  :  जैसा  मैंने  पहले  निवेदन  किया  है  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  ऐसा  नहीं  कहा
 ।

 उन्होंने  यह  नहीं  कहा  कि  पानी  न  होने  के  कारण  यह  नहर  नौवहन  योग्य  नहीं  हो  सकती  ।  सारा

 पानी  उपलब्ध  करने  की  बात  इस  पर  निरभर  करती  है  कि  सरकार  उसे  कितने  समय  के  लिए  चलाती  है

 यदि  इसे  16  घंटे  चलाएं  तो  पानीਂ  9  मास  के  लिए  उपलब्ध  हो  सकता  यदि  नहर  12  घंटे  चलाई जाए

 तो  पानी  सारा  साल  उपलब्ध  होगा  |  पश्चिम बंगाल  के  मन्त्री  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर

 fe  वे  पानी के  बारे  में  विचार  नहीं  कर  रहे  वे  तो  केवल यह  विचार  कर  रहे  हैं  कि  इ

 नौवहन  से  लाभ  होगा  |

 श्री  हेडा  :  योजना  बनने  के  बाद  किन  बातों  के  बदल  जाने  के  कारण  सरकार  को
 न

 वाणिज्यिक  पहलू  पर  पुनर्विचार  करना  पड़  रहा  है
 ?

 क्

 ~
 डा०  Fo  न्०

 मैं  स्पष्ट  समझ  नहीं  सका
 कि

 माननीय  सदस्य  क्या  पुछना  चाहते  हैं  किन्तु
 ते  यह

 है  कि
 1959

 में  ही  नहर  नौवहन  के  लिए  तैयार  हो
 चुकी थी  ।  पश्चिम  बंगा  सरकार

 का  न  इस  ग्रोवर  दिलाया  जा  चुका  ह  अ्रौर  उन्होंने  पश्चिम  बंगाल  के
 परिवहन

 :  गय को

 इस  प्रश्न प  विचार  के  लिए  नियुक्त  किया  है  कौर  वह  सरकार  उनकी
 f
 रिपोर्ट की  प्रतीक्षा

 कर  रही

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तार

 विदेशी मुद्रा  के  रिजर्व

 111
 ae  चरण  शुक्ल

 :
 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 भारत ह
 देशी  मुद्रा  के  रिजर्व  इस  समय  किस  स्थिति  में  हैं  ;  atk

 (a).  इस  सरकार  का  भावी

 sf  सत  हैं
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 वित्त  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  रामेश्वर  :  भारत  की  विदेशी  at  प्रसारित
 निधि  एक्सचेंज  रिजर्व  भारतीय  रिज  बेक  के  पास  के  सोने  को  6

 1964
 यानी  जिस  अन्तिम  तारीख  की  सूचना  उपलब्ध  है  उस  तारीख  124. 18  करोड़

 रुपये  के  बराबर  की  रकम  थीं  ।

 ata  तिया  जा  सकता  हूं  कि  देश  को  निर्यात  से  होने  वाली  श्राय  अगले  कुछ  मई
 ray

 में  बढ़  क्योंकि  ये  महीने  निर्यात  के  लिए  श्रपेक्षाकृत  अनुकूल  रहते  हैं  ।  फिर  बड़ी  बड़ी

 गायों  को  देखते  जिनमें  विदेशी  ऋणों  को  चुकाने  के  लिए  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  से  भारतीय
 रुपये

 फिर  से  खरीदने  के  लिए  की  जाने  वाली  श्रदायगियां  शामिल  अनुमान  किया  जाता  है  कि  विदेशी

 प्रसारित  निधि  पर  दबाव  बना  रहेगा  ।

 बैंक  दर  में  वृद्ध  थ

 ह  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  a

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 जगदेव fag  सिद्धान्त

 नाक  श्री
 हेडा

 attract  रेणुका  राय

 या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ae  सच  है  कि  ford  बैंक  are  इण्डिया —
 से  बेक  दर  को

 तिशत से  बढ़ा  कर  5  प्रतिशत कर  दिया  है  ;  atc
 *

 क

 बैंक  दर  में  की  गई  इस  वृद्धि  का  देश  की  वर्तमान  मूल्य  स्थिति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  रामेश्वर
 :

 जी  हां  ।  26  1:

 क
 दर  बढ़ा कर  5  प्रतिशत कर  दी  गयी  थी  ।

 बैंक-दर कुछ  gat  फैसलों  के  सिलसिले  में  बढ़ायी  गयी  थी  कौर  उन  फैसलों का

 Sor  ख  उस  समय  संभा  में  दिये  गये  एक  विवरण  में  भीं  कर  दिया  गया  था  ।  यह  नहीं  कह

 कि
 बैंक-दर  के  कारण  ही  राज  मूल्य-स्तर  में  बढ़ने  की  प्रवृत्ति  tar  हुई  है

 ।
 राशा  की  जाती  है

 कि
 भांग

 कुछ  सीमा  इसका  उलटा  पड़ेगा
 |

 सिचाई  परियोजनाओं  _

 श्री  विश्राम  प्रसाद  _

 श्री  बागड़ी

 श्री  श्रीनारायण दास

 oF  14.
 श्री  यशपाल fag

 श्री  विनती  मिश्र

 थ्री क०  ना०

 डा०  महादेवी  प्रसाद

 सिचाई  शर  विद्युत  मस्ती  यह  बताने  की

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  सरकारों  से  यी  बरा  शोर

 जापान  सिंचाई  परियोजना
 का  पुनर्विलोकन करने  के  लिये  कहा  है  ;
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 यदि at,  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ।

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  लठ  :  जी  ,  हां  ।  1963
 on

 राज्यों  का  दौरा  करने  के  लिए  तथा  हत  एवं  मध्यम  सिंचाई  स्कीमों  की  प्रगति  के  पुनरावलोकन
 के

 .  लिये  दो  दल  बनाए  गए  थे
 ।
 प्रत्येक  दल  का  नेतृत्व  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  के  सदस्य  ने  किया

 ।

 राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई
 कि  वे

 उनकी  इस  पुनरावलोकन  में  सहायता  करें
 ।  लोकन

 अब  हो  चुका  है  ।

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  टी  ०-

 3407/  |  Oo

 स्वराज्य  प्रधान  मंत्री  at

 fe

 are

 मे  cat  यदा पाल  सिह
 :

 थ

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री

 | st  जगदेव  fag  सिद्धान्त :

 पा  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  समाचार  में  प्रकाशित
 इ

 कुछ  समाचारों की

 गया है  कि  26  1964  की  राघर  को  स्वर्गीय  प्रधान
 ca mre Itt Aeat at f

 क कुछ का शार ग' चिकित्सा उतनी' नहीं हो ब... द ह थ
 तनी  होनी  चाहिए  थी  ;

 क्या यहं जानने के लिए को  ee  eee
 crt  a

 यदि ai,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशील  से  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  ध्यान  में  नहीं  भाई  है a

 थ  इस  प्रकार  हैं  कि  स्वर्गीय  प्रधान  मन्त्री  26  तारीख  की  रात  को  जब  सोने  गये  थे  तो  उन

 बहु  सन्तोषजनक थी  |  घातक  दुर्घटना  27  मई  की  सुबह  के  घण्टों  में  घटी  ।
 कह

 ह  ी
 भ्रापात्कालींन  उपचार  के  लिये  सभी  प्रबन्ध  साथ  वाले  कमरे  में  हमेशा  तैयार  रहते

 2
 na

 मा
 का  जो  उपचार  बतलाया  गया  वह  किया  गया  परन्तु  दुर्भाग्य  से  वह  सब  व्यथ  र

 WATER  POLLUTION  IN  DELHI
 ee

 (Shri  Prakash  Vir  Shastri

 |  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti

 |  Shri  Yashpal  Singh :
 Shri  Bibhuti  Mishra

 Shri
 K.N.  Tiwary

 Shri  Bagri
 Shri  Vishram  Prasad
 Dr.  P.  Srinivasan

 Shri  D.C.  Sharma

 ॥  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state

 e  date  upto  which  the  contamination  which  took  place  in  Delhi
 last  time  cc  nue
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 +  had  उत्तर
 21

 1964

 == कन एए गए

 whether  there  were  some
 r

 han  (1  ror 1  contami-

 Nation;  and

 ह  कि  such  cont  ation  of  water the  arrangements  being
 in  future  Oo

 _  Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar) :  (a)  The i increase  of  chloride

 } ntent  which  started  in  the  first  week  of  September  continued  till  the  13th
 October.

 (b)  Floods  were  the  only  reason  for  this

 (c)  Temporary  bunds  were  constructed  to  stop  flow  of  pollut  Water  in
 tk  river  Yamuna  upstream

 of  the  Intake  Works  at
 Waza

 bad.  Permanent

 sures  for
 preventing

 contamination  in  the
 future a mand tt

 are re  being
 d devised  and

 will  nd  the  Delhi
 Municipal  Cor-

 por
 ion

 through  by  the  Delht  Administratior

 बड  एण्ड  कम्पनी
 Oo

 Sa स०  पो०  बनर्जी  Be OS
 ह

 116:
 ait

 हाजी
 क

 क्य
 faa  eat  24  1964  के  न  संख्या  375  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 पने  की  कृपा  करेंगे कि भें
 उ

 साथ  भय  ey
 e  क्या  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  घन  के मामलों के  जिनकी

 शर्ट  न  निदेशालय  द्वारा  जांच  की  जा  रही  ey  लिस्टर  सुकन  TH THe र  किये  गये  हैं
 ;

 tt
 प्रसू

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 ्

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  रामेश्वर  मु  जांच  पड़ताल  करने के

 रामस्वरूप प्रवतन  निदेशक  ने  दिनांक  22  1964 के  न्याय-निरंधार

 बर्ड  एण्ड  कम्पनी  )  उनकी  सहयोजित पप्पु  &  पा  मिनरल्स

 स  सम्बन्ध में डेवलपमेंट कम्पनी  कलकत्ता पर  67,000  रु०  का  जुर्माना लगाया  है  .

 फर्मों  के  विद्ध  कोई  oer  नहीं  चलाये  गये  है

 भविष्य  निधि  की  जमा  राशि  पर  ब्याज

 थी  राघवन

 *120  शी

 थी  कठिन

 या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ~~

 इस  समय  भविष्य  निधि  की  जमा  राशि  पर  ब्याज  की  क्या  च
 _

 क्या  हाल  बेक  दर  में  वद्धि  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  कार  का  विचार

 कमंचारियों  जमा  भविष्य  निधि  राशि  पर  ब्याज  की  दरों  में  परिवर्तन  ने  का  है  ;  और

 लागू  होगी

 ?

 ति

 ि

 मनररॉइगर

 दर क
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 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (

 भवर  :  चार  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  ।

 जी  नहीं  ।  wet  ऐसा  सर  नहीं है  ।

 हू  सवाल  पैदा  हीਂ  नहीं  होता

 द
 |  ह  |

 (  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी
 J  थी  प्रकादावीर  शास्त्री

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त
 थ

 स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 cre  नियोजन  कार्यक्रम  को 1963  में  चालू  किये  गये  पुनगंठित
 प

 जिला  था  ग्राम  स्तर  पर  लागू  करने  के  लिये  क्या  ठोस  कदम
 उ  ढाये

 र क
 ऊ

 क्या  एक  शासकीय  मूल्यांकन दल  ने  विभिन्न  राज्यों
 में  परिवार

 नियोजन  सम्बन्धी
 त  का  अध्ययन कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 कार्यक्रम  के  कार्यवाही  के  बारे  में  दल  की  कया  राय  है
 ?

 इस  कार्यक्रम की  क्रियान्विति  के  f स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :

 रें  कार्यवाही कर  रही  हैं  ।  कौर  ल्  भारत  सरकार  को  भेजे  बिना  इन  स्वीकृत
 पोर

 नातों  की
 क
 वती  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  सरकार.की  स्वीकृति दे  दी  गई  थी  ।

 +  राज्यों  की  स्थिति  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  हे  |

 )  जी  att  _

 TH वी की  forte  प्राप्त )

 द

 ल  होने पर

 सभा-पटल
 र

 रख  दी  जायेगी

 श्री दे० द० पुरी
 met

 ai\ [ al  स०  qo  पाटिल

 श्री  कपूर fag  :

 नें  ज  श्री  मप्र  Fo  देव

 श्री  सोलंकी

 |  it  बूटा  सिह  ्

 |  गुलदान

 वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ).  क्या  सरकार  ने  विकासशील  देशों  की  श्रमिक  se

 मुद्रा  विषयक  कौर  वित्तीय  स्थिरता  के  बारे  में  अन्तर

 लिये  आवश्यक  पूर्व  भ्रपेक्षाओं

 के  रूप  प
 मुद्रा  कोष  के  प्रबन्ध  निदेशक

 श्री  पीयरे-पाल  शवाइजर  द्वारा  व्यक्त  विचारों  पर  ध्यान  दिया
 है

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
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 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  रामेश्वर  :  जी  भ् ट्दा
 ।

 सरकार  इस  बात  से  सहमत  है  कि  sage  के  विकास  की  गति  को  कौर

 लै  न  किया  जाना  चाहिए  शौर  साथ  ही  मुद्रा-बाहुल्य  से  भी  बचना  चाहिए
 ।

 इस  उद्देश्य की
 प्राप्ति

 के
 घिंशेषों के लिए  यह  जरूरी  है  कि  कर  लगा  उधार  लेकर  कौर  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रतिष्ठानों  के  श्र

 र
 अधिक  साधन  जुटाये  तथा  उत्पादन  को  बढ़ाने  श्र  वितरण  का  विनियम

 रहता  सही  मुद्रा  नीतियों  का  पालन  किया  जायें  aire  विशेष  उपाय  किये  जायं  ।
 नस्त

 थ

 बजट  कोलमन  एण्ड

 श्री  भ्राता

 श्री  राठ  fito
 |

 श्री  यद्यपि सिह

 ध  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  बहादुर  सिंह

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 द श्री  भागवत  झा  आजाद

 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नि

 क्या  मैसर्ज  बैनेट  कोलमैन  एण्ड  कम्पनी  सिर

 1.0  जांच-पड़ताल की  गयीं  है  ;  कौर  wet

 ee  fe

 =  यदि  कनिक  ee
 a  ट

 ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  रामेशवर
 है  )

 हां  ।  जांच
 —

 निरीक्षक  की  अन्तरिम  रिपोर्टों  में  व्यक्त  की  गयी  श्रनियमितताओओं  के  प्राकार  पर

 अधिनियम की  धारा  388  ait  398  के अधीन  दो  याचिकाएं समवाय  न्यायाधिकरण

 में
 दायर  की  गयी

 हैं  ।
 कम्पनी  के  मामलों  में  अन्तरिम  प्रबन्ध  के  लिए  न्यायाधिकरण  पहले  ही  आदेश

 दे

 चुका  है
 ।

 सके  समवाय  झ्रधघिनियम की  धारा  408  के  अधीन  दो  सरकारी  भाषित  व्यक्तियों

 को  भी  कम्पनी  के  बोर्डे  में  निदेशकों  के  रूप  में  3  साल  की  अवधि  के  लिए  नियुक्त  कर  दिया
 ग  या

 ज्

 कृष्णा-गोदावरी  जल-विवाद

 *  125.
 श्री  भ  स्वामी

 :  सिचाई  ate
 विद्युत  मंत्री

 10

 a

 1964.0

 के  तांडी  कत  प्रश्न  संख्या  99  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  कि

 गोदावरी  दियों  के  पानी  के  बटवारे के  प्रश्न  पर
 गन्

 प्रदेश  कौर
 की  राज्य

 सरकारों

 के बी

 a  विवाद  को  सुलझाने  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 मम्
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 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  है  न०  प्रान्तर  महाराष्ट्र  AAT

 य  मंत्रियों  पौर  सिचाई  मंत्रियों के  साथ  19  1964  को  एक  बैठक  की  ग

 र 9  1964 को  जो  वार्तालाप  जारी  रखा  जाना  श्री  दासप्पा  की  शोकमय  मृत्य  के

 भरम
 स्थगित  करना

 पड़ा
 ।  इस

 वार्तालाप
 को

 दिसम्बर  के  तीसरे  सप्ताह  में

 ्
 करने का  चार है  ।

 i

 कौ  afaz we

 |  श्रीमती

 अ  म

 रेणुका  राय

 ह  126.

 क
 be

 {
 ह

 रेणु  चक्रवातों

 oan Lett

 मा०  ल०  जाघव

 क्या  वित्त म॑  ने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 a

 अब  eae
 की  बिक्री से  कुल  कितनी  धनराशि ware  की

 BS

 wear  छोटी  बचत  योजनाओं  की  प्रत्याभूतियों का  धन  लेकर  ये  यूनिट  किस ae

 तक  खरीदे गये  ौर

 थ

 इन  यूनिटों  की  अ्रधिक  बिक्री  सुनिश्चित बत  करने  के  लि  प्रयत्न  किये  जा

 Bn

 अ

 वित्त  में  उपमंत्री  रामेश्वर
 Jo.  54  तक  बेचे

 गये
 यूनि  टों  के  कुल  मूल्य  का  ब्योरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  आवश्यक  जानक  री  देने  वाला

 एक  विवरण  सभा  की  मेज़  पर  रख  दिया  जायेगा  ।'

 यह  विश्वास  करने  का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  विभिन्न  गल्प  बचत  योजनाओं  में
 लगाये

 गये  धन  में  से  रकमें
 निकाल  कर  इन  यूनिटों  में  लगायी  गयी  हैं  ।

 इस  योजना  के  ants  पहले  ही  1,27,000  श्रावेदनपत्न प्राप्त  हो  चुके  इसलिए

 जान पड़ता  है  कि  मांग  सन्तोषजनक है  ।  फिर  सरकार  ने  विभिन्न  तरीकों  सेਂ  बच

 जिसमें
 निटਂ

 खरीदना  भी
 शामिल

 लोकप्रिय
 बनाने  के  उपायों  पर  विचार  करने  कौर

 उन्हें अमल  में  लाने  लिए
 एक  बचत  संग्रह  बोड़ें  मोबिलाइजेंशन  ब  बनाया है  ।!
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 ind

 छोटे  नगरों  का  श्रमिक  विकास

 श्री हेम  राज

 श्रीमती  रेणुका  बल्कि  द

 |  श्री  प्र०  do  बुरा  :
 128.

 श्री  दी०  Wo  शर्मा :

 |  श्री  रा०
 ्

 at  य०  सि०  चौधरी :

 क्य
 स्वास्थ्य  मंत्री  17  196:

 मरक
 संख्या  238  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 या  पव बं तीय  तथा  सीमा  क्षेत्रों के  लि
 का  अध्ययन  करने

 के  लिये  सरकार  द्वारा  स्थापित  समिति  ने  इस  बीच
 अपना

 प्रतिवेदन  पेश
 क
 ieee

 शौर

 oe)
 दी

 ज्

 यदि  तो  उसने  क्या  निर्णय  लिये  शौर  क्या  उसकी  प्रति

 ा

 पर  रख

 स्वा
 at  (Sto  सुशीला  ध शौर  समिति PONS य  नहा  को

 तराशा  है
 कि

 वह
 अपनी  रिपोर्ट  क  rea  ही  हूप

 दे  देगी  |  रिपोर्ट  की
 की  एक  प्रति  उपलब्ध  होते  ही  संसद

 के  पुस्तक  रख  दी  जायेगी

 योजना  आयोग  पुनर्गठन

 (  श्री  हेम  ae  थ

 श्री  प्रकोधावीर  दार स्त्री  :

 lait  जगदेव  fag  सिद्धान्तो ं:

 थि
 |

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 |  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 थ  at
 पुरन्दर  लाल

 .

 |  श्री  गुलदान

 © 4  श्री  राम  सहाय
 पाण्डेय

 श्री  रा०  :

 aa

 सिद्धेश्वर  प्रसाद

 i | it  go  च०
 सोय

 :
 ्

 कया
 य

 झपा  करेंगे  कि  : जना  मंत्री  यह  बताने  को
 क

 कश्  सच ss न्न' से 1८ सगा ae  का  विचार  योजना  आयोग  पुनर्गठन  करने  का  तथा
 (47)  क

 एक  का  att

 यदि  तो  पुनर्गठन  योजना  तथा  प्रस्तावित  सलाहकार  संस्था के  कार्यों  की

 मुख्य बात  कया  हैं

 399
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 वित्त  मंत्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी )  are  राष्ट्रीय  आयोजन  परि

 के
 नाम  एक  संस्था  गठित  करने  का  विचार है  ।  इसमें  स्त्री

 प्रशासक  था  अन्य  विशेषज्ञ  होंगे  शौर  यह  योजना  आयोग  को  उन  सदस्यों पर  २  ह  देगा

 जो
 इ

 भेजी  जायेंगी  ।  पुनर्गठन  सेਂ  सम्बन्धित  विचारों  को  अभी  वास्तविक  रूप  र
 हीं  दिया

 दिल्ली  में  बाएं
 क

 श्री  दी०  do

 1  ast

 श्री  यशपाल fag

 थ्री  सुरेन्द्रपाल सिंह

 श्री  कि. श्रोंकार लाल बेरवा लाल  बैरवा

 श्री  गल दान

 क  श्री  नवल  प्रभाकर

 |  श्री  बाल्मीकी

 |  श्री  मुरली  मनोहर

 श्री  रख  यादव
 क

 (ait  विश्वनाथ  पाण्डेय

 या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  fa

 A  चालू  वर्ष  में  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र
 मे

 में  वर्षा
 तथा

 नालों  में  दरारें  पड़ने  के  कारण
 ढ़  सें  कितनी  हानि  हुई

 म  बाढ़  से  जिन  लोगों  को  हानि  हुई  है  उनको  किस  प्रकार  क

 दी  गई  थी
 ;  ne

 )  क्या  उत्तर  प्रदेश  तथा  राजस्थान  की  राज्य  सरकारों  के  से  भविष्य

 स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिये  कोई  विस्तृत  योजना  बनाई  गई

 i
 (a)  यदि

 तो
 योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 ?|

 सिचाई  सर  विद्युत  मंत्री  Fo  न०  दिल्ली  राज्य में  बाढ़ों

 1,  13,000  एकड़  भूमि  जल प्लावित  हुई  ह  ।  बाढ़  द्वारा  प्रभावित  कृषि  अधीन  नल

 cr 68  1  एकड़  है  कौर
 उन  ग्रामों

 की
 संख्या

 जो
 बाढ़  द्वारा  प्रभावित हुए

 120
 है

 ।
 सूचना

 Fe
 है  कि  लगभग  5000

 पक्के  घरों
 तौर  25,000  कच्चे  घरों  को  या  तो  हानि

 पहुंची
 स्वधा  नष्ट  हो  गये  हैं  ।  कुल  श्राधिक  उन  घरों  की  कीमतों  को  निकाल  कर  जिन  को

 ी  हानि  पहुंची  है  या वे  नष्ट हो  गये  के  1.  25
 करोड़  रुपये  होने  का  अनुमान  है  ।

 प्रति  व्यक्ति  को  25
 रुपये  के  हिसाब  से  मुफ्त  ware दिया  जा  रहा  fare

 परिवार  को  100  रुपये  से  अधिक  नहीं  मिलता  है  ।  पात्र  व्यक्तियों  को  राशन
 मुफ्त

 fe
 a

 है  ।
 सहायता  शिविर  चलाये  जा  रहे  हैं

 ।  सीमेंट की  खाली  सुर्खी
 ay

 टीन  आ
 अन्य  वस्तुएं  बाढ़  प्रभावित  क्षेत्रों  के  Tot at ay को
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 afad Tat उत्त —————

 ई  थीं  ।
 ग्रामीणों  को  उनकी  सहूलियत  के  लिये

 तथा  उनके  यातायात  में  शीघ्रता
 र  ा  लिये

 मिलिट्री  की  ‘saa’  कौर  किश्तियां  दी  गई  थीं  ।

 दिल्ली  संघीय  प्रदेश  तथा  उसके  सहवर्ती  क्षेत्रों  में  बाढ़  समस्या  का  अध्ययन  रने

 के  लिये  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  गई  रोक  उनके  सुझावों  की  रोशनी  में  ही  कार्य  वाही ही
 की

 जायेगी  ।  दिल्ली  में  एव  पंजाब  तथा  राजस्थान  के  सहवर्ती  क्षेत्रों  में  समेकित  शी  घ्

 कार्यान्वयन  के  लिए  एकीकृत  नियंत्रण  एवं  निदेशन  शर  प्रभावकारी  रखरखाव  को  सुनी

 करने  के  लिये  एक  बाढ़  नियंत्रण  ate  भी  निमित  किया  गया  है  |
 ह

 यह  पेरा  के  उत्तर  में  कथित  विशेषज्ञ  समिति  के  geal  पर  विचार  करेगा

 नालियों  अ्रथवा  नदियों  के  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  की  सूचिया ंतैयार  °
 द

 कार्यान्वयन
 कौर  पैसा  लगाने  की  समस्या  का  अ्रध्ययन  उनके  चालन  रोक  रख

 Sl
 में

 तर्खज्यीय  नियंत्रण  तथा  समन्वयन  की  समस्या द्र ों  पर  विचार  करने  तथा  दरारो ंव  करने

 और  बाढ़  सहायता  कार्यों  के  लिए  संगठनों  के  बनाने  पर  विचार  करने  के  लिए  मर  भाइयों  शरर

 चाई  मंत्रियों  की  एक  बैठक  27  1964 को  हो  रही  है  ।

 लोदी  हाउस  नई  दिल्ली

 131  sat
 विश्राम  प्रसाद

 श्री  बागड़ी

 कया  निर्माण wie  श्रीवास  मंत्री  10  19  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  108  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.
 cr

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  विचार  कर  लि  या
 है

 कि  लोदी  हाउस  नई  दिल्ली

 की  वर्तमान  प्रबन्ध  व्यवस्था  को  बदल  दिया

 यदि  तो  उसकी  उख्य  बातें  क्या  at

 )  इस  परिवर्तन  के  कारण  क्या  हैं  ?

 rate  site  (att  मेहर  चन्द
 :

 मामला  अभी  तक
 विचारा  न  2

 Heaps

 a
 टोक्यो  में  विश्व  बैंक  की  बैठक

 132.
 श्री  रामनाथन  चेट्टियार :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बत  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  टोक्यो
 में  हाल  में  ही  हुई  विश्व  बैक  की  बैठक  लाल  ने

 ©
 यदि  तो  भारतीय  दल  में  कौन  कौन  व्यक्ति  श्र

 य नश ॥ ज ना न ि * बदा रत ने |

 लिया  था

 (7)  va  बैठक
 में  किन  विषयों पर  चर्चा  हुई  थी  कौर  उसके क

 पिश्ता

 निकले  ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  रामेश्वर  हां  ।

 वित्त  मत्ती  इस  प्रतिनिधिमण्डल  के  नेता  थे  ।  अन्य  सदस्यों  के  नाम  ये  हैं

 )  श्री  एस०  वित्त  सचिव

 an (2)  पी पी०  सी०  भारतीय  रुपये

 (3)  बी०  के०

 डिप्टी
 भारत  प्र 1रजव बक बक

 =
 (4)  श्री  सी०  ए  वित्त  मंत्रालय
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 Written*A  vers  Kartika  30,  1886  (
 स

 श्री  Ago  जी०  ग्रा ताथ  प्राध्यापक  प्रोफेसर )  दिल्ली
 वि

 विद्यालय

 ee  कौर  उसकी  सम्बद्ध  संस्थाद्रों--अन्तर्राष्टीय  वित्त  नियम  गौर  अन्तर्राष्ट्रीय  विकी

 संघ  stant
 co

 oh  दे  | क॑  रिपोर्टों  पर  झाम  बहस  के  अलावा  इस  बेक  में  निम्नलिखित  महत्वपूर्ण  कार्य  किये  गर

 (1)  ag  निश्चय  किया  गया  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  पुननिर्माण  कौर  विकास
 बैक  की

 वास्तविक  ota  में  से  5  करोड़  डालर  की  रकम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ

 अनुदान  के  रूप  में  दी  जाय  ।  बैंक  की  शेष  वास्तविक  ara  बैंक  की  प्रारक्षि

 निधियों  में  डाल  दी  गयी  |

 2  यह  स्वीकार  किया  गया  कि  बैंक  ate  अ्रस्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  के  करार

 शर्तों  में  उचित  संशोधन  किये  ara  ताकि  निगम  कार्यों  के  लिए  बेक  से
 ऋ

 ले  सक े।

 (3)  यह  भी  निश्चय  किया  गया  कि  ऐसी  सुविधाएं  देने  शौर  किये-प्रणालिया ंजारी करने
 के

 लिए एक॑  अभिसमय  तेयार  किया  जो  करार  क  वाले

 ज्यों  कौर  करार  करने  वाले  अन्य  राज्यों  के  राष्ट्रजनों  के  बीच  can  cet

 or वादों  ऐच्छिक  तौर  समझौते  रोक  पंच-निर्णय के  आधार पर  हल  करने

 ः
 के  लिए  काम  में  लाया  जाय  |

 दिल्ली  में  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों  क

 ध
 [ait प्र०  चे  बुझा

 :
 /

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :  थ be

 नमती
 fara :

 क वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भोर  दिलाया  गया  है क्या  सरकार  का  ध्यान  राष्ट्रीय  उपभोक्ता  सेवा स

 बताया  गया  =  कि  दिल्ली  में  भावों  को  नियंत्रण  मे
 _ सरकार के

 सभी  प्रयासों

 वजूद  भी  1964 की  तलना  में  अक्तूबर में  अधिकांश उ उपभोक्ता
 वस्तु ग्र ों के

 a

 a

 (=)
 यदि  तो  चाय

 तथा
 श्रनाज

 के
 भाव

 ने  बढ़े हं  ;  ग्रोवर

 क्या  1964  में  ये  भाव  शौर  बड़े  हैं  ग्रोवर  यदि  तो  किस  सीमा  तक
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  रामेश्वर  ate  राष्ट्रीय  उपभोक्ता

 वा  कंज्यूमर  ने  सरकार  को  सूचना  दो  है
 ह  कि  उसने  ऐसी  कोई  रिपोर्ट

 ल निकाली  ।  फिर  सभा  क  मेज पर  एक  fra  रख  ai  गया 2  जिसमें  प्रदान में

 बत  वस्त्रों के  सितम्बर  तर  श्रवतूबर  1964 में  दिल्लो  में  प्रचलित  औसत
 उपभोक्

 ा

 राष्ट्रीय
 उपभोक्ता  सेवा  कंज्यूमर

 बीस
 की  मासिक  समितियों  से

 ले
 र

 पे  गये  हैं  ।  इनमें  से
 अधिकांश  वस्त्रों  के  भाव  बढ  गये  ate  frat  इसे

 में  देखा  जा  सकता  ह  |

 लर्ट
 (7) 5 ocd र नवम्बर  महू  ते  के  त  लयात्मक  meat  में  मिल  सकेंगे  ।  बहुत सी

 खासतौर  से का  पली  क
 साद  हो  बता

 tea
 2

 402



 21  1964  लिखित  उत्तर

 अ
 द

 बरन

 थ

 hale 134
 Tea :

 Lat  कोयला  वेंकैया
 :

 *y
 लि सिचाई  कौर  विद्युत  यह  बताने की  कृपा क

 (#).
 बया  यह  सच  है

 कि
 तीसरी  योजना  के  दत्त  में

 सिचाई
 क्षमता  उस  से  कौर  कम  दो

 जायेगी  का  एक  वर्ष  पहले  प्रनुमान दि  लगाया  गया  था  ;  श्र
 a

 यदि  at,
 तो

 कितनी  कमी  होने  की  संभावना  है
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  (  डा०  हु०  ने०  :
 हां  ।

 कि
 मध्य-योजना  अनुमान  (1963 का  के  231.6  लाख  एकड़ की

 सिचाई  शक्यता  उत्पन्न  होने
 की

 सम्भावना
 थी  ।

 केन्द्रीय  सिचाई  दलों  द्वारा  परियों
 पय्रों की प्रगति की  प्रगति

 तीय  योजना  के

 हादी

 मे  क  रए  ad  अरब  ऐसा  क्

 तक
 196.  2  लाख  एकड़  की  सिंचाई  शक्यता  उत्पन्न  हो  जायेगी  |

 बक  श्राफ

 श्री  प्र०  चल  बरता

 थी  हेम  Tea  थ

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री
 ।

 श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त

 भी  सोलंकी

 135  शी  बूटा  सिह

 थ्री  गल दान

 थ्री  कपूर  fag

 श्री  किसान  पटनायक

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 रा०

 कया  faa  मंत्री  17  1964  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  235  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)
 क्या  बैंक  प्राण  चाइना  के  कार्यों  की  जांच  इस

 बीच  पूरी  हो
 गई  हैं

 ;

 यदि  तो  मुख्य  उपपत्तियां कया  हैं  ;  ate  ्

 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करे  है
 ?

 वित्त  मंत्रो  ति०  त०  :  at

 जांच  की  रिपोर्ट  के  यह  बैंक  अ्रदायगियां करते  समय  हमेशा  ही  निर्धारित

 यं प्रणाली  का  पालन  नहीं  करता  था  ।  जांच  करने  वाले  अधिकारी  के  यह  चीनी

 संस्थाओं  विशेष  कर  कलकत्ते  शर  कलिम्पोंग  की  संस्थानों  विशेष  सुविधा  भी  प्रदान

 करता  था  भर  इस  के  बहुत  से  कर्मचारी  गुप्त  सूचनाएं  इकट्ठी  करते  थे  या  भारत  रोधी

 ं थ
 गि  403
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 हि
 Writen  Answer  November  कि

 कार्रवाई

 नीला

 (7)  जासूसी  या  wer  अवांछनीय
 यां  करने  वाले

 क  मंच  राय  Ff  जब  कभी

 समझा  गया  देश से  बाहर  निक  दिया  गया  962  में  बैंक  का
 स॒

 बैंक  सभी  कमेंचारी परिसमापन  कर  दिया  गया  ate  चीन  से  भरती
 किये

 कब  इस  देश  से  चले  गये  हैं
 ।

 क्षय  रोगियों  को

 र  wea
 :

 Oo
 58.4

 श्री
 व०

 Loft  कैप्टन :

 ली
 प  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताते  की  छपा  करेंगी  कि

 हं  ड
 प  पालू  वित्तीय

 व

 केरल  में  क्ष  रोगियों

 को

 सहायता  देने  के  लिए

 da

 .

 (a)  कितने  प्रार्थनापत्रों  पर  श्री  तक  कार्यवाही  की  गई  है  ;
 a

 wa  तक  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ;

 ह (4)
 विचाराधीन  प्रार्थनापत्रों  को  शीघ्र  निबटाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई

 है

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  से  केरल  में  क्षय  रोगी  को  सहायता

 देन  की  कोई  योजना  नहीं  है  किन्तु  क्षय  रोग  से  ग्रस्त  व्यक्तियों  के  चार  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  हैं
 ।

 क  व्यक्ति  को  स्वास्थ्य  मंत्री  के  स्वविवेक  अनुदान  की  राशि  में  से
 100  रुपये  गये  हैं  ।  अन्य

 बारे  में  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।

 _
 बागमती  नदी  क

 ्
 259,  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा

 :
 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री

 यह  बताने  की
 कपा

 करेंगी  कि  मांग  ate  बैरागनिया  के  बीच  बागमती  नदी  के  पानी  को  रेलवे  पुल  में  से  नये  मार्ग
 की
 की

 बजाय

 पुराने  मार्ग  से  पानी  का  बहाव  ले  जाने  में  सफलता  मिली  है
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्या  मंत्री  Fo  ल०  :  बिहार  सरकार  ने  रिपोर्ट  दी  है  कि

 नदी  के  बहाव  को  नये  मार्ग  से  हटा  कर  पुराने  मार्ग  पर  ले  जाने  के  लिए  जो
 प्रयोगात्मक

 hae

 के  समय rat  गयी  थी  उस  में  कम  बहाव  के  समय
 40

 से
 60  कौर  अधिक  बह

 से  75  प्रतिशत  पानी  बहता  है  ।

 औद्योगिक  विकास  बेक  ्

 JS  श्री  रामनाथन  चेट्टियार

 ि
 260

 att  रामनगर  भाटिया

 पा  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  औद्योगिक  विकास  बैंक  चाल  हो  गया  है  द

 ‘  )
 यदि  तो  इस  के  निदेशक  बोर्ड  प्रौढ़  प्रबन्ध  व्यवस्था का  स्वरूप  कया  है  ;  भर

 (7)  तने  स्थानों  पर  इसकी  शाखाएं  खो  विचार  है  कौर  ये  शाखाएं  कब  चालू  हो
 जायेंगी ?

 404



 क

 ०  atten,  1886  )

 a  dat  ति०  तु०  कृष्णमाचारी eye  (a)  >  tart  विकार

 2  करोग  ee  ee  fate  बेक  AEN 4 1 Wary,  1964

 सिक  लिक  भाए

 उक्त  अधिनियम की  धारा  6  की  उपधारा (1)  के  wares  विकास  बैंक  के  निदेश

 is
 ष् |

 में  वही  लोग  होंगे
 जो  रिज

 दें
 क

 के  केन्द्रीय  बोर्ड  के  निदेशक  हैं
 ।  विकास  बैंक  के  वर्तमान

 की  एक  सुची  सभा  पटल  पर  रखे  विवरण  [quam में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  ए  ह

 3410/64]  में  दी  गई  है
 ।

 रिवेंज  बैंक  का  गवर्नर  एक  डिप्टी  गवर्नर  विकास  बंक
 के  ऋम

 र
 अध्यक्ष कौर  उपाध्यक्ष  हैं  ।

 जहां  तक  प्रबन्ध  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  है  महाप्रबंधक  मुख्य  कार्यकारी  भ्रमणकारी  है

 प्रशासन  का  प्रभारी  है  उपाध्यक्ष  के  आदेश  के  प्रनुसार ष्झ  नित्य  प्रति  का  काय  संचालन

 जल

 नित  है  कौर  एक  प्रत्य

 विकास  बैंक  के  विभिन्न  विभागों  की  देख  रेख  का  काम  करता  है  ।  विकास  बैंक  का

 =

 ag  रिजर्व  बैंक  की  ईमारत  में  है  ।  इस  समय  विकास  बैंक  की  कोई  शाखाएं  नहीं  और  निकट

 में  शाखाएं
 खोलने  का  विचार  नहीं  ।

 थ

 ्

 ्  बंगलौर के  लिये  जल  रण  योजना

 a

 ft

 रख  यादव  :... ag  व

 क्या =  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगीਂ
 1
 बंगलौर के  लिए  जल  स  ी  एक  बड़ी  व्यापक  योजना  बनाई  गई

 यदि  तो  इस  परियोजना  पर  कितने  ख

 का  बरार

 है  ;  कौर

 द

 परियोजना  में  केन्द्रीय  सरकार  कितना  श्रंशदान
 देगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 जी

 हां
 ।

 ्
 परियोजना  का  अनुमित  व्यय  25  करोड़  रुपये  है

 द

 (7)  बंगलौर  के  लिए  जल  सम्भरण  की  व्यापक  योजना  की  कार्यान्वित
 की

 मंजूरी  राष्ट्रीय
 जल  सम् भरण सफाई  कार्यक्रम  के  arena  दी  गई  है  पौर  उसमें  केन्द्रीय  सहायता

 100  प्रतिशत  ऋण  के  भ्राता  पर  है  ।

 सरकार  ने  1964-65  में  इस  परियोजना  पर  खर्च  के  लिए  1°5  करोड़  पये  की

 मंजरी दं  दै  |
 यह  सहायता

 उस
 सहायता  के  भ्र लावा  है  जो  राज्य  को  पहले  बताई  जा  चुकी  है  घौर

 जो  1964-65  के  स्वीकृत  रोज बना  व्यय  के  लिए  है  कौर  100  प्रतिशत  ऋण  के  अधार  पर अ  प  प  सपन

 होगी  ।
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 द
 चन्द्र पर

 दामोदर  घाटी  निगम  का  चख  बि
 क्

 बिजली  घर

 थी  राम  रख  यादव
 :

 थ सय
 श्री  मुरली  मनोहर

 :

 rar  सिचाई शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  प्पा  करेंगे  छ के  क

 दामोदर  घाटी  निगम  चन्द्रपुर  बिजली  घर  में  कया  प्रग

 क्या  बिजली  घर  तैयार  होने  वाला  है  कौर  चालू  हो

 इस  में  कितनी  बिजली  का  उत्पादन  करने  की  क्षमता  होगी

 इसके  निर्माण  में  अब  तक  कितना  बिच  gar  है
 ?

 ली  घर  में ह  सिचाई ate  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :  से  चन्द्रपुर  बि

 ते  प्रजनन  एकक  स्थापित  किए  जायेंगे  जिनमें  से  प्रत्येक  में
 140

 मेगावाट  बिजली  के  उत्पादन  की

 मता  होगी
 ।

 तीन  एककों  की  पुरी  क्षमता
 420

 मेगावाट  होगी  ate  स्थिर  क्षमता
 260  मेगावाट

 होंगी  }

 पहला  एकक  स्थापित  हो  चका  हें  और  वह  प्रयोगात्मक  रूप  में  चल  रहा  है  भ्राशा है उसे है  उसे

 शीघ्र  ही  वाणिज्यिक  तौर  पर  चालू  किया  जा  रहा  दसरे  एकक  की  स्थापना  का  काम  प्रगति  पर

 कौर
 है  कि  उसकी  स्थापना  1965

 के
 आखिर  तक  पूरी  हो  जायेगी

 र
 तब  इसे

 !  गे

 चमक  रूप  में  चालू  कर  दिया  जायेगा  |  तीसरे  एकक  के  सम्बन्ध  में  इंजीनियरिंग का
 संयंत्र

 प्राप्त  करने  का  काम  प्रगति  पर  है  ।  तराशा  है  कि  जून  1967  के  आखिर तक  £

 ह
 काम

 पुरा  हो  जायेगा  और  वह  चालू  हो  जायेगा  |

 ्
 थ

 बिजली
 घर  पर  तब  तक

 25
 करोड़  रुपया  खर्चे  हो  चुका  है

 |

 a  OB

 उड़ीसा में  स्वर्णकार  a

 my
 2  श्री  रामचन्द्र  मल्लिक  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  करेंगे कि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ऋण  मांगा  ह  ताकि  स्वर्णकारों को  लघ

 seein  करने  के  लिए  दिया  जा  सके  ;

 यदि  हां  तो  उस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है

 ?

 fax  मंत्री  fao  qo  कृष्णमाचारी  )  ः
 नहीं  श्रीमान  ।...  a

 (  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उड़ीसा  में  परिवार  नियोजन

 54.  श्री  रामचन्द्र
 मल्लिक

 :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृ

 करेंगी कि

 स  समय  उड़ीसा राज्य  में  शहरों कौर  गांवों  ग  केतने  परिवार  नियोजन

 हैं  ,  कौर

 ag 19564  31  LINDL  चर  ft OY i De | Q&97  2  कर्पर
 राज  और ऋण के रूप ऋण  के  रूप

 में  उन्हें  कितनी  वित्त  हायता  गई
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 स्वास्थ्य मंत्री  श्ञीला
 :

 (5)  उड़ीसा
 में

 बहरों
 और  नर  रों  में  जितने  परिवार

 नियोजन  केन्द्र  काम  कर  रहे  हैं

 व  इस  प्रकार  हैं

 काड  —=<—

 शहरी  देहाती
 हग 46  71

 क
 1961-62  तक  राज्य  सरकारों को  चुकता  रकम  के  रूप  में  qa  दिये  जाते

 थे
 ।

 इसलिए  |
 काल  तक  उड़ीसा  सरकार  को  कितना  श्रनुदान  दिया  गया  यह  नहीं  ब

 जा
 सकता ।  1962-63  में  राज्य  सरकार  को  परिवार  नियोजन  के  लिए  जो  अ्रतुदान  दिया  गर

 ब्यौरा  कार  है
 :

 _
 द

 वेष  a

 etna  शजर  OTE  AEDS  दम  ददा  यद
 रुपयों

 1962-63  2.83

 1963-64  (aaa) )  3.83

 उडीसाਂ  में  स्वयंसेवी  संगठनों  कौर  स्थानीय  निकायों  को  निम्नलिखित  अनुदान  fea

 गय

 ay  naa

 रु
 snennndamscens

 np rer  ad  om

 निकाय

 ee  aE  epee  an

 1962-63

 1963-64  0.94  1.05
 ह  किया

 ठ
 81  1.03

 कृषि  परियोजनाश्रों को  fare  बेक  की  सहायता

 265.
 रामेशवर  टाटिया :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के

 :

 क
 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  az  ने  भारत  की  aft  परियोजनाओं  में  सहायता  देना

 कर  लिया है  ;

 (a  यदि  हां  तो  विश्व  बैंक  ने  किस  प्रकार
 की

 सहायता  का  आश्वासन  दिया  है  ;

 )  विश्व  बैंक  ने  क्या  शर्तें  लगाई  हैं  ;  कौर

 के  eee  करेगी ?
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 मंत्री  ति०  त  हाल  ही  में  पार्थिव  विकास  में  ऋण  देक

 कृषि  को  महत्व  देने  की  जो  श्राम  नीति  स्वीकार  की  गई  है  उसके  waar  की

 विश्व  बैंक  की  सम्बद्ध  संस्था  उत्तर  प्रदेश  की  नलकूप  योजना  कौर  पंजाब
 जल

 निस्सारण  कौर  खाद्य  संरक्षण  योजना  कृषि  योजनाओं  के  जिन्हें  भारत  में  पहले

 डि
 सहायता  दी  जा  चुकी  की  amt  की  प्रगति  में  वित्तीय  सहायता  देने  के  बारे  में  विचार  करना

 =
 tare  ea

 (a)  से  nn (7)  यहां  उल्लिखित  ब्यौरे  का  तभी  पता  लगेगा
 जब

 उपर्युक्त  परियोजनाएं

 वारे  में  बातचीत  होगी
 ।

 मरीज व

 थ

 थ
 सरकारी  श्रषिकारियों  की  विदेश  यात्रा

 थ
 थ

 म
 क

 रा०  गि०  दुबे  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी नि

 म के  विभिन्न  राज्यों  के  विभिन्न  सरकारी  अस्पतालों  के  किन  किन  ्र  ों  को

 दरासल  विदेशों  में  व्यावसायिक  ate  तकनीकी  ज्ञान  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकारी  खर्च ?

 प्र  उन्हें  (...  1963 से
 30  1964

 के  बीच  किन  तारीखों पर  भेजा

 कब  लौटे ;  at
 क  मिर

 अधिकारियों के  नाम  कौर  पद  क्या  हैं  व्यावसायिक  लि

 मत  रील  समर

 ल  ै  सा  र  ा

 कसक  बर्ष

 भ

 ह
 सुशीला  :  शर

 पर्  पदर  पर  इडी  _

 re - BS 1) HIT (@ Narmreeee tot =

 ‘ar  ere

 2  oo
 प्रादेशिक  समिति

 शो  र०  गि०  दुबे
 268.0

 बो
 यशपाल

 सिंह
 :  क्  थ

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 विश्व  स्वास्थ्य संगठन  प्रादे  मिति ने  1966  के  लिए  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है

 जिस प  लाख  रुपया खच  होगा  arg

 (@)  निधि  में  से  दक्षिण  पूर्व  ।
 के  देशों  के  लिए  कितना  कितना  नियत  किया  गया

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  जी  हां  ।
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 ह

 30  कातिक  1886  लिखित  उत्तर

 रकम

 का

 विस्तृत  ब्यौरा  — iret  दिया  गया  है
 —

 देश  का  निर्धारित  रकम

 as
 aaa

 यू ०  एस  ०

 1.  अफगानिस्  492,316

 क  386,248

 215,523

 1,306,914

 |  1,005,639

 55,959

 132,278

 93,441

 थाईलैण्ड  390,274
 ee

 10  परियोजनाएं  333,697

 4,712,289

 wt  _

 प्रादेशिक  कार्यालय  द

 प्रादेशिक  परामर्शदाता  ;  sik  भ  3  1,309,932

 विश्व  स्वास्थ्य  संघ  प्रतिनिधि  श

 6,022,221

 a  थ

 जोर

 S
 a

 269
 Shri  Vishram  Prasad :

 \Shri  Bagri:;

 ag lithe  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether it  is  a  fact  that  contraband  gold  worth
 rup  eS  55.0 lakhs  ,  2000

 watches  and  foreign  and  Indian  currency  notes  and  0011 ns
 were

 seized

 ock,  Co- onthe  Ist  September,  1964;  from
 I‘Shaktisadanਂ

 »  B-B

 operative  Housing  Society,  Bombay};

 (b)  if  so,  the  details  thereof  and

 (c)  the  action  being  taken  by
 Government

 in  the  matter?

 16  Minister  of  Finance  (Shri  ॥ च  T.  Krishnamachari  :-(a)  Gold,
 watcn  a foreign  and  Indian  currency  were  seized  from  a

 bui
 ilding  named

 Shakti  adan  at  Tardeo,  Bombay,  on  14th  Septemt  1964 :
 (0) :

 Id  34000%tolas.
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 Rs

 Value  at  -  tional  rate  21,25,000

 Indian  currency  5,00,000

 Foreign  currency  and  fravellers?  cheaies  400,000

 2000  Watc  क  2,00,000

 2  Cars  25,000

 LOTAL
 a  29550,000

 (c)  The  matter  is  still  under  investigation

 दिल्ली  के  लिये  संक्रामक  रोग  एकक

 थी  विधान  प्रसाद

 70  थ्री  बागड़ी

 ।  श्री  गजराज fag  कोटा  Oo

 क  sit  यद्यपि  fag

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कीः  करेंगी  कि

 क्या  राजधानी  में  संक्रामक  रोगों  के  भ्रध्ययन  नौ  को  रोकने के  उपायों  पर  एक

 गमक  एकक  स्थापित  करने  के  बारे  में  सरकार  का  वीणा

 क्या  यह  सच  ह  कि  लन्दन  काउन्टी  कौंसिल  प्र  के  समान  एक  झ्राधुनिक

 पर द  शिक्षण  प्रयोगशाला  स्थापित  करने  की  भी  योजना  है

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?  द

 ह ह
 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला

 जी  हां

 शिक

 Oo
 a

 )  (i)  संक्रामक रोग  एकक

 विचार  ह  कि  छूत  रोग  दिल्ली के  तकनीकी  सहयोग सेਂ  दिल्ली नगर  निगम  के
 अधीन  ए  संक्रामक  रोग  एकक  स्थापित  करने  का  विचार

 (1)  ERG  जातिय

 (2)  ae  टिटनेस  कौर  इनफेक्शन :
 पाटिल

 सम्बन्धित

 भाषित  सदस्यों की  जांच

 (3)  नियंत्रक  उपायों  की  और

 हेलती  जवान  उत  दफ  Ga  ae

 निर्धारित  करना  |
 लगती

 ti)
 जल  परीक्षण  प्रयोगशाला  ।

 जल  परीक्षण  प्रयोगशाला  ate  कार्य-विधि  को  विक्  प्राघुनिकत

 कि
 समानान्तर  रूप  देने  के  लिए

 नगर  निगम  ने  कि  जल  परीक्षण
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 मेट्रोपोलिटन वाटर  लन्दन  की  सेवाएं  प्राप्त  की  जाएं  ।  उनकी  सेवाएं  कोलम्बो  योजना

 के  अन्तर्गत  प्राप्त  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 Construction  of  Cinema  Houses  in
 moet

 Delhi

 (  Shri  M.L.  Dwivedi :

 Shrimati
 Savitri  Nigam

 Shri  Subodh  Hansda

 21*  Shri  S.  C.  Samanta

 Will  the  Minister  of  Works  and  Housing  be  please  state

 (a)  whether  the  new  Delhi  Municipal  Committee  has  so  the  sanction
 of  his  Ministry  for  the  construction  of  eight  new  ci  a  houses  near
 about  Connaught  Place,  New  Delhi  ;  and

 (b  if  so,  Government’s  reaction  to  the  proposal ?

 (a)  Ni

 Minister  of  Works  and  Housing  (Shri  Mehr

 los
 (b)  eS  Not  arise  Oo

 कोपिली नदी  घाटी  परियोजना

 27:  1.0  चल
 क्या  सिचाई  vite  च्च्  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 : ह

 कोपिली  नदी  घाटी  परियोजना  के  लिए  एक  उपयुक्त  वैकल्पिक

 कर  गया  है  ;  प

 का  निर्णय

 on > ()  यदि
 तो

 कहां  कौर  परियोजना
 की

 लागत  कौर  साकार-प्रकार  का  पुन
 ह  का

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  ate  क्या  कदम  art  गये  हैं  ग्रोवर  यह

 परियोजना कब  तक  पुरी  होगी  ?

 सिचाई तथा  विद्युत  मंत्री  Fo  न०  :  एक  उपयुक्त  वैकल्पिक  स्थान

 fi  ति  करने  के  बारे  में  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 भ्रध्ययन  पूरा  होने  पर  ही  उपरोक्त  ब्यौरा  विदित  होग

 इस  समय  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ह  क्योंकि

 त  टि

 पलट

 पहले  उसे  पूरा  किया  जायेगा ।

 नकली  गिरोह

 [  श्री  प्र०
 चे

 went
 :

 ्  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :

 Latte  सावित्री  लिंगम
 :

 क या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  श्राशय  की  रिपोर्ट
 क

 आकृष्ट  न  ह  कि  पांच  व्यक्तियों

 ने  बम्बई  में  घाटकोपर  में  एक  धनी  व्यापारी  र  छापा  मारा  ।  यह  बताते  हुए  कि

 का  Enforcement  Gang

 ्

 OS
 411
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 ले  को  रफादफा करने  कि वें  (weRaae  डायरेक्टोरेट  प्रवर्तन  निदेशालय  के  व्य

 लिये  0,000  रुपये  रिश्वत  ली  ;  atk

 यदि  तो  १  निदेशालय  से  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  नाम  पर

 शरारती  व्यक्तियों  द्वारा  छापे  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 ह  ह

 . वित्त
 मंत्री  ति०  त०

 :  क

 सरकार  ने  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  जारी  की  है  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये कि  जो

 लोग उ  के
 पास  हि  वे  ग्रावश्यक  afar  प्राप्त  एवं  उपयुक्त  परिचय  हित

 हों  ।

 वायव  दिक  अध्ययन  कौर  गवेषणा  संस्था  तगर

 |
 श्री  श्री  नारायण  दास  क

 274.4
 श्री  राठ  गि०  दुबे

 {sft  यशपाल  सिह
 :

 Oo
 या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगी  सकी

 क्या
 यह

 सच  है  कि  जामनगर  स्थित  झा यू वेद  अध्ययन  र |  _  गवेषणा  इंस्टीट्यूट  को
 र  कौर  वैज्ञानिक  आधार  पर  गवेषणा  कार्य  के  लिये  सुविधायें

 की  दृष्टि से  पुर्नगठित

 कम  लि  द
 _  यदि  तो  उस  सम्बन्ध  में  प्रस्तावों  का  यथार्थ  स्वरूप  क्या  है  ;

 क्या  प्रस्तावित  पुनर्गठन  की  वित्तीय  श्रन्तग्रस्ततातं का  भ्रध्ययन  कर  लिया  गया  है

 )  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हैं
 ?

 _ स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  से  आयुर्वेद  अध्ययन  तथा
 र

 GT Tea,

 प्रशासी  निकाय  ने  गवेषणा  तथा  स्नातकोत्तर  इंस्टिट्यूट  के  रूप  में
 संस्था  को

 करने  का  garg  दिया  है  जहां  पर  ओवर  स्नातक  श्रायुवेद  शिक्षा  भी  दी  गी ॥  इस

 सरि  की  शीघ्र  बैठक  होगी  कौर  वह  प्रशासी  निकाय  को  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेंगे

 Prime  Minister’s  Residence

 75.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  Willthe  Minister  of
 Ho  sing  be  pleased  to  state

 Works

 and

 whether  some  extension  work is  being  done  at  the  Janp
 of  the  Prime  Minister ;

 ath
 residence

 (b)  if  so,  the  area  of  the  same  and  whether  some  bungalows  arou
 211  got  vacated;  and  if  so,  the  number  thereof;

 oo  ast

 it  have

 (c)  the  expenditure  to  be  incurred  on  the  new  co

 whether  some  other  good  buildings  were  sug  क
 the

 residence

 of
 ae

 rime  Minister  ;  and  कि

 fs  ),  the  reasons  for  not  selecting
 takin  3  the  ह  e  construction  ?  of  tho:

 se se  buildings  and  for  under-
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 30  1886  )  लिखि
 नाग

 Minister  of  Works  and  Housing  (Shri  Mehr  Chand  Khann:  (a)

 b)  ShriLal
 Bahadur

 Shastri  has  been  living  in  No.  1,  Motilal  Nehru  lace

 a
 ‘quite  some  time.  When  he  became  Prime  Minister,  the

 adjoining  House 1९
 0;  Janpath,  was  made  available  for  his  official  work  and  entertainment  of  officis

 Gas

 (c)  As  additions  and  alterations  are  still  being  carried  out,  the  amoun  of

 ट
 sxpencihurs

 incurred  cannot  be  indicated.

 dj}  and  (€)  A
 couple  of  other  houses  were  suggested  but

 the  Pri
 e e  Minis-

 ter  ister  with-
 out  Portfolio.

 eferred  to  stay  on  in  the  very  house  where
 hey was  115.0 li ving  as

 Hindi  Typewriters  in  C.P.W

 Shri  Vishram  Prasad
 16

 Shri  Bagri

 Willthe  Minister  for  Works  and  Housing  be  r  saan  eae:

 ¢  the  number  of  circles  and  divisional  offices  of  the  C.P

 ink  di  speaking  areas,  not  having  Hindi  typewriters  ;  ail ar
 ne

 D.  situated

 (b)  the  arrangements  being  made  to  provide  Hindi  typewrit
 offices  ?  ४  in

 these

 Minister  of  Works  and  Housing  (Shri  Mehr  Chand
 Khanna)

 :
 (a)  93.

 (b)  present,  the  volume  of  Hindi  correspondence  in  the
 Divisi

 ircle  and
 191  offices  ofthe  Central  Public  Works  Department is  mall.  As  it

 ब. 2 # अ.जयणच् /11था पाए ट8565;
 steps  will  be  taken  to  provide  Hindi  typewriters.  थ

 विदेशी wa  के  विरुद्ध  जांच
 है

 |  श्री  उत्  To  भास्कर  :  व्या  fea  मंत्री  10  1964 क

 है
 संख

 पा  112  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रदान  निदेशालयਂ  द्वारा  कलकत्ता  में  विदेशी  फर्म  के  विरुद  च  के  क्या  परिणाम

 नकल  है
 जहां  अपराध  सिद्ध

 करने  वाले  कुछ  दस्तावेज़  प्राप्त
 किये  गये

 _  विदेशी  विनिमय  विनियमों  का  कथित  उल्लंघन
 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की

 (7)  उक्त  फर्म  का  क्या  नाम  है
 ?

 ्

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  शर
 बिदेशी  मुद्रा

 विनिमय
 अधिनियम  के  उपबंधों  का  उल्लंघन  करने  की  बात  पायी

 गई  थी
 कौर

 प्र
 fe  प्रवर्तन  निदेशालय

 नेल  rafira  स  याय
 ए
 पर  19,000 कार्यवाही  के  दौरान  इस  फर्म  पौर

 र  ०  का  कूल  जर्माना किया  था  ।

 इससे
 बी  ०  एन०  इलियास

 क्क्
 त  faze  तथा  अन्य  प्रबंधित

 समवाय  |
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 —
 wy  erat

 ्  थ
 Ao  रा०  भास्कर :

 278.0  भी  दलजीत  सिंह  :

 ay  स्वास्थ्य  मंत्री  भ  निरोधकों के  बारे  में
 1  1964  के  श्रतारांकित प्रश्न  संख्या

 1636  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निर्मित  करने  के ()  क्या  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत  रबड़  के  गर्भ

 fata  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  गया  और

 यदि  तो  इस  परियोजना  पर
 कुल  कितना  खर्च

 होगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  (  इस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  कभी

 भोर
 तैयार  किया जा  रहा  है

 _

 Night
 Shel  ters: द

 (  Shri  Naval  Prabhakar
 Shri  Yashpal  Singh:

 हि 79.
 Shri  P.G.  Sen:
 Shri  Ram  Sewak  : र

 Will  the  Minister  of  Works  and  Housing  b
 दे  pleased

 to  state  :

 (a)  whether  the  arrangements  for  providing  night.
 rsons  in  Delhi  have  been  made  ;

 (b)  the  number  of  night  shelters  at  present;

 (c)  the  number  of  persons  living  thereunder  ;

 (dj  the  number  of  more  night  shelters  required  ;  and  थ

 (e)  the  agency  to  whom  the  work  of  constructing  night  shelters  has  be  en
 entrusted  ?

 Minister  of  Works  anti  Housing  (Shri  Mehr  Chand  Khanna):  (2  to

 (d).  The  Delhi  Municipal  Corporation  and  the  Bharat  Sevak  Samaj  have  50  ir
 provided  23  night  shelters  for  about  2,100  persons  in  Delhi.  Arrangemen

 ore  night  shelters  will  be  provided,  if  necessary.  About  750  persons  are  at  |

 -
 providing  shelters  for  another  2,200  persons  would  be  completed  short

 ly.
 re~

 it  utilising  the  night  shelters.

 (e)  The  Delhi  Municipal  Corporation  and  the  Bharat  Sewak  Samaj.

 Delhi  Development  Authority

 280.  e  pleased
 to.  oC  tate  haa

 Naval  Prabhakar:  Will  the  Minister  of  Health  b

 the  number  of  residential  plots  auctioned  by  Delhi  Develop  nent  Au-

 thori  on  the  18th  and  25th  October,  1964  respectively  ;

 _(b)  the  lowest  and  highest  rates  per  square  yard  which  plots
 sizes  could  fetch  in  their  respective  bids  ;  and

 f
 different

 (c)  vhether  these  plots  have  been  auctioned  no-  fit  no-loss  basis  ?

 ं
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 i

 |  उत्तर

 यने
 M  ini  ster  of  Health  :  (I

 yar):  (2)
 32  and  30

 and  30 [21 /  respectively b)  The  lowest  and  the  h  1  re  ct  of  plots  auction  in  the

 Safdar}:  Residential  Scheme  rt—  ven ID:  South  of  Nala  a

 below

 a

 Size  Lowest
 Date  of  auction  or

 Highest
 rate  per  e  per

 i  ne  ee,
 शप  yd  sq  yd

 Rs.  Rs

 18-10-1964  65°  TO —  63

 18-10-1964  a  70°33
 &  above

 25-10-1964  73°37

 25-10-1964
 301500

 46°24  59°91

 (c)  Now
 ove.

 —  a

 Najafg: (Sara
 ome

 281  Shri  Naval  Prabhakar:  Will
 ne  1

 Minister of  Irrigation  and

 Pow  be  pleased  to  state

 (a)  whether  water  has  been  dischared  ee  the  दाद area fic flooded  by
 the  Najaf-

 1  lake in  Delhi ;
 Oo

 ka ia (b)  if  not,  the  reasons  therefor;  and

 (0)  हम  when  it  is  likely  to  be  discharged
 ?

 he Minister  of  Irrigation  and  Power  (Dr.  K.  L.  Rao)  :  (a)  and  (t

 uighest  level  attained  by  the  Najafgarh  Jheel  during  this  monsoon  was  69
 ibstantial  part  of  it  has  already  been

 discharged
 into  the  Yamuna  The

 esent  level  at  Kakola  is  691:90.  Efforts  are  continuing  to  improve  e  flow
 ditions in  the  Najafgarh  drain  to  further  expedite  the  discharge  oft  flood
 ers  into  the  Yamuna.

 (c)  In  about  a  month’s  time  the  level  is  expected  to  go  down  t  0°00

 ~  a

 विद्या 2१ च्  ait  मशीनें

 stat  सावित्री  निगम  :
 i

 ‘Lat  धन्नूलाल  द्विवेदी :

 कया
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विशेष  रूप  से  भारत  की  विभिन्न  प्रयोग  लागों  में  मालिश  करने  श्र

 चोर  फाड़
 hi

 के  लिये  खून  की  जांच  के  लिये  इलेक्ट्रान  मशीनें  TIFT
 की  गई  wie

 sary  कौर
 ्

 यदि
 की  जांच  में  अब  तक  कितनी  सफलता

 मिली है  ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  अधिकांश  जनरल  अस्पतालों
 क्

 में  विशेष  रूप  से  सेकने  मालिश  की  फिजियो  थेरापी  विभागों  में  बिजली  की  मशीने

 इस

 त  की  जाती हैं
 ।  कज

 प्रकार  के  उपकरण  प्रयुक्त किये  जाते  हैं  ।  यह  उपकरण  सामान्य  समस्या त्रों की  जां

 B :  नहीं  वरन्  चिकित्सा  के  विशिष्ट  प्रयोजनों  अथवा  परीक्षण  के  लिये  प्रयुक्त  ताते
 हैं  ।

 Accommodation  to  Government  Employees

 283.
 ह ्  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  थि

 अप  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 It  he  Minister  of  Works  and  Housing  be  pleased  ‘state  द

 ्

 whether  Government  accommodation  has  been  provided  to  all  those

 an
 rnment  servents  inthe  Capital  who  have  put  in

 ia  pplied  for  such  accommodation  ;
 years  service

 अ

 0)  if  not,  the  number  and  the  category  of  such  employees
 in  ist  ;  and  ‘on

 wait-

 ernment the  reasons  therefor  and  when  they  are  likely  to

 dation  ?
 acco:

 mo

 Minister  of  Works  and  Housing  (Shri  Mehr  Chai
 anna)

 :

 (a)  No.

 (b)  It  is  likely  to  run  into  many  thousands.  The  time  andilab  which,
 therefore,  be  involved  to  collect  this  informatior  ill  not  be

 ensurate
 with

 the  results  to  be  achieved.
 cgm

 द
 z

 Against  a  demaned  of  about  14  lakhs  hot  t  availability  in
 the  eral  Pool  is  only  about  35  thousand.  It  will1  many  years  before
 the  can  be  filled.

 BS

 ग्राम्य  क्षेत्रों
 दें

 े
 लिये  बिलो क

 ड्
 7

 श्री  दा०  Ato  चतुर्वेदी  Oo
 2584.  oh  मा०  ल०  जवाब 14.0

 क्या  सिंचाई और  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  बिजली  की  सप्लाई  को  वित्तीय  सहायता  देने  का

 निर्णय  लिया  है  ताकि  इसकी  प्रति  यूनिट  दर  कम  की  जा  ;  श्र

 rs  यदि  a,  तो  किस
 सीमा  तक  कौर  किन  किन

 प्र
 जनों के  लिये  ?

 ft
 फोर  वियत  मंतर

 go
 ल०  राब  )  जी

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न
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 30

 aes,

 86  लिखित  उत्तर

 =
 oe

 में  पानी
 के

 नलों  में  जीवित  कीटाणु क

 |  श्री  भागवत  झा  आजाद :.

 285. 4  श्री  वारियर

 ह  श्री  दिनों  द

 था  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करे  रेंगे कि  :

 क्या  सितम्बर  कौर  19

 में  जी
 दे  मिरनी  संसद  जतानी  जिए  के

 नयनों

 वत  प्राप्त

 (@)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  चाल  महीने  में  कोई  जांच

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हैं
 ?

 क्

 कात

 सुशीला  नायर  )  :

 1)

 जी

 नहीं
 कौर

 प्रतिदिन  इस  आशय  के  परीक्षण  |
 तुम्हें

 हैं
 कि  नल  के  पानी  में

 जीवित  निसि  a  aa  हुए  हैं  किन्तु  उसमें

 कीटाणु  Vel  मिले हैं  ।  राकेश

 fora  बंक  के  नियंत्रणाधीन
 _

 | क |

 भी  यशपाल  सिंह

 द कया
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सहकारी  बैकों  को  fora मैं  इण्डिया  के  भ्र नशा सन  के  प्रतीत  लाने

 का  प्रस्ताव  विचाराधीन है

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण
 rer

 इसकी  कार्यप्रणाली  क्या  होगी
 ?

 a
 वित्त  मंत्री ति०  त०

 sf  at

 (a)  भर
 ).  सहकारी  बैंकों  की  जमा  ae  कार्यकारी  रकम  ya

 तनी  बढ़  गई  है

 कि
 2

 .
 Be  जन  ज  a  जिल  ali  1949  ;  जव  बैंक

 cen

 1934
 के

 श्रमिक  महत्वपूर्ण  उपबंध  इन  बैंकों  पर  लाग  ये  जायें ।  इन
 अधिनियमों  के

 उपबन्धों  में  उपयुक्त  संशोधन  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया
 iN fe rs

 रहा  है  ।

 South  Avenue  Dispensary

 J  Shri  Onkar  Lal  Berwa
 287  Shri  Omkar  Singh

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state?:

 )  whether  it  is  a  fact  that  eight  year  old  injections  are  being  kept  im

 ee  uth  Avenue  Dispensary  of  New  Delhi  for  use  of  the  Members  of

 Parli  ament ;

 if  so,  the  reasons  therefor  ;

 (c)  wk  n  these  medici 11165  a ABD  AWOL  |  hecked  last  ;  and
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 the  official,  who  checked  them ?

 Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar’

 b)  Does  not  arise.

 {c)  The  drugs  held  in  stock  were  checked  on  21-9-  4  and  again  on  26-10-64.

 d)  The  Medical  officer  Incharge  of  the  dispe  sary
 ?

 |...
 All  India  Institute  of  Medical  Sc  lences

 88.  _  Shri  Onkar  Lal  Berwa

 \Shri  Gulshan  :

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state

 whether  Government  had  added  anew  outp
 India  Institute  of  Medical  Sciences,  New  De  eat

 Block  in  the  All-

 bd)  If  so,  the  number  of  persons  that  can  eated  in  this  department;

 the  expenditure  involved  ;  and

 d)  the  brief  outline  of  the  scheme?  Be

 Oo
 Minister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar):  (a)  Yes.

 (b)  2,000  patients  per  day.

 (c)  Rs.  60  lakhs.

 (d)  The  new  Out  Patient  Block  is  a  modern  6-Storey  building  with

 mon  services  like  registration,  arrangement  for  injections,  dietetic  consultatic

 a  pharmacy,  a  fully  equipped  X-ray  department  and  laboratory  services  on  tk

 ground  floor  and  various  specialised  clinics  on  the  upper  §  floors.  Nin

 main  departments  function  every  day  and  17  speciality  clinics  per  week  ar

 held  in  the  afternoons.  Each  patient  isexamined  by  a  doctor  in  privacy  ina ज

 There  are  facilities  for  minor  surgery  and  dressing  in  the separate  cubicle.

 out-patient  clinics.  It  willalso  bea  receiving  centre  for  cases  referred  from

 the  rural  clinics  being  run  by  the  All  India  Institute  of  Medical  Sciences  in

 the  Ballabhgarh  Community  Block.

 This  modern  out-patient  department  aims  at  providing  facilities  for
 d  post- sialised  medical  care  of  pateints,  for  the  teaching  of  under-graduate

 aduate  students,  as  well  as  for  research.
 Oe

 ह
 The  whole  outpatient  Department  is  an  integral  1 ne  Hospital  Ward

 Block
 of  750  beds  which  is  nearing  completion.

 OS

 Central  Council  for  Ayurvedic  Medicine

 {  Shri  Onkar  Lal  Berwa

 290.  ~  Shri  Gulshan  :

 Shri  Omkar  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to

 (a)
 ह

 hether  Government  propose  10  et  up  a  Central  Council  for  Ayur-
 dic

 Medicine
 on  the  lines  of

 tl  M  edical  Council  of  Indiato  regulate
 and

 supervise
 Avur  ducation  ;  and
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 if  so,  the  broad  details  of  the  scheme  an  when  it  is  likely  be  set  up ?

 Mini ister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar) :  (a)
 .  Government

 of  In  lia  have  at  present  no  proposal  to  set  up  a  211  1c  of  Ayurvedic
 Med  ine  on  the  lines  of  the  Medical  Council  of  In

 ४
 क

 रिहंद  aia

 91  श्री  हिम्मत  सिक्का

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 कि

 ' सिचाई site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 योजना  आयोग  ने  रिहाई  बांध  के  लिये
 अ्रतिरिक्त

 संयंत्र  स्थापित  करनेਂ
 र

 प्रदेश  सरकार  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है

 )  यदि  तो  इस  शभ्रतिरिक्त  संयंत्र  से  कितनी  बिजली  कौर  मि  संभावना है

 (7)  क्या  राज्य  सरकार  ने  केन्द्र  से  विदेशी  मुद्रा  की  इजाज़त  मांगी
 है

 यदि  तो  कितनी  मंजूरी  दी  गई  AK

 क्या  विदेश  से  कोई  मशीन  खरीदी  जायेगी  ?  ः

 सचाई  विद्युत  मंत्री  Fo  Ao
 :  योजना  आयोग  ने  रिहाई  faa

 श्र  ब दिति  कर  दिया है  ।

 ह

 बिजली  यूनिट  की  प्रस्थापना का

 ही

 जी
 |  ह

 44
 57

 ताख  रुपये  के  मूल्य  की  विदेशी  मुद्र मुद्रा
 ।.

 न  ह जी

 f i
 Be

 a  OO

 Displaced  Pensioners  _

 2.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Wi

 ee

 of  Finance
 be  pleased  to  state :

 whether it  is  a  fact  that  the  second increase  has beer  gi
 me  ब

 by  Govern-
 t  to  all  pensioners  with  effect  from  rst  October,  क  ;

 (b)  If  so,  whether  the  displaced  pensioners  have  also  been aa  ven  this

 Crease;  an

 ह  (0)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of
 Finance(ShriT.

 T.
 Krishnamachari)  :(a)  TheCent:

 Government  pensioners
 in  receipt  of  small  pensions  have  been  sanctione

 ad-hoc increase  in  pension  with  effect  from  1st  October,  1963.

 (b)  &  (c)  Those  of  the  displaced  pensioners  whose  pensionary  liabilit  is
 that  of  the  Government  of  India  and  who  are  in  receipt  of  small  pensions

 overed  by  the  orders.  referred  to  in  part  (a).  Similar  displaced  pensioners
 hose  pensionary  liability  is  that  of  the  Government  of  Pakistan  have

 been  granted  the  aforesaid  benefit  with  effect  from  1st  September,
 10
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 hswers
 Be

 Writter  mber  21,  1964
 NS

 a
 Displaced  Pensioners  Be

 293.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Will  th  oe  of

 Finance  be  pleased  to  state :

 a)  whether  Government  increased  the  pension  of  all
 pensioner

 with  effect
 from  ist  April  1958 ;

 been (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  displaced  pensioners  have
 sanctioned  this  increase  with  effect  from  Ist  June,  1963 ;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  for  such  discriminatory  treatment  meted  out  the

 द  displaced  pensioners  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  T.  T.  Krishnamachari)  :  (a)  ]
 Sir  Temporary  increase  at  enhanced  rates  was  sanctioned  from  Ist  April,  195
 in  respect  of  small  pensions  only

 (b)  &  (c).  Those  of  the  displaced  pensioners  whose  pensionary  liability  is

 that  of  the  Government  of  India  and  who  are  in  receipt  of  small  pensions  have

 been  sanctioned  the  increase  referred  to  in  part  (a)  of  the  question  Displaced

 Pensioners  whose  pensionary  liability  is  that  of  the  Government  of  Pakistan

 and  who  are  being  paid  their  pensions  in  India  on  behalf  of  that  Governmer  al
 are  not  entitled  to  the  aforesaid  increase,  but  in  order  to  relieve  hardship  the
 Government  of  India,  have  at  their  own  cost  sanctioned  on  ex  gratia  basis

 hanced  rates  of  temporary  increase  from  Ist  June,  1963.  There  was  thu

 uestion  of  giving  retrospective  effect  to  this  concession.

 हृदय  में  श्रपर्थाप्त रकत  संचार

 ब

 aes  पै  श्री  दीजो
 :  OS

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 (®)  क्या  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बात  are  है  कि  पा
 चम जमाने  में  हृदय में

 पर्याप्त  रक्त  संचार  के  इलाज  के  लिये  कोई  नई  औषधि  तैयार  की  जा  रही  जिसे  qwarelayਂ

 कौर

 यदि  तो  इस  औषधि  को  भारत  में  मंगाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  श्र  परसेन्टीनਂ  जिसका  सामान्य

 _  नाम  |  पीरिडोमोलਂ  है
 क

 कोरोनरी  भ्राटेरी  रोग
 माइकोडियल

 इन
 हासन

 ale  हृदय गति  रूप

 wa  आदि  के  लिये  काम  में  लाई  जाती  हैं  ।  यह  औषधि  हृदय  में  रकत  प्रवाह  वाली  नालियां

 अधिक  समय  तक  क्रियाशील  रखती  हैं  ak  उसके  निर्मितियों  का  यह  दावा  है  कि  वह  रकत  के

 प्रवाह  में  वृद्धि  करती  है  जिससे  को  आक्सीजन  ग्रसित  मात्रा  में  सिलती  है  ।  इस

 झौषधि  का
 निर्माण

 जमेंनी  के  aaa  सी
 ०

 एच
 ०

 बीहरिंगर  सोन  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 इस  औषधि  का  हमारे  देश  के  श्रोषघालयों  में  प्रयोग  गया  था  कौर  इन  परीक्षणों के

 आधार  पर  तथा  विदेशों
 में

 भ्रनुभव  के
 प्राधा

 पर  यह  माना  जाता है  कि  यह  औषधि
 हृदयगति

 कक  जाने  में  उपयोगी है  ।  स्वास्थ्य  सेवा  निदेशालय ने  औषधि  नियमों  के  नियम  30  के  श्रन्तरग  त

 अप्रैल  1964
 में  स्क  जर्मन  रोडीज  प्राइवेट  बम्बई  जिन्होंने  इसके  वाणिज्यिक

 Aare  आयात  के  लिये  प्रार्थनापत्र  दिया  आयात  करने  की  श्रीमती  प्रदान  की  मैसेज

 420  थ  थ



 ase
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 लिबि  cc on 7 ES

 ote wes  प्राइवेट  लिमिटेड  प्राविधिक  विकास  महानिदे देवालय  में  रजिस्टर्ड है  लिये

 उपरोक्त  औषधि  नियमों  के  अन्तर्गत  अनुमति  प्राप्त  करने के
 |

 अतिरिक्त  उद्योग  तथा

 विनियमन लि  के  जसत

 त
 उ  Sian  लदते  के  लिये  अ्रनुमति  प्राप्त  करना

 पड़ता
 |

 मानव  मस्तिष्क सम्बन्धी  गवेषणा

 वि क

 295.  सहा राजकुमार  विजय  आनन्द  :  क्या  स्वास्थ्य

 क्या  गारत  में  मानव  मस्तिष्क  के

 की  गई
 थ  नाथन

 1  i}
 yo

 यदि
 तो  संस्थाओं  में  किस  सीमा  तक  सुविधाएं  उपलब्ध

 a, bd  )  किन  किन  संस्थानों  में  यह  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं
 ?  ्

 मंत्री  सुशीला  :  (=)  से  भारतीय  औषधि
 x

 oie

 ने  प्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली  के  फिजियोलांजी  भींच

 न्यारे  फीजियोलॉजी  रिसर्च  यू  निट  स्थापित  किया  हूं  ।  इस  यूनिट  में  मस्तिष्क  के  सम्बन्ध  में  भर

 रने  के  लिये  प्रावश्यक  उपकरण  कौर  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर्मचारी  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध हैं  ।

 रखी  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली  के  चिकित्सा बॉय  केमिस्ट्री  विभाग

 कलकत्ता  विश्वविद्यालय के  और  मेडिकल  वैलोर  करे  बायोकेमिस्ट्री  विभाग की  मस्ती
 े

 होने  वाली  केमिकल  तथा  बायोकेमिकल  प्रतिक्रियाओं  के  सम्बन्ध  में  द  कर  रहे  हैं  ।

 मानव  मस्तिष्क  में  प्रयोगात्मक  प्रविधियों  को  लागू  करना  बहुत  कठिन  है  इसलिये  उसके

 सम्बन्ध  में  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  ही  अध्ययन  किया  जाता  है  ।  ऐसे  अध्ययन के  लिये  उन  पात्रों को

 काम  में  लाया  जाता  है  जो  वानर  जाति  से  सम्बन्धित  हैं  क्योंकि यह  समझा  जाता  सकी  इन  पात्रों

 के  मस्तिष्क  की  बनावट  मानव  जाति  से  मिलती  जुलती  है  ।  मस्तिष्क के  कार्य  के  लिये  अधिकत

 अवसर  का
 ही

 कियां  जाता
 इस  क्षेत्र  में  देश  के  ww  चिकित्सा  केन्द्रों  में  काम हो  रह

 हू  ।  मेडिकल  भारतीय  मानसिक  स्वास्थ्य  पोस्ट  ग्रेजुएट

 माइकल  जे
 ०

 जे
 ०
 अस्पतालों का  भ्र  के  ०  ई  ०

 एम
 ०

 मेडिकल
 बम्बई  के  न्यूरोलॉजी  ak  न्यूरो  सर्जरी  विभाग  एवं  कलकता  विश्वविद्यालय  का  बायो  केप

 ag
 विभाग  इसके  महत्वपूर्ण  केन्द्र  हैं  ।

 उपरोक्त  के  अ्रतिरिक्त  देश  में  wae  केन्द्रों  में  मस्तिष्क  प्रणाली  से  सम्बन्धित  रोगों के
 सम्ब

 ङ्घ

 में  अनुसंधान
 हो

 रहा  है  विशेष  रूप  से  fat  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली
 बायलाजिकल  डिपार्ट मेंट  atc  वाइरस  रिसर्च  rr  | के  माइक्रो  af!

 atta  डो  त  सुविधायें  उपलब्ध  हैं
 ।
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 Written  An  er:  Kartik  30,  1886  (Saka)
 ननाणाणाणा

 Family  Planning

 f
 Shri  Ram

 Sevak
 Yadav:  क  व

 ShriHem  Ra
 296.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 oe Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :

 Will  the  Minister  of  Health  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  sterilisation  has  becon  ट
 very

 popular  in

 various  parts  of  India  from  the  point  of  view  of  family  pla  ig

 _  (b)  50,  the  number  ofmen  and  women  so  far  sterilised

 cou  itry  >
 a

 (c)  the  number  amongst  them  belonging  to  different  commun!  ties  separa- ie

 (d)  Whether  it  is  also  a  fact  that  persons  belonging  to  the  minor  commu-
 have  not  evinced  any  interest  in  this  direction  ;  and

 lation  of  the (e)  if  so,  the  steps  being  taken  to  check  the increase  in  the p
 ty

 zim
 ity  community  to  avoid  their  becoming  a  majority  commt

 है
 inister  of  Health  (Dr.  Sushila  Nayar) :  (a)  Yes.

 ”  1964  are Sterilization  operation  conducted  from  1956  to  Oct

 given  low  :

 Males  e  e  e  e  थ

 Females  e  e

 ;

 oe  23

 Total  e  चक  e  e  6,95

 (c)  The  detailed  statistics  by  communities  is  not  available

 &  (e)  The  Family  Planning  Programme
 steers  clear  01  igious  and

 politic  controversies.  It  is  a  socio-economic  problem  and  if  con  icted  in  its

 right  Social perspective  religious  and  political  considerations  will  not  arise.

 re  factors ckw  ardness,  lack  of  education,  customs,  manners,  beliefs,  etc.,
 h  impede  the  implementation  of  this  programme.

 केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  विभाग  कां  ससुर  कलेक्टोरेट

 297.
 श्री  शिवपुरी  स्वामी

 :
 कया  fra  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि  :

 केन्द्रीय  आबकारी  विभाग  के  मैसूर  क्योटो  रेट  में  युद्ध  सेवा  वरिष्ठता  निश्चित  करने
 के  frat  maa  विचाराधीन हैं  ;  we

 उनको  निपटाने  में  कितना  समय  लगेगा  ?.

 बित  मंत्र  ति०  त०  )  :  ई  नही ं।
 क

 च

 ex  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ्  .... कर  वसूली

 298.
 श्री  शिवपुरी  स्वामी  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 1963-64  में  प्रत्यक्ष  ate  asa  करों  से  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई

 422
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 सस्वर

 1964  BS  चली

 काणा

 राष्ट  निर्माण

 के  कायों  और  sort  se  अलग  कितनी  राशि  व्यय हीक (19  63-64) ;  शौर

 { A TT)  1963-64  में  उत्पादन  एवं  श्रनृत्यादन  कार्यों  पर  अलग  wat  नि  t  राशि

 र
 की  गई

 ?
 क

 वित्त  wat
 f ins

 ल०

 eeu)

 :
 क  से  1963-64  के  लेखे  कभी

 ar तक  समाप्त  नहीं  हुए ह  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  बताने  वाला  विवरण  सभा
 पटल पर  रखा  ज

 si

 विवरण

 कार  ई०

 63-64

 करोड़ों  में  )

 कर  वसूली

 प्रत्यक्ष  कर  5,26

 अप्रत्यक्ष कर  क  10,44

 15,70

 राजस्व  व्यय

 शक राष्ट्र  निर्माण  3,76

 अन्य

 कग  अभर

 भोर  oe

 er  को e  e  e  e  td  3,39

 7,15

 व्यय ा

 c
 उत्पादन  काय  12,65

 e
 अनुत्पादन  काय झ  2,73

 15,38

 423



 Written  Answers  _

 Be  Neer
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 299. ड  go  saat :  स्वास्थ्य  मंत्री
 यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 लिया

 (*)
 ऋण  सत  है  to  eer  ge  में

 उत
 एयार  में त  महामारी  का  रूप

 धारण  कर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  श्र

 ह

 कही  बहा  |  मे  इक

 लात

 मर  मी
 गये  ह

 कारें
 यदि  तो  कितने ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  इस  समय  नह  द्रास  नगर  में  6.0

 te  कोई  बीमारी  महामारी  के  रूप  में  हुई  थी  ।

 यह  बीमारी  चिकुन  गुन्चा  wert  के  कारण  हुई  थी  जो  मच्छर  द्वारा

 ले  जाये  जाते  इस  रोग  में  बुखार  होता  है  कौर  जोड़ों  में  दर्द

 i बार  एकदम  चढ़ता  sie  सामान्यतया  तीन-चार  दिन  तक  रहता  है  कौर  टेम्परेचर  10
 की से  104  डिग्री  तक  हो  जाता  है  ।  अनेक  मामलों में  कुछ  दिनों  के  बाद  एक  द

 लये  उसकी  पुनरावृत्ति होती  है  इस  रोग  का  ait  तक  कोई  निश्चित  इल

 ah fe

 लाखों  व्यक्ति इस  रोग  से  ग्रस्त हुए  भारतीय  चिकित्सा नि  परिषद्

 Oo

 की रि पोट

 क

 ताए  इससे  सद  लॉप

 इन्द्रावती  घाटी  क  मक-श्रमिक  सर्वेक्षण

 श्री  विद्याचरण दाल

 श्री  उइके
 |  श्री  चाण्डक

 थो  बड़े

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 श्री  बाकलीवाल
 थ

 वाडिया

 थ्रो  सुर्य  प्रसाद :

 श्री  रा०  स०  तिवारी :

 श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  थ  ।  लि

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  इन्द्रावती  घाटी  के  Treafira-snfarer

 वेषण  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 वित्त  मंत्री fro  त०  :  इन्द्रावती  घाटी  का  प्र विधा थिक  शाल

 wen  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है
 ।

 यह  समिति  स्

 att  उद्योग--विस्थापित व्यक्तियों  के  बड़े  पैमाने  पर  पुनर्वास  की  संभावनाओं  को  न  देश

 करते  हुए--विकास
 क्षमता  निर्धारित  दिये-कालीन  कौर

 भ्रमण-कालीन  उपायों
 के

 क ि  engue  Fever,
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 1886  chee

 सम्बन्ध
 हीथ रम्भ

 ए

 कर
 दिया

 ज्योही सामग्री
 तैयार  ह

 समिति*  नदीघाटी  क्षेत्र  देखकर  रिपोर्टे  को
 अनति

 रूप  देगी

 कोठागुडियम तापीय  संयंत्र

 301.  श्री  रेड्डी
 :  ह

 सिताँ  संया  जीत  एहि  Keen  हग
 हता

 आंध्र  प्रदेश  में  कोठागुडियम  तापीय  संयन्त्र  के  सम्बन्ध  में  मैसर्स  ई  us

 e Te Ta FATS श्राप  यूनाइटेड  किंगडम  द्वारा  किये  गये  कार्य  का  क्या  स्वरूप

 उपरोक्त  परामर्श  कायें  के  लिये
 eee  श्रक्टबर के  एक  चु

 पाती रकम  दी  गई  है  कौर

 म  सक

 कद
 क्या  उपरोक्त फर्म  में  ट्रेनिंग  के  लिये  डेपूट  किये  गये  इंजीनियर  |

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 Fo  ल०  से से  अपेक्षित  जानकारी  बताने

 वाला  विवरण  सभापटल
 पर  रखा  जाता

 च ्  ee  गंगा

 ए

 4)

 परिवार  नियोजन  कार्यकर्त्ताश्रों के  लिये  भत्ते  क

 2.
 थ्री  राम  सेवक  यादव  :  Heft  मह  बाने  को  कृपा  करेंगें  किः

 कया  सरकार  ने  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  से  सम्बन्धित  कर्म
 को  भत्ते

 देने  की  ताऊ ब्छनीयता  पर  विचार  करने  के  लिये  केन्द्रीय  परिवार  ब

 के  अनुसार  एक  समिति  नियत  की
 और

 यदि  a  तो  समिति  रिपोर्टे  कब  प्रस्तुत  करेगी ?

 ey  मंत्री  सुनीला  | ।  जी  हों

 ह
 इस  समिति  की  रिपो

 1965  तक
 उ

 ग्य
 पल  a  ames

 कॉजीरप्पझा  re

 | शी
 पृ०  कुन्दन  ः

 31

 att  नम्बियार

 या
 सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  मह  बताने  गी  कृपा

 क

 कांजीरप्पझा  सिचाई  योजना  को 1964-65  में  केरल  राज्य  में  पालाघाट  जिले

 क्रियान्वित करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 )  इस  wats  में  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  है  ;  प्रौढ़

 इस  योजना  के  पूरा  होने  की  अनुमानित  तारीख  क्या  है

 क
 .

 सिंचाई  और  मंत्री
 ल०

 for,
 :  मिलाने  वाली

 का

 बेना
 रहे  हैं

 ।

 हि  ig

 प्राथमिक

 ee

 a
 Oo
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 (sa

 _  1964  तक  13  लाख  रुपये  खां  किये  गये  थे  ।  इस  परियोजना  के
 लिये

 65
 के  लिये  विधिक  योजना  में  केवल

 2
 लाख  रुपये

 का
 उपबन्ध  है

 ।
 इनमें  से  कितना  वास्तविक  खर्च

 हुआ उ  गी  जानकारी  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।

 (a)  ee

 ee

 सरकारी  तौर
 गेर

 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों
 ों

 में  मजूरी

 04.
 गी  पु०  er

 श्री  नम्बियार
 :

 ne
 वित्त  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (m+)  क्या  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  एक  ही  उद्योग  में  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में

 अमान  वेतन  बनाये  रखने  की  सरकार  की  नीति  है  शौर
 दी

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार क्या  कदम  उठाने  का  विचार  रखती
 ः

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  भारत  सरद
 नियत

 न  बोर्डों  के  Mea  सरकारी  उद्योग  क्षेत्रों  के  तमंचा  रियों  के  वेतन  सरकार  द्वारा र  Aga  बोर्डों  की

 eat के  अनुसार  हैं  ।

 अन्य  कर्मचारियों के  बारे  में  समय-समय  पर  सरकारी  VEN  प्रचलित  वेतनों  की

 मोट

 वक

 प

 तिर  ot
 पूंजी

 (eit
 झ०  क०

 गोपालन  थ

 305../ श्री  उमानाथ
 |

 श्री  इम्बीचिबावा

 क्या  fra  मस्ती  यह  बताने  की  छपा  करेंगे
 कि  ह

 ठ

 (71)
 196  3-64  में  भारत  में  विदेशी  बैंकों

 कान

 oa
 (@)

 1963-64  में  उन्होंने  कितना  लाभ  कमाया है

 क

 _

 वित्त  मंत्री  ति०
 त०  :  सक  भारत  में  काम

 र
 रहे  उन्हें  नकद  या  प्रनमो दित च्  प्रतिभूतियों  के  रूप  में  रिजर्व  बैक  के  पास  जमा  करना  पत्र

 ता  है  ।

 प्रत्येक  मामले  में  20  लाख  रुपये  और  ;

 भारत
 में  किये  जाने

 वाले  व्यापार  के  बारे में  प्रत्येक  वर्ष  प्रत्येक  बैंक के  लाभ  20

 प्रतिशत  के  समान  रकम  |  राजीव  बैक  के  पास  196  3  के  अन्त  तक  जमा  की  जाने  वाली  रकम

 2.  12
 करोड़  रुपये

 थी  |
 अनुमोदित  प्रतिभूतियों  का  प्रत्यक्ष  मूल्य  जो  वास्तव  में  जमा  की  गई ई  वह  4.  84.

 करोड़  रु  |

 [)  भारत  में  काम  कर  रहे  चौदह  विदेश  कोने  छारा  रा
 पत्री  ः  96  3  में

 लाभ  1.  87
 करोड़  रुपये  हैं  a
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 ee  लिखित  उत्तर

 ग्राम्य  मुह

 306  .  श्री  बी०  धन  दास  :  कया  निर्माण  तथा  श्रीवास मन्त्र  यह  ब

 ने

 की  कृपा  करेंगे कि

 तीस

 हले तीन की गई ह  ea

 ग्रामर  व
 व

 =  के  भ्रन्तगंत  राज्य

 feral  रकम  मंजूर  की  गई  है  ।

 (#) sons! भी
 (a)  क्या  राज्यों  से  इस  रकम  को  उपयोग  करने

 की
 रिपोर्ट

 आल

 होगई
 क  क्या

 निर्धारित  रकम  किसी  भी
 राज्य  द्वारा  प्रयुक्त  नहीं की  गई

 है
 ;  और

 ः

 यदि  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 ...  निर्माण  शौर  श्रीवास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )  :
 सें

 त  योजना के  पहले

 सीन व  में  ग्राम्य  गुह  निर्माण  परियोजना  योजना  के  रन  राज्य  सरकारों  को  प्त  कौंर  उनके

 रकम  नीचे  ढी  गई  है डरा
 जर

 आवंटित  ली  गई  रकम :
 ee क  ययन  न क  सद

 रुपयों में  )

 1961-62  127.80  55.41

 1962-63  152.38  80.29

 1963-64  a
 KG

 वल  कल
 37

 ay a  tn  ne

 Bo  337.76

 क  183

 07

 श
 राज्य  सरकारें  ग्रावंटित  रकम

 को
 पूरी  तरह  खर्च  नहीं  कर  पाई  हैं  ।  सम्पूर्ण  arated

 के
 च्युत

 न
 करने  के  कारण  राज्य  सरकारों  ने  सामान्यतया  इस  प्रकार  बताये  हैं

 :---

 (1)  राज्य  सरकारें  ग्राम्य  गुह  निर्माण  को  प्राथमिकता  कम  देती  हैं  ।  बलाक के  hy

 भी
 ब्लॉक  के  बजट  में  सम्मिलित  wer  कार्यक्रमों  के  समान  इस  पर  ध्यान  नहीं  देते  हैं

 ...  (2)
 ग्रामवासियों

 को
 स्थान  पर

 ही
 तकनीकी  परामर्श  देने  के

 लिये  ग्रोवर सी यर
 जैसे

 SPR  aes  MTS

 फको

 और
 हुयी  हरे

 दाने
 शक्ल  मित्रों

 ate  कारीगरों  का  अभाव  ।

 3
 a)  दुबले  प्राथमिक  स्थितियों  के  कारण  योजना  के  श्रघीनु

 उपलब्ध  ऋण  की
 '

 करने  में  अधिकतर  ग्रामवासी  असमर्थ  हैं  ।

 केन्द्रीय  श्रीवास  घोडे

 पोट्टेकाटू

 1.0  /  श्री  राघवन

 गो  घर्म  लिंगम

 फर  श्रीवास  मन्त्री  at
 पपर  क ्:

 | 1 है- ल
 ahd  की  स्थापना

 के
 बारे  में  afer  निर्णय  किया  गया  है  |

 0.0
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 द
 यदि  तो  यह  बोर्ड  कब  से  कार्य  प्यार

 निर्मा  गौर  श्रीवास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  )  वर्तमान  विचारधारा

 के  अनस  एक  केन्द्रीय  गह  निर्माण  बोर्ड  की  स्थापना  की  जाये  चौथी  पंचवर्षीय योजना  के

 प्रारम्भ  में  कायें  प्रारम्भ कर  देगा

 अ्रस्पतालों  सम्बन्धी  आयोग

 pat  गो कुलानन्द महन्त 308.
 श्री  रामचन्द्र

 वि

 |  तथ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 थ
 )  क्या  सरकार  ने  राज्यों  में  प्रस् पता ले  की  जांच  करने  के  लिये  आयोग  नियत

 रक

 hide क्या  कुष्ठ  रोग  अग्रिम  परियोजना द  डिस्पेंसरियों  कौर  अस्पताल  भी  उक्त

 आयोग  कलाधर  में  रहेंगे  ?

 मंत्री  सुशीला :
 (a)  aT  छ  ।

 ्
 इन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 Be
 OO

 शिमला  में  सरकारी होटल

 लि
 श्री  ईदवर  रेड्डी

 क्या निर्माण ल» न बि  लप नन. नननननाका नवग 1 श्रावास मन्ती यह [बताने कं ज ज ल ज

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  उनका  शरयान  दिनांक  23  27  ग्रक्टूबर ८६  19  64  के  स्टेट  दिल्ली

 सेवक  में  प्रकाशित  उन  पतों  की  कौर  गया  है  जिनमें  शिमला  के  सरकारी  होटल  संविधानों  कीਂ

 ogee  तथ था  खान-पान  व्यवस्था  सेवा  की  बात  कही  गई  है  ;  ् ६.1६ र

 :
 1  यदि at,  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 र्निमाण  तथा  श्रीवास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  )  :  (

 Cocaine
 दै  |  थ  जी  हों

 कृषि  वित्त  ही

 |  श्रीमती रेणुका  बड़कटकी

 31(
 भी  cite  वर्मा

 Go  वेंकटसुब्बया

 नया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  कृषि  वित्त  निगम  का  कार्य  सन्त  जनकਂ  नहीं  है

 य  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 ara क  सन्तोषजनक  बना  ए  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?
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 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  कृषि  पूर्ववृत्त निगम  ने  कुल  17.  1

 रोड़  रु०  के  पूंजी  व्यय  की  पांच  योजनायें  पहले  ही  स्वी  कार  कर  दिया  ह  ।  इस  निगम  ने  इन  योजनायें

 के  लिए  औपचारिक  ढंग से  2  .  45  करोड़ रु०  की  राशि  के  लिए  वायदा  कर  लिया  है  कौर  शीघ्र
 ह

 1.  39  करोड़ रु०  की  राशि  के  लिए  स्वीकृति  दे  देगा  ।  इन  स्वीकृत  योजनाश्रों  के  पति  रक्त  30

 YE  रु०  की  लागत  की  aren  परियोजना  भी  विचाराधीन हैं  ।  इस  निगम  की प्रगति  को

 सन्तोष  नक  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 (a)
 और  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 थ

 eee

 प्री  हेम  राज :  क्या  सिचाई  तथा  frag  मन्त्री  2  1964 के  अतारांकित

 218  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HAT  fa

 द ~e x (%)
 राजस्थान  नहर  परियोजना  के  लिए  बस्ती  बसाने  की  नीति

 को  अन्तिम  निर्णय  करने  की

 दिशा

 मे
 में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 क इसे  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा
 ;

 atc  Oo

 इसकी  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं
 ?  OO

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  a  ee  eee

 गीति  को  अन्तिम रूप  देने  के प्रश्न पर
 पं

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  व  और  राजस्थान

 की  सरकारो ंके  परामर्श से

 और  (7).  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 महालनवीस

 .  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :  कया  वित्त  मस्ती  दिन  1964 के  तारांकित

 a  90  के  उसर  के  सम्पर्क  में  ug  बताने  की  छपा  किः

 क्या  महालनवीस  समिति  ने  राष्ट्रीय
 राय

 के  वित
 को  सावा  में  प्रपनी  सिरे  का

 भाग  कर  दिया है  ;  और

 (a)  यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री
 ति०  त०

 :  जी  नही ं।

 fend के  भाग  1  जो  29  1964  को  सभा  पटल  पर  रखी  गई  थी  मिति

 ते  संक्षेप  में  उन  कारणों  का  उल्लेख  कर  दिया  है  जिनके  कारण  उसने  आधी  रिपोर्ट  ही
 &

 ह समिति
 ने  महसूस  किया

 कि
 निर्देश  पद

 की
 पहली  अर्थात  पहली दो  पंचवर्षीय  योजन

 तों  के

 दौरान  रहन-सहन  के
 स्तरों

 में
 को  ठीक  ढंग  से  निबटाने के  लिए  श्रमिक  समय र

 क्योंकि  इस
 विषय

 सेਂ  सम्बन्धित  व्यापक  तथा  जटिल  आंकड़ों
 का

 श्रमिक  see  ढंग
 से  ? 1

 होगा
 ।  भ्राशा है कि कि  समिति  शीघ्र  अपना  काम  समाप्त  कर  लेगी ।

 से अध्ययन

 Oo  429
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 3.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  faa  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  क

 क्या  मद्रास  हवाई  ASS  पर  28  1964 को  या  इसके  पास-पास  किसी  दिन

 feats  से  हवाई  जहाज  से  वाल  एक  यात्री  के  पासਂ  लगभग  1.60  लाख  रु०
 की

 कीमत  को

 सोना  पकड़ा गया  था  ;  अर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की ?

 वित्त  मंत्री  (ait  ति०  त०  :  )  पर  28-8-64  को
 मद्रास  ह

 प्रमुख  पर  सिंगापुर  से  आने  वाले  एक  विमान  यात्नी  के  पास  से  सीमा  शुल्क  विभाग के  अफसरों  न
 की  64  जिन  पर  विदेशी  चिन्ह थे  शौर  229  पौण्ड  सिक्के  जिनका  मूल्य  ट्रीय

 73,800  रु०  था  ।  उस  यात्नी  को  गिरफ्तार कर  लिया  गया  था  प्रौढ़  बाद  में  उसे  जर म

 दया  गया  |  इस  मामले  में  विभागीय  कार्यवाही  चल  रही  है  ।  सीमा  शल्क  विभाग  के  श्र

 2  ते  हैं कि सीमा-शल्क  196 2  ar  विदेशी  ast  विनियमन  1  afar .947

 नउसयात्री  पर  न्यायालय  में  भी  म  कदम  चलाया  जाये  ।
 Oo

 घड़ियों का  तस्कर  व्यापार

 द
 314.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 ने क्या  यह  सच  है  कि  चंडीगढ़  के  विशेष  सीमा  शुल्क  श्रीधर

 196  न्यास  सप्ताह  में  घड़ियों  के  एक  स्थानीय  व्यापारी  के  घर  पर  छापा  me  30,000

 रू०  कामत  की  घड़ियां  बरामद  जो  तस्कर  व्यापार  में  लाई  गई  घड़ियां  बताई ए  हैं  ;

 यदि  at,  तो  घड़ियों  की  संख्या  क्या  थी  ;  श्र

 इस  मामले  में  सरकार  कया  कार्यवाही  करना  चाहती  ह
 ?

 थ

 व्यापारी के  घर मंत्री  ति०  त०  :  (#)  afi
 गा

 के
 एक  घड़

 बर  छ

 2
 गया  किए  ए  ह

 रीगन

 395  घड़ियां  ।

 0  oe मामले  की  छानबीन  हो  रही  है  ।

 क

 पंजाब  को  वित्तीय  ध्रावंटन  क

 i  श्री हेम  राज  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  क

 (#)
 1964-65  वर्ष  में  केन्द्रीय  सरकार ने  पंजाब  सरकार  को  कतरन  धन  दिया  विभिन्न

 योजनाओं
 के

 लिए
 ate  उन

 योजनायें  के  नाम  क्या  हैं
 ;  wit

 ब्र  )  1963-64  में  कितना  धन  दिया  गया  था  कौर  उसमें  से  कितनी  र  [  का  प्रयोग  किया

 गया  था

 वित्त

 sil

 ति०
 तथ  कृष्णमाचारी  )  :

 नह
 रख  पा

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है  झ्र  सभा  पटल  जायेगी ।
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 21  1964
 क  कि

 लिखी

 ाााारराााााताालाभाााा सर  ———————  iy  =
 .

 सरकारे  मकानों  का eee x

 a
 a

 316.  श्री  राठ  fro  दुबे  :  क्या  निर्माण  तथा  श्रावास  मन्त्री  यह  बताने  पा  करेंगे कि

 सम्बन्धियों  के
 क्या

 ऐसे  सरकारी  कर्मचारियों  को  भी  सरकारी  मकान  उनके
 निक

 विवाह  के  प्र  के  लिए  faa  जिनके  पास  सरकारी  क्वाटर  नहीं हैं
 a

 Ge  यदि  तो  यह  मकान  कितनी  अवधि  के  लिए  दिये  जाते  हैं  कौर ऐ एसा  ~  faa

 कया  जाता  है  ;
 थ्

 )  क्या ऐसे  भी  कुछ  मामले  जिनमें  पिछले  तीन
 aah  Gare  wanes  लिए  तीन

 महीने  से  } TAL afar
 क

 समय
 के

 लिए  दिल्ली  या  नई  ति
 ती  सर  उागचारतों

 को  मकान

 जार  fed
 कौर

 (=  यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 ि  eer
 c
 निर्माण  तथा  श्रीवास मंत्री  मेहरचन्द त्रिफला  :  जी  यदि  कोई  मकान  इस

 al  क
 लए  उपलब्ध  हो  ।

 \a a  सामान्यतया  7  दिन तक  के  लिए  मेंट  किया  जाता  हैश्नौर  विशेष  मामलों  में
 इस

 wat  2
 10  दिन  तक  भी  बढ़ा  दिया  जाता  किराया  बाजार  दर  से  कौर  afer  ले  लिया

 जाता  है  ।  अस्थायी  सरकारी
 कर्मचारी

 क की  f  स्थायी  सरकारी  कर्मचारी  की  जमानत  दिलानी

 पड़ती  है  ।  क

 )  जी  नहीं
 ।

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 .....
 कीपिंग ऋण

 317.
 फी

 :
 कया  वित्त  मं

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 लिक  कह  व्याप्ति  3  के  लिए  प्रयत्न
 किये  हैं  ताकि  उसके

 अधीन
 भारत  कै  श्रधिकांघिक  उद्योग  ग्रा

 जायें  कौर इ
 और  इस  प्रकार  ब्रिटेन  सै  मिलने  वाली  संयुक्त

 सहायता  राशि बढ़  जाय े;  कौर  ्

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  : ):  क  pla  ऋण

 किसी  a
 शेष  परियोजना  के

 लिए
 संयुक्त  रूप  में  होता  है

 ak  40  लाख  ऋण

 उद्योगों  में  क
 ल

 जक

 कि  यह
 ऋण

 ्र
 उद्योगों के  लिए

 इस  age  प्रयत्न  करने का  प्रश्न
 ही

 उत्पन्न  ae  व्याप्ति  बढ़ाने

 से  भी  यह  परि  नहीं  होगा  कि  दें  धि
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 NG  ATTENTION  TO  A  MATTER  OF  URGENT

 एएए IMPORTANCE

 ers  ar  afc

 de  erg  i  wr

 के  लापता  होने  का  समाचार

 ay  ०  ना०  विद्यालंकार  :
 मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ममा

 लोक  मह
 के  निम्नलिखित  विषय  की  प्रो  दिलाता  हुं  ate  निवेदन  करता  हूं  कि  ह  इस  संबन्ध

 वक्तव्य दें  । में  एक

 तथा  काश्मीर  सीमा  पर  पाकिस्तानी  सैनिकों के  साथ  हुई  मुठभेड़ों

 9  सैनिकों  क  लापता  होने  का  समाचार  ।'

 =

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  उपमंत्री
 Zo  स०

 राजू  )  :
 श्रध्यक्ष  a  wie

 23  1964  के  बीच  युद्ध  विराम  रेखा पर  कई  घटनायें हुईं  जिनमें  हमारे  बहुत  से

 tt  9  अफसर  तथा  शेष  सैनिक--लापता हैं  ।  हो  सकता  है  इसमे ंसे  कुछ

 पाकिस्तानियों  ने  बंदी  बना  लिया  हो  ।  इन  दुर्घटनाओं  का  ब्योरा  प्रकार  है

 25  1964  को  हमारे  सैनिक
 जब

 टिठवाल  से  oe  a

 जलाशय के  पास  तो  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  कारण  ही  उन  पर  गोली  चलाई  5.0

 इसमें  हमारे  दो  सैनिक  मारे  गये  कौर  राम  प्रकार  मिश्र  नाम  का  हमारा  एक  fam

 ही
 लापता है  ।

 0  1964  को  पाकिस्तानी  सैनिकों  ने  wat  चौकी  से  हमारे  सैनिक

 क  दल  जो  पानी  लेने  गया  झागर से  24  मील  दक्षिण-पूर्वे  की  ie

 =  30  पृ०  Fo  से  शाम  तक  गोली  चलाई  |  इस  झगड़े  के  बाद  राइफल  रण

 re  रोमान  लापता है  ।

 15  सितम्बर को  करीब  5-30  कप  बजे  टुट मारी गली  से  पुर्व  की
 7  रीब  4  मील  की  दूरी  पर  हमारे  क्षेत्र  में  लगभग  तीन  मील  भीतर  की  कौर

 एन ०
 सी

 ०
 को  प्रौढ़

 दो  सैनिकों  की  मुठभेड़  पाकिस्तानी  सैनिकों से  हुई  ।

 पोर  से  गोली  चलने  के  फलस्वरूप  हमारे  दो  सैनिक  मारे  गये  कौर  एक  dear
 ra

 सैनिक  सारा  राम  लापता है  ।

 )  17  सितम्बर  को  ae  विराम  रेखा  के  हमारी  झोर  करीब  1000
 गज़

 दूरी  पर  मेंधार के  उत्तर-पश्चिम में
 9

 मील  की  दूरी  पर  हमारे  चार  गश्ती  सैनिकों

 के  एक
 दल

 पर  जिसका  नेता  एक  पाकिस्तान  के  कब्ज़े  वाले  काश्मीर

 सैनिकों  ने  छुप  कर  झाम  किया
 ।

 इसी  समय  युद्ध  विराम  रेखा
 के

 उस  पार
 qt

 किस् ता नियों  ने
 भी

 गोलियां  चलाई
 ।

 तीन  सैनिक  मारे  गये  कौर
 सेकेंड

 लेफ्टीनें  ट  बिक्रमजीत  जय करिया  लापता  हैं  ।  हमें  aa  पता  लगा  2  f
 द

 नियों  ते  बना  लिया

 432



 30
 afer

 1886  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर
 दया  दिल
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 22  सितम्बर को  न  ee

 35  मील  की  दूरी  पर  हमारे  सीमा  क्षेत्र  में  हमारी  एक  गश्ती  टुकड़ी  की  मुठभेड़

 पाकिस्तानी  सैनिकों  से  हो  गई  ।  दोनों  कौर  से  खूब  गोलियां  चलीं  जिसमें  हमारा

 एक  सैनिक  मारा  गया  कौर एक  अफ़सर  सी ०  पी०  नारंग  अ्रौर  तीन
 क

 सैनिक--राइफल-मैन लाल  राम  दित्ता  कौर  प्रताप  सिंह--लापता हैं  ।

 23  सितम्बर को  करीब
 4  म०  Go  बजे  पाकिस्तानी  दस्तों  ने  उड़ी  के  निकट  युद्ध

 ...  विराम  रेखा  को  पार  कर  हमारे  सीमावर्ती  गश्ती  टुकड़ी  पर  आक्रमण  कर  दिय
 गश्ती इस  टुकड़ी  में  सेना  व  पुलिस  के  लोग  थे  ।  खूब  लड़ाई  हुई  जिसमें  हमा

 कड़ी  को  उन्होंने बरी  तरह  घेर  लिया  हमारे  ये  लोग  मारे  गये  :

 लें  सी०  8  सैनिक  1  कान्स्टेबल मारे  गये  ।  थ

 6  सैनिकों प्रौर  1  कान्स्टेबल को  चोटें  ।  थ
 थ

 1  लैंस  नायक  नारायण  मोहिते  लापता  ह  ।

 ट्र  संघ  के  सेनिक  प्रेक्षक  दल  के  मुख्य  सेनिक  प्रेक्षक  से  निवेदन  कि

 के  बह  पता  लगायें  कि  हमारे  ये  सैनिक  पाकिस्तान  में  बदी  हैं  या  नहीं  ।  अभी

 तक  सेकेंड  लेफ्टीनेंट  fanatag  जयकरिया  के  बारे  में  ही  पता  लगा  है  वह

 पाकिस्तान में  बंदी  हैं  ।  प्राय  लोगों  के  बारे  में  मुख्य  सैनिक  प्रेक्षक  पता  नहीं

 पाये  हैं  ।  वैदेशिक  मंत्रालय  ने  wet  स्थित  हमारे  उच्चायुक्त

 लिखा  है  कि  वहं  पाकिस्तान  सरकार  से  इस  संबंध  में  जानकारी  प्राप्त  करे

 3.  लापता  सं  नाकों  का  पता  लगाने  के  लिए  सब  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  जब  हमें  पता

 लगता  है  कि  वे  पाकिस्तान  में  बंदी  तो  हम  भारत  में  बंदी  पाकिस्तानी सै

 के  साथ  उनकी  बदला-बदली  कर  उन्हें  छड़ाने  का  यत्न  करते हैं  |

 4.  नब
 कोई  सैनिक  लापता  होता  तो  उसके  सगे-सम्बन्धियों को  सूचित

 कर  दिया

 जाता  है  ।  उसके  बाद  जो  कुछ  भी  जानकारी  मिलती  वह  भी  उनके  पार

 दी  जाती हूं  ।  ऐसी  स्थिति  में  कुछ  विलम्ब  हो  ही  जाता  है  ।  इस  प्रकार  क

 की  छानबीन  व  जांच-पड़ताल  भी  की  जाती  है  उनसे  भ्रनावश्यक
 ग mae न  फलने  पाये

 भी
 ना०  विद्यालंकार  :  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  हमारे  बहुत  से  सैनिक

 सैनिक

 गर कद चा सकट, कला इव इर्द प. न्या क ॥ 14 बाराभम् रफ पपर र्मुरारए साहु इ पाच्य प्रेक्षक और वैदेशिक-कार्य मंत्रालय की सहायता लेने के श्रलावा शौर क्या प्रयः चाही वए क शिव शालिका स्ततहा हन्य ी ि ह

 प्रय

 रहे  उनका  पता  लगाने  के  लिए  क्योंकि  उनके  मित्र  तथा  सम्बन्धी  चिन्तित हैं

 डा० द०  स०  राज ू:  र  र
 दीए

 =
 ate  नहीं  हैं  ।

 fers  रेड  कास  सोसाइटी

 की

 सहायता  ली  ae  सकी  है  पूरन  हें  विस्वास  नहीं
 कि ae

 asa  aq

 हेम  बरुआ  :  यह  एक  हैं  कि  काहिरा से
 लौटते  समय  म  ara  कना  खा ं=  मि rare प, त  बात  प्रेसिडेंट

 अयूब  खां
 की  जानकारी में  लाई  it 1

 तो  देह  उन  ela  यहं
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 आतਂ

 rome  महोदय  TE  एक यह  एक
 eer  मामला

 ।  मैं  सरकार से  कहूंगा sat  कि  वह  पता  लगाने  का

 प्रयत्न  करे  कि  यह  लोग  कहां
 er

 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्र  थ

 ः  PAPERS  LAID  ON  THE  T  ABLE

 a
 समवाय  अधिनियम  के  श्रघिसुचनायें

 वित्त  र sett  (att ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  मैं  समवाय  1956  की  धारा  396

 की
 उपधारा  (5)  के  अंतगर्त  दिनांक  28  1964  की  अधिसूचना  संख्या

 एस०
 थ्रो ०

 34  में  प्रकाशित  विमान  समवाय  विलय  1964  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  3398/64]  क

 दिल्ली  विकास  योजना  तथा  क्षेत्रीय  विकास  संशोधन  नियम

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  so  :
 डा०

 सुशीला  नायर  की  प्रो  से  मैं  पि

 विकास  अधिनियम  1957 की  धारा  58  के  अन्तर्गत  दिनांक  26  1964  की  श्रीधर

 गया  जी०  एस०  कार  1417  में  प्रकाशित दिल्ली  विकास  तथा  क्षेत्रीय
 वि

 संशोधन  1964
 की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखो  ग  क
 ड ये  संख्या  एल०  टी०  3399/64]

 शुल्क  आपातकालीन  जोखिम  बोला  कौर  ven

 mt
 उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अघिनियम  मोर  जोवन

 बीमा
 निगम  )

 नियमों
 क  watt af

 मंत्रालय में  उपमंत्री  रामेश्वर
 मैं  निम्नलिखित  vat  को  !  एक  प्रति

 सभा-प  पर  रखता हूं
 —

 1)  सीमा  शुल्क  1962  की  धारा  159  के  अ्रधीन  निम्नलिखित

 सभ सा पों  की  एक-एक  प्रति

 ी
 दिनांक  26  1964 की  जी०  एस०  करार  संख्या  1

 361 (a)  दिनांक  26  1964  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या

 दिनांक  3  1964  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  21

 दिनांक  3  1964 की  जी०
 एस०  श्रार०  संख्या  142

 दिनांक॑  3  1964  की  जी०  एस०  कार  संख्या  14 द

 )  दिनांक  3  1964  की  जी०  एस०  कार  संख्या  1424

 दिनांक  1  1964  की  जी०  एस०  आर  संख्या  144

 में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  3400/64]

 2)  सीमा  शुल्क
 हि

 159 प्रौर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा

 नमक  1  ed  | के  rq  +  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय
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 |  के  हक  _  ae

 a
 21

 ee
 प्रयास

 ed  (  }  1960  में  कुछ  संशोधन

 ताली  दिनांक  26  1964  की  अधिसूचना  संख्या

 आर  1359 की  एक  प्रति  |  में  रखी  गई  ।  देखिये

 मम te
 3401/64]

 भ
 (3)  सीमा  शुल्क  1962 की  धारा  159  कौर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  ए  था

 नमक  1944 की  धारा  38  के  अंतगर्त  दिनांक  18

 .  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  1017  के  शुद्धि-पत्न  वाली  feats
 क  26

 1964  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार  1360

 प्रति  ।
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  3402/64]

 .,  हि

 i आपातकालीन  जोखिम  )  बीमा  1962  की  धारा

 उप-धारा  (6)  के  aania  दिनांक  26  1964 की  झधिसूचन

 स०  को  3453  में  प्रकाशित  झ्रापातकालीन  जोखिम  बीमा

 1964  की  एक  प्रति  ।  [qerataa w Tay TE | में  रखी  गई  faa
 स्पा  एल०  टी ०  3403  /64]

 (5)  जोखिम  बीमा  1962  की ध

 प-धारा  (7)  के  अ्रत्तगंत  दिनांक  26  1964 की  श्रधिसुच  सख्या

 To  तरो ०  3454  में  प्रकाशित  आपातकालीन  जोखिम  (  बीमा
 ा

 तीसरा  1964 की  एक  प्रति  ।

 ,
 (6)  जीवन  बीमा  fara  1956  की  धारा  48  की  )  के

 दिनांक  31  1964  की  अधिसूचना  संख्या  जी
 ०

 ०  करार

 156  प्रकाशित  जीवन  बीमा  निगम
 64  की  एक

 प्रति ।  तकालय में  रखी  गई  ॥  देखिये  dea

 es  ee  ल० टी० 3405/64] द

 व

 राज्य सभा  स  सदन

 MESSAGE  FROM  RAJ  \BHA

 सचिव  :  मझे  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सादे  है

 CL
 राज्य  वी  प्रक्रिया  तथा  काय  संचालन  सम्बन्धी

 नियमों  के  नियम
 111  के

 उपबन्ध
 at

 के
 लगर  में  मुझे  राज्य  सभा  दास  अपनी ी  17

 1964  की

 बैठक  में  ये  गये  जन्म  तथा  सत्य का

 प्रति  इसके  भेजने  का
 का  निदेश  मिला  है  ग

 |
 1964  की  एक
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 |  हि  व नेट
 Registratior  १111111  &

 mo
 November  21,  1964

 जन्म  तथा  मृत्य का  पंजीयन  विधेयक

 सचिव  म  जन्म  तथा  pl  का  at  दी

 RECS  ्र  यस  होस  पात
 किये  गये  रू  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 ।

 cer  ee a  द

 किसी  सदस्य के  निधन  पर  सभा की  बैठक  cafe \  रने  तरे  दहता

 emer  महोदय
 :  मुझे  सभा  को  सुचित  करना  हें  कि  18  ddaevd  ,  1964  को  हुई  at

 मिति  की  बैठक  में  सदस्यों  तथा  मंत्रियों  के  निधन पर  सभा  की  बैठक  गीत  न

 परिपाटी
 पर  विचार  किया  गया  था  ।

 द
 समिति  ने  यह  ठीक  समझा  कि  किसी  वर्तमान  सदस्य  मंत्री  के  निधन  पर  सभा  तभी

 ह

 eat  की  जाये  जब  यह  आवश्यक
 हो  ताकि  सदस्य  शव-यात्रा  में  भाग

 ले
 सकें

 ।

 यह  भी  सुझाव  दिया  गया  कि  किसी  वर्तमान  सदस्य  की  मृत्य  होने
 पर

 उसके  दल  के  नेता

 को ut
 यदि

 दूसरे  दलों  या  समूहों  के  नेता  चाहें  तो  उनको
 भी  15  से  20

 मिनट तक  के
 भीतर

 ही  निधन
 सम्बन्धी  उल्लेख  करने  की  अनुमति दी  जायेगी

 |  थ

 दि
 सभा  को  स्वीकार  तो  भविष्य  में  इस  परिपाटी  का  पालन  किं

 य

 कछ  माननीय
 सदस्य  :  जी  हां  ।

 क

 अध्यक्ष  महोदय  :  शब्द  में  उपाध्यक्ष  सभी
 सम्मिलित  et

 श्री  रंगा  :  केवल  वर्तमान  ही  नहीं  भूतपूर्व  सदस्यों
 के

 निधन  पर

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  करने  की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।  साथ  ही  जिस  दल  का  वह सदस्य

 था  प्रत्य  किसी  दल  के  प्रवक्ता  को  श्रद्धांजलि  करने  का  अवसर  देने  के  अलावा  यदि

 ay  सदस्य  भी  श्रद्धांजलि  पीत  करना  तो  उसे  भी  wae  दिया  जाना  चाहिए

 मिनट  का  समय  ठीक  है  परन्तु  विशेष  मामलों  में  श्राप  समय  बढ़ाकर  30  मिनट कर  दिया
 ह  न

 ्

 श्री  कपूर  सिह  किसी  भूतपूर्व  सदस्य  के  निधन  पर  उसको  श्रद्धांजलि

 करने  का  अधिकार  केवल  उसके  दल  के  नेता  तक  ही  सीमित  नहीं  होना
 चाहिए

 बन्ध
 में  को  छूट  होनी  चाहिए

 कि
 श्राप  किसी  को

 भी
 इस  बात  की  अनुमति  दें

 ज

 ह  जली  कर  सके  ।

 मध्य  महोदय  :  यदि  समय  सीमा  को  मान  लिया  तो  edt  इसमें भी  कोई

 न हीं  लेकिन
 मैं  समझता हूं  कि

 बोलने
 वालों

 की
 संख्या  बहुत  अधिक  हो  जायेगी  ।

 तो  केवल  निधन  का  उल्लेख  होता  हैं  ।  वैसे  श्रद्धांजलि alta  करने  के  लिए

 ल  में  बैठक  कर  सकते  हैं  ।

 20  मिनट  की  सीमा  मान  लेने  पर  हमें  इसमें  कोई  आपत्ति  न
 द

 will  be
 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  Iv  aude  knov  सिला  the  House

 djourned  for  an  hour  or  vo  ज  for  the  next  day  ?

 Mr.
 Speaker

 :
 We  shall

 look  into  that.
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 30
 1886  )  खाद्य निगम  विधेयक

 मिति
 के  लिये  निर्वाचन

 TION  TO  COMMITTEE

 राजघाट  पर  समाधि  समिति

 निर्माण  तथा  श्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं

 :--

 ६ ष्ा  re  समाधि
 1951 की  धारा  4  की  उप-धारा  1)  कें

 अ्रनुसरण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  एसी  रीति  से  जैसाकि  अध्यक्ष  निदेश

 में  से
 राजघाट

 समाधि  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  कार्य करने  के  लिये

 हानि  महारानी  विजयराजे  सिंधिया  are  ग्वालियर  के  स्थान  पर  जिन्होंने

 समिति  की  सदस्यता  से  त्यागपत्न दे  दिया  एक  सदस्य
 चुनें  ।”

 प्रत्यक्ष  ह होगया
 प्रशन  यह  हैं  :

 ies
 राज  गाट

 सर्मा
 ध  1951  की  धारा  4  की  उप-धारा  (1)  के

 f
 x  में  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसाकि  अध्यक्ष  व

 देश  yoy

 में  राजघाट  समाधि  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में
 कार्य  करने

 व  लिये हर  हाईनेस

 महार
 नी

 विजयराज  सिंधिया  श्राफ  ग्वालियर  के  र  जिन्होंने  राजघाट

 समिति  सदस्यता  से  त्याग पत्न  दे  दिया  2  प्र  चलें
 ne  ल

 क क  प्रस्ताव  स्वागत  चा  |

 bE:

 motion  was

 moped

 क

 खाद्य  निगम  विधेयक--जारी

 FOOD  CORPORATIONS  BII

 प्रत्यक्ष  महोदय :
 oa  सभा  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम

 1
 20  1964  को  पेश

 किये  गये
 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  आगे  विचार  sate

 अनाज  तथा  दूसरे  खाद्य  पदाथों  के  व्यापार  के
 f  खाद्य  निगमों  की  स्थापना

 करने  तथा  तत्सम्बन्धी  कौर  भ्रानुषंगिक  विषयों

 के
 स

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0  क  लवर
 करने

 लिए  5  घण्टे का  समय  हैं  ।  35  मिनट  लिये

 शेष  हैं  ।  दाण्डेकर  अरपना  भाषण  जारी  रखे ं।
 A 4 ame 25 fara

 t  नारायण  दौड़कर
 )  :

 अध्यक्ष  मैं  अपनी
 शंका प्रकट कर  रहा  था  कि

 क  गम  TRUNUMATY ‘ iraq ‘warfaarcarat  ब  न  जायेगा  इससे  उत्पादक  तथा  उपभोक्ता  दोनों  हितों  की
 गी ।

 एका  कार  पूर्ण  ता  ह  शौर  We
 संस्था

 किसी  वस्तु  का * 304  40
 प्रतिष्  11.0  5

 प्रकार  होता  है  |
 ः जब  कोई  संस्था

 80 प्रतिशत  से  अधिक  व्यापार  पर  नियंत्रण  कर  लेती  तो  इसे  पण  एकाधिकार
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 क
 द  ४

 Foo  d  rporations  Bill  a  30.  86  (Saka)

 7

 |

 =

 ue
 नारायण  दौड़कर

 न्य ह
 ।

 बाद
 इस  मामले  में  सरकार  किसानों  को  उचित

 उसे  Te  ला  लेंगी  ate

 ce

 मूल्य  पर  ही  गल्ला  उपभोक्ताओं  को  भी  मिल  क  स्वाद  tg  safer  की  are  नहीं

 हू  कय योंकि
 इस

 प्रकार  की  नीति  से  उत्पादक
 को

 जहां  लाभ
 वहां  उपभोक्ता को  भी

 क
 कठिनाई

 डोंगी  ॥
 थ

 मुझे  शंका है  कि  सरकार  पूर्ण  एकाधिकार  स्थापित  करना  चाहती  है  ।  मेरी  शंका

 का  झ्राधार  व्यापार  तथा  उत्पादक  के  सामने  उत्पन्न  होने  वाली  तीन  कठिनाइयां  हैं  ।

 बात र
 र

 हैं  कि  यह  निगम  श्रनिवायं  रूप  से  खाद्यान्नों का  समाहार  करेगा  |  कौर  चूंकि  ह

 बाला
 के

 वल  यह  निगम  ही  होगा  इस  बात  का  भय  है  कि  उत्पादक  को
 उचित

 मूल्य  नहीं

 मिलेगा  बल्कि  निगम  जो  मूल्य  वही  उत्पादक
 को

 स्वीकार  करना  होगा
 ।

 3  rea
 मैंने  पहले  कहा  कि  यदि  उत्पादक  ate  उपभोक्ता  दोनों  को  इससे  लाभ  al

 कोई  a maa  की  बात  नहीं  है  परन्तु  जैसाकि  मैंने  शंका  प्रकट  की  श्रनिवायें  स

 उप  hl  को  उचित  मूल्य  नहीं  मिल  पायेगा  ।  द

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 अनाज  को  एक  प्रान्त  था  जिले
 से

 दूसरे  प्रान्त  या  जिले  में  at  ले  जाने

 इस  निगम  का  एकाधिकार होगा  ।  खाद्य  मंत्री  द्वारा  कही  गई  बातों  के  पर  हम

 पर  पहुंचते  हैं  कि  राज्य  खाद्यान्न  निगम  राज्यों  के  खाद्यान्न
 लीग

 क  दी  खाद्यान्नों

 |  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में  पूरा  अधिकार  रखेंगे
 ।

 क

 द ara  बात  यह  है  कि  कई  बार  कहा  गया  है  कि  रेल  द्वारा  खाद्यान्न  लाने  ले  जाने

 fir  भी  राज्य  खाद्यान्न  निगम  के  पास  होगा  ।

 न  तो  उत्पादकों  को  ठीक  मलय  मिलेगा  कौर  निगम  द्वारा  लाभ  कमा
 नने  पर

 ता  को  भी  अधिक  मूल्य  पर  सामान  परन्तु  देश  के  भीतर  खाद्यान्नों के  उत्पादन

 _  सका  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  माननीय  को  पता
 हैं  कि  जिन  देशों  में

 यालों के

 Thaatz  का  प्रयोग किया  गया  उनमें  खाद्यान्नों के  उत्पादन  का  संकट  पैदा
 eeu ae

 ग प्लाविय उ  पोलैण्ड  और  हंगरी  में  इसे  छोड़ना  पड़ा  और  रूस  में  भी
 a  गड़ना

 पड़ा  ।  चीन  में  भी  इसके  कारण  खाद्यान्नों  के  संभरण  की  स्थिति  कितनी  खराब  हो  गई  हे

 सब  जानते हैं  |

 मेरी  इस  शंका  का  झ्राधार  है  ।
 सीमेन्ट  का  राज्य  व्यापार  उपभोक्ताओं के  लाभ

 ह
 ac  किया  गया  था  परन्तु  पहले

 5  वर्षों  के  ata  का  मैंने  अध्ययन  किया  हे  कौर  प्रतीक  ग्रा योग

 के  सामन
 7

 ने  मैंने  कहा कहा
 था

 इस  एकाधिकार  के  कारण  राज्य  व्यापार  निगम  ने  बहुत  अधिक  लाभ

 कमाया
 है  anes  wae  के  व्यापार  के  सम्बन्ध में  भी  राज्य  व्यापार  निगम  ने  जब से

 हाथ  डाला  हमारा
 मैंगनीज़  वयस्क  का  निर्यात  व्यापार  बिल्कुल  नष्ट

 हो  गय

 तत

 एंटीबायोटिक्स  ने  भी  बहुत  लाभ  कमाया हे  ।  मेरी  शंका  ठोस  तथ

 :
 a  |

 दुसरी  बात  यह  है
 कि  यह  निगम

 100
 करोड़  रुपये  की  पूंजी  से  काम  करेगा  श  चल

 र

 कर  इसे  300
 ह

 ह
 ये  का

 व्यापार  अपने

 tate,  पेग
 लगभग  50,000

 —e
 AC R  साद  ों  सें  हैं  l  इकटा  क  ः विभिन्न  साधनों  &

 उसका  वितरण  क  रने के लिए  उत  treet  गा बहुत  बड़ी  संख्या  में  कर्मचारी  रखने  होंगे  |  निगम
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 ....  खाद्य  निगम  विधायक

 को  अनेक  प्रकार  i

 लेनदेन  ry  होगा

 उसका  बहत  सा  ऋण

 |
 e 2UT co) re ध  जायेगा  ।

 था  पद  al  इसका  सारा  काम वितरण  केय  कों  बड़ा  पच  गड़बड़ी  में

 पड़  se
 ।

 ।

 3  बातें  कल्पना  के  पर  नहीं  कह
 विन

 क  ा  गी  म  सभ  माय  ि  के  सा  स  व्यापार

 इस  म
 का  कार्य  होगा

 |
 हम  सीमेन्ट  के  मामले

 पेनिसिलीन के  मामले में
 उर्वरकों  के

 माम  गम  इसी राज्य  व्यापार  की  हालत  देख  चुके  हैं  ।  उस  विवरण  में  कहा  गया  ह

 प्रकार  career  को  AMEN os  मूल्य  मिल  पायेगा
 ।

 न्यूनतम  -aMN eg, N
 न  कि

 पर्याप्त  मूल्य  ।

 मैं  चाहता  हुं  कि  उत्पादक  को  पर्याप्त  मूल्य  मिले  ताकि  उसकी  लागत  निकलने  के  बाद  वह

 बाजा  से  सत्य  वस्तुयें  खरीद  अपना  ऋण  प्रदा  कर  कर  कर  सके  |

 इस  विवरण  में  चरागे  बताया  गया  हूं  कि  इसका  उद्देश्य  सट्टा  बाजार  की  चढ़ा-उतरी से  उपभोक्ता

 को  कठिनाई  न
 होने  पर  एकाधिकारवादी  व्यापार  से  उपभोक्ता  की  रक्षा

 कसे  पायेगी  ।

 इसी |  विवरण  में  आगे  कहा  गया  ह  कि  निगम  रक्षित  भण्डार  भी  मैं  नहीं  समझता  जब  देश

 में  यानों की  कमी  तो  रक्षित  भंडार  कैसे  बना  पायेगा  यदि  रक्षित  भण्डार  तो

 ay fe [ ar  समझ  सकते  हैं  कि  ag  निगम  कितना  निरंकुश  एकाधिकारी  बन  बैठेगा  |

 ह
 उद्देश्यों तथा  कारणों  के  परा  4  में  कहा  गया  है  कि  यह  निगम  देश  के  भीतर  खाद्यान्नों  के

 व्यापार  में  प्रमख  स्थान  प्राप्त  कर  लेगा  |

 खाद्यान्न  नीति  संबंधी  श्वेतपत्न  में  सरकार  की  नीयत  बिलकूल  स्पष्ट  कर  दी  गई
 है

 कहा  गया  हे  कि  व्यापारिक  ढंग  पर  के  भंडार  तथा  विक्रय  के  लिए  खाद्यान्न  व्यापार  नाम
 .  बनाने

 का  निश्चय  किया  गया  है  ।  इसके  बाद  कहा  गया  है  कि  उत्पादकों तथा  व्यापारियों

 अनाज
 लेने  के  लिए

 इस  निगम  को
 अधिकार  दिये  जायेंगे

 ।
 जैसे  इतना  ही  काफी  नहीं  है ग

 कहा  गया  है  कि  इस  समय  सरकार  खाद्यान्नों  का  पूर्ण  राज्य  व्यापार  शरू  कर के  नि

 यापार को  समाप्त  करना  व्यावहारिक नहीं  समझती  |  लेकिन  यह  निगम  जो  काम  उस

 अपने  खाद्यान्नों
 का

 पूर्ण  राज्य  व्यापार  हो  जायेगा
 ।  सरकार

 की  नीयत  स्पष्ट  मालूम  हीती
 कि

 वह  क्य  करने जा  रही  है  ?

 इस  बात  से  कोई  आपत्ति  नहीं  है  कि  इस  प्रकार  यदि  उपभोक्ता  उत्पादक  दोनों  को  लगा
 re

 परन्तु  बिल  तथा  नीति  के  कथन  को  देख  कर  मुझे  पूरी  है  कि  दो-तीन  वर्षों  में
 यह  निगम  स्थिति की  बिलकूल चौपट  कर  देगा  ।  दूसरी बात  कि  यह  सफल  या  सफल  होता  परन्तु  सर

 :
 इसे

 खाद्यान्नों  के  प्रा वा गमन  तथा  बिकी  के  मामले  में  एकाधिकारी  बना  कर  छोड़ेगी

 मैं  सिद्धान्त  की  दृष्टि  से  इस  बिल  का  विरोध  करता  हुं  ।
 मैंने  इसकी  त्रुटियों को  दूर  न

 लिए  aw  संशोधन रखे  हैं  ।

 द

 आयेंगे

 अघ्यक्ष  महोदय
 :  बोलने के  इच्छुक  26

 सदस्यों  के  नाम  मेरे  पास  श्री  गये  हैं  ।  कछ  भ्र ौर  चाम  भा

 sara  ही  हमें  बिल  पास  करना  है  ।  सामान्य  विचार  तथा  खान्यार  र  के  लिए  हम
 समय f  रित कर  लें  ।  ctr

 घण्टे  का  समय  कौर  दें  अहम  6  बजे तक  तो  ठीक  रहेगा ।
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 नही  दय  सभा  एका  तो  मुझ  कोइ  झा  rf ones

 re  ee

 बना  चाहते  हैं  कि  म  मतदान  नगा  किं  सताये  पाला  x

 sail
 4h  घण्टा  सामान्य  चर्चा  के  लिए  14

 >  अध्यक्ष  महोदय :
 मैं  3.  30  म०  प०

 पर  माननीय  मंत्री
 को

 उत्तर  देने  के  लिए  कहूंगा
 "

 थ
 श्रीधर  प्र०  जन  :  अध्यक्ष  माननीय  खाद्य  मंत्री  ने  अरपना  कार्यभार

 rear
 समय कहा  था  कि  या  तो  वह  मुनाफाखोरी  का अन्त  करेंगे  या  मुनाफाखोरी  उनका  नाते  करे

 4
 इन  शब्दों  की  सराहना  की  गई  |  इसके  पश्चात  सरकार  ने  व्यापारियों  को  झपना  ATAU]  टी

 रने  की  मिल्लत  दी  |  परन्तु  इसका  कोई  ठीक  नती  जा  नहीं  निकला  ।  art  are  व्यापारियों ने

 में  इस  कठिनाई  में  डाल  दिया  ।  दूसरे  लोगों  की  भी  इस  में  जिम्मेदारी  है  परन्तु  विमान  परिस्थिति
 के  लिए  व्यापारी  बड़ी  हद  तक  जिम्मेदार  हैं  ।  स्थिति  ऐसी  ar  गई

 है  कि  सरकार  के  सामने  राज्य

 व्यापार
 को

 लाने  के  सिवाय  कौर  कोई  चारा  नहीं
 ।  पुछा  जाता  है  कि  क्या  प्रस्तावित निगम  को

 किताब
 प्राप्त  होगा  अथवा  क्या  यह  ais  रूप  से  राज्य-व्यापार करेगा  ।  मेरा  विश्वास  है

 f

 at  महोदय इस  निगम  का  कारोबार  केवल  उसी  हर  तक  फंलायेंगे  जिस  हद  कि  यह व्यापारियों  े

 ae  लाने  के  लिए  झ्रावश्यक  हो  ।  यदि  आवश्यकता  पड़े  तो  इस  निगम  को  व्यापार  का  एकाधिक

 देना  ।  यह  सारी  बातें  परिस्थितियों  पर  निभा  करेंगी

 QQTESOIUU (AG TENE ST jwWweNIN : aTde _ Wet AAT H HTATL FT al coe  ae  है  ।  लेकिन  gar

 is  ale!
 ऊंची  हैं  शौर  oars  की  उपलब्धि  कम  है  ।  जब से  1956  में  दक्षिणी खंड

 किसी  तरह  की  कोई  कठिनाई  सामने  नहीं  भाई
 ।

 मुझे  यह  जानकर  बड़ा  दुःख  ग्रा
 कि  दक्षिणी

 खट  को  अब  भंग  कर  दिया गया  है  कौर  उस  खंड  के  चारों  राज्यों  को  अब  अलग  अलग  WH  क्षेत्र

 घोषित  किया  गया  है  ।  यहीं  कारण  है  कि  केरल  राज्य  में  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई  ह  दम  इन

 नातों  से  सबक  सीखना  एक  सबक  यह  है  कि  हमें  व्यापार  पर  नियंत्रण  ग
 लगाना  चाहि

 पारी  लोग  सट्टेबाजी  के  द्वारा  मुनाफाखोरी  न  कर  सकें  |

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  विशेषकर  इसके  दो
 उद्देश्यों

 का ;  ग्र्थात च्  यह  कि  किस

 उसके  उत्पादन  के  लिए  न्यूनतम  मूल्य  दिलवाए  ।  मुझे  प्राशि  है  कि  यह  मूल्य
 न्

 होकर  लाभप्रद  होंगे  ।  दूसरा  स्वागत  योग्य  उद्देश्य  इसका  यह  है  कि  उपभोक्ताश्रों को व्यापारि पढ़ो  को  व्यापारियों  की

 टा  प्रवृत्ति  से  मुक्ति  मिलेगी
 ।

 हमें  यह  देखना  है
 कि  इन  उद्देश्यों  की  पूर्ति  कसे  होती  इस  निगम

 महत्वपूर्ण  स्थान  प्राप्त  करने  से  पूर्वे  व्यापारियों  से  प्रतियोगिता  करनी  होगी  ।  हमें  देखना  यह  है  वि

 या  कानन  में  ऐसी  व्यवस्था  रखी  गई  है  जिस  से  कि  यह प्रतियोगिता  का  मुकाबला  कर  सके  ।

 माननीय  मंत्री  ने  कहा
 था

 कि  उत्पादकों  के  लिए  फसल  के  बाज़ार  में  कराने  से  पूर्वे  ही  मलय  घोषित

 ये
 जायेंगे

 खाद्य  व्यापार  निगम  को  इस  बात  का  अधिकार  होगा  कि  वह  व्यापारियों  से  पु

 घोषित  कीमत
 पर

 अनाज  प्राप्त
 करें

 ।  लेकिन  इसके  लिये  विधेयक  में  कोई  उपबन्ध नहीं  रखा
 ग

 ।  मुझे  मालूम  नहीं  कि  मंत्री  जी  अपना  उद्देश्य  कैसे  प्राप्त
 कर

 सकेंगे  ।
 यदि  निगम  को  व्यावसायिक |

 |

 धार  पर  कायें
 क

 रना  है  तो  इसे  प्रतियोगिता  दामों  पर  खरीदना  होगा  ।  विधेयक में  ऐसा  क

 ग्  नहीं
 जिस  से  कि  ag  पता  चले  कि  उस  चरण  पर  कीमतों  का  कोई  विनियमन  होगा  ।

 सके
 कई  शौर  गैर-सरकारी  श्रे-सरकारी  संस्थाएं  हैं  जोकि  अनाज

 कर  रही  इस  निगम  का  उन  संस्थाओं

 के साथ वः
 सरसा  रए  माननीय  मंत्री  को  सारी
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 योजन  ==  पूर्ण  चित्र  दे  देना  चाहिए  ।  हम  यह  भी  जानना  चाहते  हैं  कि
 क

 वितरण का  कार्य  भी  भ्र पने हाथ  में  ले  लेगा  ?

 स्त
 खंडों के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  प्रत्येक  राज्य  को  एक  अलग खंड  मान

 लिया

 ह ये  ।  राज्य  सरकारें  ही  उसका  फैसला  करती  हैं  कि  उस  राज्य  में  कितना  फालतू  अनाज  है  और
 इ

 न्  कितना  अन्य  राज्यों  को  अथवा  केन्द्रीय  खाद्य  मंत्रालय  को  दिया  जाना  चाहिए
 ।

 इस  नीति  से
 क

 इयां  उत्पन्न हुई  हैं  ।  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  केवल  अपने  राज्य  की  झ्रावश्यकताओ्ों  का  ध्यान

 हैं  उन्हें  दूसरे
 कमी

 वाले  राज्यों
 की  ज़रा  भी  परवाह  नहीं  होती  है  ।  इस  नीति  से  महा  राष्ट्

 शरीर
 र  केरल  जैसे  कमी  वाले  राज्यों  की  कठिनाइयां बढ़  गई  हैं  ।  हम  सरकार  से  जानना  चाहते  हैं

 AID afasa  में
 प्रन्त राज्य  व्यापार  का  कया  रूप  रहेगा

 ।
 क्या  यह  काम  राज्य  के  हाथ  रहेगा

 अथर

 निगम के  हाथ  में  ।  निगम  दौर  राज्य  के  भ्रान्ति  संबंध  क्या  होंगे  ?

 यदि  इस  निगम  को  व्यावसायिक  पर  कार्य  करना  है  तो  इसके  पास  सम्भरण के  rar

 ने  नहीं  तो  इस  बात  की  आशंका  है  कि  यदि  राज्य  सरकारें  अनाज  के  संभरण  के  सम्बन्ध  में

 |  वचन  पुरे  न  करेंगे  तो  निगम  ट्ट  जायेगा  ।  मुनाफाखोरी  का  पन्त  होगा  भी  ar  नह
 यह  मैं

 नहीं  सकता  हूं
 ।

 ....
 आयात  किये  गये  खाद्यान्नो ंका  भी  सवाल  है  ।  इस  समय  उन्हें  सस्ते  की  दुकानों

 जाता है  ।  क्या  निगम  के  बनने  के  बाद  भी  वह  व्यवस्था  जारी  रहेगी
 ?

 यदि  तो  क्या  इस  से

 मारी  वितरण  व्यवस्था  शौर भी  पेचीदा  नहीं  बन  जायेगी  क्योंकि  देश  में  वसूल  किया  गया

 ज
 निगम  द्वारा  बांटा  जायेगा  शर  आयात  किया  गया  सस्ती  दुकानों  द्वारा  बेचा  जायेगा

 ह इस  विधेयक की  एक  शौर  पलटी यह  है  कि  राज्य  सरकारों  को  किसी  भी  अवस्था  पर

 नाम  के  कार्यों  के  साथ  सम्बद्ध  नहीं  रखा गया  है  ।  यदि  art  राज्यों  पर  जिम्मेवारी डालते

 re  अपनी  राय  देने  का  भी  अधिकार  होना  चाहिए  ।  यदि  राज्य  सरकारों  को  इस  निगम  के

 गलन  से  अलग  रखा  गया  कौर  इसके  साथ  ही  उन  पर  अनाज  वसूल  करने  की  जिम्मेदारी  डाली
 लो

 इस  से  दोनों  में  झगड़ा  उत्पन्न  होने  की  सम्भावना  बढ़ेगी  ।  मंत्री  महोदय को  इस
 र

 विचार  करना  चाहिये

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  क्या  यह  निगम  ates  ware  वाले  क्षेत्रों  में  भी  वितरण

 काम  प्रांत  हाथ  में  लेगा  या  क्या  यह  केवल  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  ही  कार्य  करेगा ?  दे  यह
 FF  re  झ्र नाज़ वाले  क्षेत्रों  में  कार्य  करेगा  तो  कोई  कारण  नहीं  कि  क्यों न  उन

 राजा
 को  भ्रपने

 पने  क्षेत्रों  में  इस  निगम  के  काय  संचालन  में  प्रभावी  अधिकार हों  ।

 निगम  के  कार्य  संचालन  के  लिये  वित्तीय वर्ष  अप्रैल  से  लेकर  मार्च  तक  रखा  गया  है

 रत
 में

 क्षा-वर्ष
 फसली  वर्ष

 होता
 जोकि

 30
 जून

 को
 समाप्त  होता  मेरा  सुझाव यह

 कि
 इस

 निगम  का  वित्तीय  वर्ष  फसली  वर्ष  के  समनुरूप  हो
 ।

 क
 मुझे इस  बात

 पर
 खेद  है  कि  इस  निगम  का  मुख्य  कार्यालय  मद्रास  में  रखा  गया  है  मद्रास

 देश वे
 के  एक  कोने पर  है  ।  इसे  बम्बई  अथवा  हैदराबाद  में  रखा  जाना  चा  हुये  था  क्योंकि

 बम्बई  एक
 बड़ा  बन्दरगाह  है  कौर  हैदराबाद देश  के  बीच में  पड़ता  है  ॥

 श्री मे
 ४

 कर  कुमारन
 मैं  इस  faa

 हार्दिक  समर्थन  करता  हूं  यद्यपि

 इसमें  कुछ
 त्रुटियां  भी  OO
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 द  लटकाया

 ons  Bill
 — ee

 [at  म्०  Fo

 द  ait  कुछ  दिन  पहले  हम  केरल  के  खाद्य  संकट  पर  चर्चा  कर  रहे  थे  |  हमें  मालूम  है  :

 (Saka)

 की
 ढुलमुल  नीति के  कारण  ही  देश  श्राज  तबाही  के  गड्ढे  पर  खड़ा  हुमा  है  ।  हमें

 हराए  अप  निति
 के  प्रति  जागरूक  हुई  है  कौर  उसने  यह  विधेयक  सभा  में  पेश  किया

 देश  में  बेईमान खाद्य  के  लिए  सट्टेबाज  ग्रोवर  मुनाफाखोर  ज़िम्मे

 a  ह्म  के  हितों  की  रक्षा  करना  चाहते हैं  तो  सरकार  का  खाद्य  स्थिति  पर
 र

 नियंत्रण
 होना  चाहिये  ।  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  यह  विधेयक  काफी  नहीं  ।  इस त्र

 at

 देश  के  खाद्य  व्यापार  में  निगम  की  प्रधान  स्थिति  होनी  चाहि  सीਂ  स्थिति अन्यथा  केरल
 ँ

 क जगहों

 पर  भी  उत्पन्न  होगी  ।
 क

 |
 निगम  के  कार्य-संचालन  में  राज्य  सरकारों  का  भी  हाथ  होना  चाहिये  नहीं  तो  इसके

 काम में  कठिनाइयां  उत्पन्न  होंगी  ।  निगम  राज्यों के  सहयोग  के  बिना  अधिक अनाज  वाले

 क्षेत्रों
 से

 अनाज  वसूल  नहीं  कर  सकता  है
 ।

 केरल  की  खाद्य  स्थिति  सारे  देश  के  लिए  एक  चेतावनी  एश  यदि हम

 कौर  सट् बाज़ों  को  इस  तरह  से  छूट  देते  रहेंगे तो  देश  में  अधिक  दूरी  रोक
 खाद्य

 भारत  सरकार  को  स्थिति पर  नज़र  रखनी  चाहिये  ate  मुनाफाखोरों कौर  सट्टेबाजों

 के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  करनी  वह  लोग  लखों  लोगों  कीं  मुसीबतों का  फायदा

 उठा  रहे  हैं  ।  सरकार को  उनके  बारे में  सके  प्रौढ़  सावधान  रहना

 श्री  तिरुमल  राव  पीठासीन  हुए
 Shri  Thirumala  Rao  in  the  Chair.  |

 ५ स्थगन  प्रस्ताव  पर  बोलते  हुए  खाद्य  मंत्री  ने  केरल  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  हम

 लिये  थ्
 हैं  ।  परन्तु  हमें खेद  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  उस  तर  के

 ह
 1 पार्टी के  शब्द

 मैं  सरकार  प्रौर  प्रधान  मंत्रीਂ  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  केरल  की  जनता  सारे
 at
 जनता को  यह  आश्वासन दे  कि  इस  तरह  की  बातें  नहीं  होने  देंगे  ।  उन्हें  यह  भी

 ना  चाहिये  कि
 यदि  इस  तरह at

 कठिन
 स्थिति  दुबारा

 उत्पन्न
 हो  तो  ag  मस्त

 |  t  er

 इन  शब्दों
 के

 साथ
 मैं  इस  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं  कौर  मंत्री  महोदय a  प्रार्थना  क

 हूं  कि  ag  विधेयक  की  त्तियों  को  दुर  करके  निगम को  शक्तिशाली  बनाये  ताकि  वह oo

 मुनाफाखोरों  कौर  सट्टेबाजों
 से  निपट  सके

 Shrimati  Laxmi  Bai  (Vicarabad)  :  Mr.  Chairmar:,  while  it  is  esser
 to  have  a  corporation  to  deal  in  foodgrains  it  is  equally  essential  that  m
 attention  should  be  paid  to  the  question  of  greater  food  production.  re
 should  be  farmers’  representatives  on  the  Board  of  Directors  of  the  pri  )]  sed
 orporation  so  that  the  interests  of  the  a  griculturists  are  well-  pr

 There  should  be  at  least  four  representatives  from  farmers  on  the  Co  ation
 T  18.0  farmers  should  be  given  greater  facilities  and  incentives  in  St

 rpo
 like

 n  ihra  Pradesh  so  that  they  could  multiply  their  production.
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 pages
 of  the  proposed  corporation  should  be  entrusted  to  th  ople

 who  e  symvathy  with  farmers  and  who  would  take  every  care  tc  e  that
 feed ्  yrain  of  food  perished in  their  custody.  We  need  food  not  onl

 ae)  yrowing  population  but  also  for  developing
 our  cattle-wealth,  poultry

 etc  Farmers  should  be  ensured  a  good  price  for  foodgrains  so  that  the  ao
 t  prefer  cash  crops  to  foodgrains  while  cultivating  their  lands.

 Farmers  should  be  given  adequate  representation  even  upto  th  <tent

 fifty  per  cent  on  the  State  Corporations

 The  former  princely  States  of  Hyderabad,  Bhopal  etc.  should  t  he  Iped  to

 dev  lop  their  agriculture.  They  are  backward  and  neglected  91762  nd  deserve eo
 sym  athy  from  the  Central  Government.

 he  headquarters  of  the  proposed  Corporation  should  be  located  t
 Hydera-

 be  Vizag  or  Vijayavada.

 थ  The  wheat  consuming  people  in  Andhra  Pradesh  should  be  SU]  plied  with
 है  ;  they  are  facing  a  great  difficulty  on  that  account.

 we
 Adequate  funds  should  be  kept  at  the  disposal  of  the  State  Co  rporations.

 [116  proposed  limit  of  rupees  ten  crores  for  a  State  Corporation  was  not  er  gh;
 it  should  be  raised.

 Shri  Bibhuti  Mishra  (Motihar) :  Mr.  Chairman,
 I  support  the  Bil  not-

 withstanding its  shortcomin  Theore is  no  provision  in  the  Bill  to  provid  for
 an  integrated  remunerative  price

 to  the  farmer  to  which  all  of  us  here  were
 con

 -

 mitted.  The  Billis  also  silent  in  regard  to  farmers’
 representaticn

 on  the  pri  ce
 fixation

 body.  The  Congress  Party  had  taken  decisions  in  regard  to  both
 things  and it  was  only  proper  that  they  should  be  implemented.

 The  proposed  Corporation  should  not  confine  its  activities  to  foodgrai it
 alone.  It  should  bring  withinits  purview  all  the  agricultural  commodities.

 The
 Bill  should  be  entitled  ‘‘Agricultural  Produce  Corporation  Billਂ  inste  sad  of

 ‘Food
 Corporation  Government  should  not  approach  the  proble  n  of

 zriculture in  a  piece-meal  fashion.  Any  piece-meal  approach  would  only «  reate
 ficulties.

 The  headquarters  of  the  Corporation  should  be  located  at  some  Ce  ral
 ace  50  that  the  farmers  had  no  difficulty  in  approaching  it

 Farmers  should  be  given  representations  on  the  Corporation.  People
 wi  0  ate  familiar  with  Indian  agriculture  and  its  problems  should  find  ap  ce  on
 It.

 Che  farmers
 though  constituting  eighty  per  cent  of  our  total  populatic

 have  any  organized  institution  of  their  own.  Therc  should  be  an  organ
 on  the  lines  of  INTUC  to  represent  the  cause  of  the  farmers  and  to  fig
 their  interests.  The  farmers  should  get  representation  on  the  price  fixation

 dy

 Seventy
 five  per  cent  profits  of  the  proposed  Corporation  should

 be  3]

 on  he  betterment  of  the  farmers  and  the  agricultural  development.  Mo  ney
 Id

 be
 advanced  to  the  farmers  free  of interest.  The  Corporation s  shoul  y

 shou
 e  Bi  ut  also

 work
 not  t only i in

 the
 ‘public

 interest’  as  has  been
 provaded

 in  th
 15  2  term

 in  the  ‘farr  ars’  ‘Public  intere  ७८२1  and  it  n  ht  conflict

 with  farn
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 ae  Shri  Bibhuti  Mishra]  ane

 In  Japan  Government  ensures  that  farmers  get  all  the  essential  requ  e-

 ents  for  farming  at  reasonable  rates.  Similar  arrangements  should  be  ma
 in  this  country  as  well  so  that  agriculture  gets  a  fillip.  We  should  strengther
 the  position  of  the  farmer  ;  then  alone  he  would  be  in  a  position  to  produc
 more.  Government  should  have  announced  the  incentives  that  they  wet

 going  to  give  to  the  farmers.  The  present  measure  should  be  suitably  amend
 ed  so  as  to  safeguard  the  interests  of  the  farmers.  If  they  get  proper  in-

 centives,  they  would  increase  production.  Government  should  also  set  its

 administrative  machinery  right  because  it  is  felt  that  it  is  the  present  adminis-
 trative  machinery  that  comes  in  the  way  of  greater  production.

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar):  Mr  Chairman,  there  could  be

 hardly  any  objection  to  the  need  for  the  proposed  corporation,  though  opinions

 might  differ  about  the  purpose  that  it  should  serve.  To  my  mind  it  is  as  mucl

 necessary  for  the  Corporation  to  serve  the  interests  of  the  consumer  as  is  for

 them  to  serve  the  interests  of  the  farmer.
 h

 The  first  thing  the  Corporatior

 ie  Fe  ould  do  is  to  provide  foodgrains  to  the  towns  having  a  population  of  five

 lakhs  or  more;  that  could  be  done  by  resorting  to  imports  and  internal  procures
 ment.  Supplies  should  be  rushed  to  the  big  towns  and  cities  and  other  areas

 might  be  left  open.  If  it  is  not  done  it  might  lead  to  complications,

 The  Bill  provides  for  setting  up  of  similar  corporations  in  States;  am

 opposed  to  it.  There  is  no  need  for  having  separate  Corporations  in  the  States.

 One  Central  Corporation  would  do.  The  States  should  not  be  provided  wit

 n  additional  handle  to  pursue  their  narrow  selfish  ends.  ‘The  State  Corpo
 ations  will  only  prove.a  hindrance  rather  than  a  help.  थि

 The  Food  Minister  has  been  saying  time  and  again  that  the  Corporatio
 would  have  monopoly  in  rail  transport  so  far  as  movement  of  foodgrains  is
 concerned.  But  to  our  dismay  there  is  no  such  provision  in  the  Bill.

 The  Bill  provides  that  the  Corporation  would  be  run  on  commercial  fies  S.

 n  the  circumstances  it  is  necessary  that  the  House  should  be  told  about  the

 xpenditure  and  the  proposed  margin  of  profit  of  the  Corporation.  It  i

 quite  possible  that  the  administrative  expenditure  of  the  Corporation  might  go

 up  with  the,  result  that  the  consumers  might  get  foodgrains  at  higher  rates  or  that

 the  Government  might  run  into  a  loss.
 द

 It  appears  that  Government  would  complete  with  the  private  trade  in  the

 matter  of  procurement  of  foodgrains.  The  Bill  provides  that  money  would  be
 | advanced  to  the  grower  after  having  entered  into  an  agreement  with  him.

 don’t  think  such  a  provision  is  necessary.  What  is  needed  is  that  the  trader
 should  be  restrained  from  advancing  money  to  the  grower,  because  he  deprive
 the  latter  from  the  benefits  of  the  market  value  of  foodgrains.  Advancing  mot
 and  more  money  to  the  grower  would  only  add  to  the  inflationary  spiral.

 The  Bill  provides  that  the  Corporation  would  invest  its  funds  in  Govern-
 ment  securities.  That  is  really  surprising.  There  is  no  need  for  such  invest

 lent  ;  the  corporation’s  money  should  remain  fluid.

 The  Corporation  should  not  entangle  itself  in  unnecessary  jobs;  it  5110
 rfine  its  activities  to  what  is  absolutely  necessary.  It  should  decide  its  r1o-

 rit  after  careful  consideration.  The  rents  of  warehouses  etc.  should
 bes  ettled.

 building  up  the  buffer  stock  it  should  be  seen  that  old  stock  does
 not  reir ae

 mal
 lk  oh  rf  1

 undispos
 ed  (७1  The old  sto

 ~~
 SS  oul  d  by  the  new

 systematically,
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 30  का
 ्  ara f  fara थ  .....

 Th  re  should  be  two  representatives  fre  nd  ty  from  the

 consu  ers  on  the  Board  of  Directors.

 The  Corporation  shozld  be  kept  alo: f  from  the  influence  of  political
 I  feel  that  State  Corporations  were  being  set  up  purely  olitical

 nee  tiogs  although  there  is  no  need  for  such  Corporations.

 Some  of  the  hon.  Members  have  already  drawn  the  attention  the

 vernment  to  the  short  comings  of  the  Bill.  I  too  have  referred  to  5  e  of

 the  Acun  ae.  They  should  be  removed.
 क

 There  was  no  need  to  mention  in  the  Bill  the  name  of  the  place  wher  the
 h  iquarters  of  the  Corporation  would  be  located.  The  location  could  have

 1  decided  later  on.  The  hon.  Minister  should  explain  the  reasons  that
 led  him  to  choose  Madras  as  the  headquarter  of  the  Corporation.

 श्री  खाडिलकर
 :

 श्रींमन, द  सरकार  पहली  बार  खाद्य  के  सम्बन्ध में  एक  रखी

 रतीय  नीति  निर्धारित  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  आशंकाएं हैं  ।

 कारण यह  कि  माननीय  मंत्री ने  कई  बार  स्पष्ट  शब्दों  में  अपना  इरादा  प्रकट  किया  लेकिन  हर

 जार  उन्हें  दबाव  के  सामने  झुकना  पड़ा  |  दूसरे  यह  कि  खाद्य  मंत्रालय  ग्रा पा तिक  ara

 काम  करता रहा  है  ।

 at a or
 जब  भी  कहीं  कोई  कठिनाई

 या
 संकट  उत्पन्न  gat  यह  सहायता के  लिए

 mat  लेकिन  ऐसा  लगता था  कि  एक  दीर्घकालीन  नीति  निर्धारित  करने  में  इसकी  कोई

 जिम्मेदारी  नहीं  थी
 ।

 जब
 केरल  में  भ्रमण  संकट  पैदा  मंत्री  महोदय  को  अपनी  ज़िम्मेदारी

 मान
 लेनी  पड़ी

 क्योंकि  सभा
 में  उनकी  दशा  दयनीय  चारों  कौर  उनकी  भ्रालोचना  हो  रही

 tl  खाद्य
 के

 सम्बन्ध
 में

 सरकार  की  तदर्थ  नीति ने  हमें  कठिनाई  में  डाल  दिया

 स्थिति  का  दुर्भाग्यपूर्ण भाग  यह  रहा  है  कि  जो  भी  मंत्री  जाता गया  वह  अपनी  नीति  बदलता
 गया  कौर  यदि

 नीति  असफल  रही तो  उसके  लिये  किसी की  जिम्मेदारी  नहीं  होती थी  क्योंकि
 प्रगति  पुरानी  गलतियों से  बचने  के  लिए  मंत्री  इस्तीफा  दे  देता था  कौर  नया  मंत्री  मौके

 भा  जाता  था
 ।  यदि  सरकार  अपनी

 नीतियों
 में  ढुलमुल न  रह  कर  दृढ़  रहेगी  तो  मुझे  जरा  ही

 संदेह  नहीं कि  जनता  उनका  पूर्ण  समर्थन  सरकार  की  नीति को  यदि  कोई  खतरा  है  तो

 वहं
 या  तो

 राज्यों
 के  मुख्य  मंत्रियों

 से  हो  या  व्यापारियों  wk  समृद्ध  किसानों के
 गठ  ड

 स  ये दो  तत्व  निगम को  नाकाम  बनाने की  कोशिश  करेंगे  ।

 इस  निगम
 को

 व्यापार
 का  एकाधिकार  प्राप्त  नहीं  यह  बात  इस  से  स्पष्  ट

 क
 इसकी  केवल  100

 करोड़  रुपये  होगी  जब कि  देश  में  अनाज का  1500  करोड़  र

 हि  व्यापार  होता
 है  ।  दूसरे  इसका  उद्देश्य  केवल  क्रय  कौर

 वितरण  नहीं  अ्रपितु  किसान

 ह  समापन  और  सहायता  देना भी  मुझे  मालूम  नहीं कि  वे  कृत्य  क्यों  निगम  को  सौंपे  गये  हैं  द्

 सहे  निगम  पहले  दक्षिण  भारत  में  कार्य  शुरू  करेगा ।  वहां  कृष्णा-गोदावरी  डेल्टा  के  किसान
 a  एक

 तरह  का  एकाधिकार  प्राप्त  वह  निगम  के  कार्य  में  रुकावटें डालने  की  कोशिश ‘

 :  करेंगे  । ह  ऐसी  स्थिति में  हम  जानना  चाहते  हैं  कि
 इस

 निगम  की  कार्य  विधि  कया  होगी ।
 at

 करोड़  रुपये  की  पूंजी  से
 इस

 को  खाद्यान्न  के  व्यापार  में  प्रधान  स्थिति  प्राप्त  यह  श्रसम्भ
 व पैसे  वाले

 लोग  पहले  ही
 waar

 जाल  फैला  यह  पहली  जनवरी  तक  ही  श्री  नर  से

 में  सज
 फालतू

 अनाज  किसानों  से  वसूल कर  पायेंगे  ।  aye  किसान  अपने  अधिकारों के  बारे
 T

 हो  गये  उन  में  व्यापारियों की  हिसाबी  बुद्धि  श्री  गई  है  ak  उन्होंने  व्यापारियों

 मौर  aaa  को  मदद

 से
 ait  स्थिति  मजबूत की  है  |

 Be
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 OS  व दे
 t arfzatz]

 =

 यह  मे

 तमा

 नर

 रह  तकता
 ज  क

 aja  क
 मंत्रालय  शर  वित्त ह

 मंत्रालय एक  दूर सरे  से  सहयोग  करेंगे  कौर  य  ! नीति के  समर्थन पन
 में  संगठित

 किया

 जायेगा  इस  सम्बन्ध  में  मैं  सरकार  को  चेतावनी देना  चाहता  हूं  ।  खाद्य  naga  को  सारे

 तभी  उनकी  नीति  सफल
 मंत्रिमंडल  का  पूर्ण  सेन  प्राप्त  होना  चाहिये  ।

 ae  १ देश में ब्रौर इस में  कौर  इस  सभा  में  कई  एसे  लोग हैं  जिन्हें  इस  की  कार्यवाही
 र

 ऐतराज  ह  ।  वह  इस  में  कोई  न  कोई  दोष  निकालने  की  कोशिश  करेंगे  ।  बकी

 परवाह  किये  बिना  सरकार को  नीति  पर  दृढ़ता  से  art  बढ़ना  चाहिये र  इसको  सफल

 बनाना  चाहिये  ताकि  एक  दीघंकालीन खाद्य  नीति  के  लिए  एक  मज़बूत  नींव  डाली  जा सके  t

 सभापति  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन

 ह

 भी  ज् ०  शे  घ्राल्वा  )

 र
 ।  मुझे  श्री  खाडिलिकर  द्वारा  कही  गई  कुछ  बातों  पर  आपत्ति  उन्होंने  किसानों  पर  कु

 किये जो  कि  उचित  नहीं  ।  मैं  स्वयं एक  किसान हूं
 ak  मुझे  मालूम है  कि

 frei

 ।  किन-किन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  |  भूमि  सम्बन्धी  कानूनों  के  बन

 त  चरण  उनके  पास  बहुत  कम  फालतू
 प्रदान

 रह
 जाता  है

 ।
 उनका  यह

 विचार  थी
 क

 क
 खाद्य  मंत्रालय  कौर  वित्त  मंत्रालय  में  विरोध  है  ।  मुझे  मालूम  नहीं कि  उन्हें यह  स सुचना

 हाँ  से  मिली  ।  यहं  विधेयक  सरकार की  शर  से  सभा  में  पाया ae  इसे  सरकार
 का  पूर्ण

 x
 समर्थन  प्राप्त है  ।  इस  सम्बन्ध में  किसी को  मतभेद  नहीं  है  ।

 श्री  खाडिलकर ने  झ्राशंका  प्रकट की  कि  कहीं यह  निगम  स्वयं
 चोरबाजार  कौर

 दूसरी

 इस  विधेयक  के  खंड  6  उप-खंड

 ब

 को  प्रोत्साहन  न  दे  ।  खंड  (2)  को  देखते  हुए  यह  आशंका
 धार  है  ।  यह  निगम  ईमानदारी से  ae  लोकगीत में  अनाज का  व्यापार

 ी

 इसके

 दी  इसे  अनाज के  व्यापार  का  एकाधिकार  भी  प्राप्त नहीं  होगा  ।  नान  भी  इस

 nas  में
 सकते  हैं

 |  कि केरल at  खाद्य  स्थिति  पर  चर्चा  करते  समय  नग

 व्यापारियों का  रवैया  सहयोग का  नहीं  है  ।  इसलिये  यह  जरूरी  हो  गया  कि  सरकार  इस

 निगम के  द्वारा  अनाज  का  व्यापार  करे I

 श्री  जेन  ने  कहा कि  अनाज के  रेलगाड़ियों  द्वारा  aa  ले  जाने  पर  इस  निगम  दुकान

 छि  गर  होना  चाहिये  ।  वास्तव  में  अत्यावश्यक पण्य  अधिनियम  के  ata  सरकार  ह  बहुत

 से
 अधिकार  आप्त

 वह  उन  शक्तियों  को  प्रयोग  में  ला  सकते  खाद्य  मंत्री ने  इस

 द

 में कई  बार  wet  नीति  स्पष्ट  की  है
 |  तो  जिस  तरीके  से  यहँ  निगम

 व्यापार

 रहा  उस  पर  किसी  को  आपत्ति नहीं  होगी  चाहिये  ।
 "

 ल stadt  लक्ष्मीबाई ने  कहा  कि  निगम  के  बोर्ड  पर  किसानों  का  भी  एक  डायरेक्टर  होना
 चाहिये  ।  इसके  लिए

 कोई  रोक  नहीं
 ।  सरकार यह  कर  सकती  है  ।

 थ

 wap  में  सलाहकार  समितियों  के  बारे में  उपबन्ध  रखा  गया  tae  समितियां

 अत्यन्त  प्रावट  हें
 ।  इन  से  मश्वरा  लेते  रहना  चाहिये  थ

 निगम  व  कार्यक्षेत्र  व्यापक
 हो

 जिससे  कि  यह
 ं  जनहित  शर

 व्यापार के  हित  में
 काम

 कर  श्र  £  कार  को  नीतियों  को  भी  व्यक्त  करता  रहे  ।  इस  सम्बन्ध में  नौकरशाही
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 ह  क

 लिंगम  सीधे  यक 21
 हि —

 a
 —  —  —

 रवाना न  asm  ज
 कि  निगम

 क

 encode
 किसानों  को  प्रोत्साहन  देने  क

 तक  नहीं  पहुंच रहे  हैं

 हमें  मालम  है  कि  उब

 ल

 मद्रास  में  इस  निगम  का  मुख्यालय  इसलिये  रखा  जा  रहा  है  कि  दा
 णी  राज्यों

 विशेषकर
 मैसूर  ate

 केरल
 में  जहां

 कि
 अनाज  की  कमी  है  प्रदान  जल्दी  २  पहुंचाया  जा

 ।  इस  पर
 किसी

 को  श्रापत्ति  नहीं  होनी  चापे  ।  सरकार  इसका  मुख्यालय  किसी  atc

 र  भी  रख  सकती है  ।  ह
 ्

 निगम  को  इस  बात  कीं  कौर  ध्यान  देना  चाहिये कि  सहकारी  समितियां  ate  व्यापारी

 लोग  बेकार न  होने  पायें  ।  सभी  व्यापारी  बेईमान  नहीं  |  निगम  को  क्रय  ait  विक्रय के

 सहकारी  व्यापारियों  शादी  कों  agar  एजेंट  नियुक्त  चाहिये

 कि  |
 उन्हें  बेकारी  का  सामना

 न
 करना  पड़े

 ।
 मुझे  भरोसा  है

 कि
 सरकार  अत्यावश्यक

 पण्य

 अधिनियम  के  ः  इस  आशय  के  नियम
 बनायेगी

 कि
 यदि  व्यापारियों  का

 रवैया
 ठीक  नहीं

 रहा
 तो

 सरकार
 उन  से  कौर  अन्य  भ्रावश्यक  वस्तुएं  वसूल कर  सकेगी  |  यदि  सरकार

 रहे
 को  श्रनांज  के  व्यापार  का  एकाधिकार  भी  प्राप्त  करना  पड़े  तो  इस  में  कोई  बुराई  नहीं 1  यदि

 निगम  कोई  मुनाफा  कमायेगा  तो  वह  लोकहित  पर  हीं  खर्चें  होगा  ।  इसके

 Di
 द  थ

 ः
 ret  जोखा  संसद् में भी' पेश में  भी  पेश  जहां  कि  इस  पर  चर्चा  हो  सकती हो  ।  ं

 क  रों
 ले a  भरोसा है  कि  जब  राज्य  निगम  स्थापित किये  जायेंगे  तो  य  निगम  राज्य स

 सलाह  मश्वरा  लेता  रहेगा |
 ह

 _  मैं
 इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं

 ।  मुझे  भरोसा है  कि  यद्यपि इसकी  पूंजी  केवल  एक

 सौ  करोड़  रुपया  फिर भी  इसका  कारबार इस  से  कहीं  अधिक  होगा  ।  यह

 निगाह  रखेगा  ्र
 इस  से  व्यापारी  लोग  स्वयं  सही  मागं  पर  चलते  रहेंगे  ।

 ग्यात

 Shri  Y.  S.  Chaud  ary  (Mahendragarh)  :  Mr.  Chairman.  One  does  not
 ind  anything  in  the  Bill  to  assure  us  that  the  difficult  food  situation  as  also  the
 problem  of  rising  prices  could  be  solved  or  that  a  fair  deal  could  be  assured  t

 the  cultivators.  The  main  problem  before  the  country  is  that  of  greate
 production  and  efficient  and  smooth  distribution.  It  is  alleged’  that  traders
 are  not  behaving  and  that  they  are  indulging  in  hoarding  and  profiteering.

 been  said  that  there  is  a  collusion  between  the  farmer  and  the  trader  and  that
 Some  of  the  Members  have  brought  in  the  name  of  cultivators  as  well.  It  has

 is  why  prices  are  not  coming  down.  I  was  really  surprised  to  hear  that  alle-

 gation.  I  come  from  Punjab  and  I  know  that  the  Punjab  farmer  is  better  off
 as  compared  to  his  counterparts  in  other  States.  I  am  rot  prepared  to  accept
 that  farmer  is  responsible  for  all  the  trouble.  I  do  not  know  what  vested

 interest  is  there  which  has  brought  about  this  so-called  farmer  trader  collusion
 It  is  not  possible  and  I  do  not  know  how  Shri  Khadilkar  has  made  such  a

 statement.  It  is  good  that  his  statement  has  been  refuted  by  Members  from

 his  own  party.

 We  do  not  find  anything  in  this  Bill  which  goes  on  to  suggest  that  tl

 erests  of  the  farmers  would  be  safeguarded  by  the  proposed  Corporat
 It  is  also  not  known  how  consumers’  interests  would  be  safeguarded.  he

 Bill  of  directors.  It  does  not  la  down rovides  mainly  for  appointment  etc.
 ret  whic  be  followed.  The any  co  suggestion  or  plan  h

 would |  मे Corporatio  hen  it  enters  of  ee  UI  >  day  to  day
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 Shri Y.  5.  Chaudhary]
 Be

 =

 probe  ns  relating  to  trade  What  15  the  luti  On  Wh  fo
 agency

 h  which  the  Corporation  would  make  procurement  etc.  ?  broad
 line  of  all  that  should  have  been  given  in  the  Bill

 [he  fact  is  that  farmer  has  all  along  been  exploited  by  the  mi  man
 d  the  trader  ts In  this  context  it  would  be  unfortunate  if  anybody  st
 at  there  is  collusion  between  the  farmer  and  the  trader  If  that  is  the
 16  of  some  of  the  people  towards  the  farmer,  then  we  are  afraid  the  pr
 production  would  never  be  solved  in  this  land  of  ours

 How  the  proposed  Corporation  would  keep  itself  in  touch  with  the  farm
 nd  how  it  would  carry  on  its  operations  nobody  knows  The  Bill  is  silent

 the  issue.  There  should  be  farmer  representatives  on  the  Board  of  Direct
 ne  Corporation  ;  otherwise  it  would  not  serve  the  purpose  which

 3  yvernment  has  in  view  It  must  have  liaison  with  the  produ:  -r
 The  Bill  should  be d  the  consumer  and  it  must  protect  their  interests.

 amended  to  provide  for  farmers’  representation  on  the  Board  of  Directors  (

 he  Corporation.

 A  question  has  been  raised  about  the  part  that  the  State  Govern

 at uld  have  to  play  in  the  functioning  of  the  Corporation.  I  do  not  think  th
 yrporation  could  work  smoothly  without  taking  the  State  Governments  in
 nfidence.  A  solution  can  be  found  to  the  problem  by  arriving  at

 derstanding  with  the  State  Governments  on  a  certain  point.  There  ha

 tr ह  co-operation  in  this  matter  between  the  State  Governments  and  the

 ration.

 Certain  dissenting  voices  have  been  raised  about  locating  the  headqua  भी
 he  Corporation  at  Madras.  I  do  not  know  why  it  should  be  objected  0

 avens  are  not  going  to  fall  if  it  remains  in  Madras.  Those  who  are  oppo
 are  led  by  parochial  considerations.  They  do  not  help  the  cause  of  natio  1al-

 by  raising  such  frivolous  objections

 I  have  grave  doubts  about  the  implementation  part  of  the  whole  sche

 he  Corporation,  it  is  apprehended,  might  only  keep  itself  busy  with  pay
 ;

 k  with  the  result  that  the  farmers  might  not  get  any  real  benefit
 from  i

 rations. ण  The  farmer  may  have  again  to  seek  refuge  with  the  trader, f  ‘the
 dis  posal  of  his  produce  and  for  his  cash  requirement  If  that  Happens  ne

 Minister  would  have  to  wind  up  the  proposed  Corporation  after  tS

 श्री  पु
 र  फल  मैं  विधेयक  समर्थन  करता  हूं  कौर  मैं  यह  चाहता  g

 मे ंजो  उद्देश्य  बताये गये  हैं  उनकी  पूर्ति हो  ।  ae  विधेयक  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने  के

 a  इससे  उपभोक्ताओं
 को  लाभ  इससे  कृषकों  को  न्यूनतम  मूल्य  की  गारंटी

 मिल  जायेगी  ate  उपभोक्ताओं  के  feat  की  सट बाजी से  रक्षा  हो  सकेगी  |

 बात  है  किं  यद्यपि  हमने  किसानों
 को

 लाभप्रद  मूल्य  देने  के  सिद्धान्त को  स्विस

 ट
 परन्तु  विधेयक  के  उपबन्धों  में

 इस
 बात

 का
 उल्लेख  नहीं

 किया
 गया  हैँ

 |  मेरे  विचार

 tr
 ve

 a  fr

 क

 प  रया जाता

 बदा बात  मैं  यह  कहूंगा  चाहता हं  कि
 रट  खाय  |  तथा

 कए  मंत्री
 fir  मूल्य  आयोग  बनाने हि

 में  कुछ  हिचकिचा  रहे  हैं रहे हैं  ।
 उ

 ।  इस  के  साथ  ही  मैं  उन्हें
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 खाद्य  निगम  विधेयक
 ह

 aaa  द्वारा  राष्ट्र को  दिया  गया  ag  वचन  याद  दिलाना चाहता  हूं  कि  इस इस  आयोग में

 किसानों  के
 प्रतिनिधि  भी  रखें  जायेंगे  ।

 द

 द
 डा०  सरोजिनी  महिषी  पीठासील  हुई  ।]

 ्  |  Dr.  Sarojini  Mahishi  in  the  chair.  a

 मुझे  है  कि  माननीय  मंत्री
 उस  वचन  को  पूरा  करेंगे

 प्रकार  इस
 x

 क

 अपने  इस

 कृत्य में  किसानों  सहयोग  प्राप्त  करेंगे  |  मैं  उनकी  कठिनाइयों  हुं  ।

 नीय  मंत्री  जल्दी  से  जल्दी  महा खण्डों  को  खत्म  करना  चाहते  थे  जिससे  राज्यों  के  ब बीच  अनाज

 का  स्वच्छन्द  आवागमन  हो  परन्तु कुछ  राज्यों  प्रौढ़  कुछ  मुख्य
 मंत्रियों  ने  इसका

 विरोध

 किया  ite  इसलिये  ag  ऐसा  नहीं  कर  सके  ।  मैं  चाहता हूं  कि  उनकी  बात सब  मानें

 ।

 परन्तु

 ऐसा  adie  सोता  है  fe  मद  हु  च् रान पज्यों  दे  ara  visa  aa  tel  है  कौर  सब  राज्य

 नने  लोगों  के  हितों  की  रक्षा  करते  सारे  देश  के  हत  को  नहीं  देखते ।  मैं यह
 पूछ

 क्या  इस  प्रकार  से  खाद्य निगम  सफल हो  सकेगा  | हुं

 आखिर
 खाद्य  निगम  को  तो  राज्यों पर  ही  निर्भर  रहना  पड़ेगा  कौर  2  राज्य  इस

 र  विचार से
 व्यवहार  करेंगे  तो  क्या  खाद्य  निगम  सफल  होगा  ।  मंत्री  महोदय

 क्य
 ब ग

 विधेयक में  हुम  देखते  हैं  कि  एक  संचालक  मण्डल
 एक

 प्रबन्धक  मण्डल  होगा

 प्रौढ़  कई
 ma  बोर्ड

 तथा  सलाहकार  होंगे
 ।

 माननीय  मंत्री  को  यह
 रूप से  इस

 विधेयक
 में  उपबन्ध  कर  देना  चाहिये  कि  इन  मण्डलों के  कम  से  कम

 राधे  ee  के
 निधि  डोंग े।  मुझे  ware कि  माननीय  मंत्री  ऐसा  आश्वासन  दम

 इस  देश  में  कई  लोग  ऐसे हैं  भ्र ौर  उन  में  पढ़े  लिखे  लोग  भी  हैं  ज  थि  ताकि

 किस्  न  लोग  व्यापारियों के  साथ  मिल  कर  अन्न  को  छिपा लेते  लेकिन  उन  की

 ऐसे  किसान  आध
 प्रतिशत  से  भी  कम  होंगे  जिनमें  प्रदूषित  संग्रह  करने

 है  ।  यदि
 कुछ  लोग  ऐसे  हैं

 भी  तो
 इसमें  बुराई  है  ?  परन्तु  दुर्भाग्य से  झ्राजकल  किसानों

 गाली
 देना  कुछ  किशन  सा  बन  गया  है  |

 प्रशासन  वाले
 समझते  हैं  कि  बाहर  के  लोग  दुष्ट  कौर  मुनाफाखोर तथा  गरबा जारी

 हैं

 ae
 बाहर  के  लोग  प्रशासन  वालों को  wifes कहते  हैं  ।  इस

 Th
 कार  दोनों  में

 खींच  गानी  चल  रही  है
 ।  जब

 तक  दोनों  एक  दूसरे  पर  भरोसा  नहीं  करेंगे  तव
 तक

 कोई
 योजना

 लहीं हो  सकेगी  ।  यदि  माननीय  मंत्री  कृषक  ay  पर  भरोसा  करेंगे  तो  वे
 ्

 में  अवश्य  सफल  होंगे  ।
 ी

 मंत्री

 द  में  जानता  हुं  कि  इस  मंत्रालय में  कइयों  की  कब्र  खुद  चुकी है
 प्रौढ़

 इसका  यह  है
 कि  यद्यपि  सब  से  ऊपर  का  व्यक्ति  बहुत  प्रच्छा  होता  है  परन्तु  उसके  नीचे

 जो  a =  होते

 i  बैठे  उनकी  वही  नौकरशाही  मनोवृत्ति  चली ar  रही
 है  ।  पीलिया  ह हुम  यहं  चाहते

 थे  गह  लोकप्रिय  मंत्रिमंडल  होते  चाहियें

 श्री  श्रल्वारेस  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।  ue SWE ENS oN “ “ wat weiss H aS oat st AIX _

 इशाराਂ  करके  ag  चित है  वे
 कान  खोदने बने  वाले  हैं

 ?
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 art

 avai  ika  दा
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 (Saka)
 क  क्

 सभापति  महोदय :  श्राप  सामान्य रूप  से  उनका

 ee  विशेष रूप  से  निर्देश न  करें  ।

 उल्लेख
 परन्तु

 श्री
 go  to  पटेल  यह  निवेदन हैं  कि  हम  पहले  किसानों  कौर  उनकी  कठिनाइयों

 में  श्र  तब  वे  हमारी  मदद  करेंगे  |  इस  विधेयक का  एक
 et

 उदय
 कपि  उसा

 दन

 परन्तु  इस  विधेयक  में  किसानों  की  झ्रावश्यकताश्रों का  पता  लगाने  के  लिए  fi

 ह  पदाधिकारी पर  जिम्मेदारी नहीं  डाली  गई  यह  बड़ी  अजीब  चीज  ।

 क  कौर  चीज  विधेयक  में  यह  कही  गई  ह  कि  यह  wars का  व्यापार  व्यावसायिक

 से  क  . व्यावसायिक  तरीके  से  ये  शब्द  ease हैं  ।  व्यापारिक या  व्यावसायिक a

 लाभ  पते  हैं  ।  मैं  यहां  स्पष्ट  प्राश्वासनं चाहता हूं कि चाहता  हूं  कि  इस  निगम  का  कुल  लाभ  6  प्र  ताकत

 स  क
 नहीं  होगा  ।  इससे  उपभोकक््ताग्रों  को  लाभ  होगा ॥  ova  यदि  यह  लाभ

 ससे निगम  के  सलाहकारों  आदि  कर्मचारियों  की  सेना  ही  खा  जायेगी  तो

 ७७,  को  क्या  लाभ  होगा
 ?

 Shri
 Rameshwaranand :  This  would  provide  some  relief  to

 educat  d  unemployed.

 2

 of  the

 श्री  प०  To  qra  :  किसानों को  कैसे  लाभ  होगा ?  सरकार को  इर
 t

 विचार

 करन
 चाहिये

 ।  यदि  हम  एक  रुपये पर  एक  माना  लाभ  कमायेंगे  तभी  क व्य  रियों का

 मुकाम
 ला  कर  सकेंगे  कौर  लोगों  के  सामने एक  उदाहरण  पारित  कर  रसों

 खण्ड  40  बड़ा  अजीब है  ।  इस  में  लिखा  है  कि  निगम  का  कोई  कर्मचारी  छी  नीयत

 किसी  काम  के  लिये  उत्तरदायी  नहीं  ठहराया  जायेगा  ।  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता

 द

 खण्ड है  ।  यह  ्रंग्रेज़ों की देन है की  देन  हें  कि  राजा  गलती  नहीं कर  सकता  प्यार
 इसलिये

 नौकर भी  कोई  गलती  नहीं कर  सकता ।  =

 wae

 चाहता  हूं  कि  wa  ag  सिद्धान्त  पुराना  हो  गया  है  शौर | ह हाल  ही  में

 उच्च  _  न्यायालय ने  भी  इस  सिद्धान्त  को  श्रस्कीकार कर  दिया  है  ।  परन्तु  हम  निगम  के

 रियों  के  बारे  में  इस  खण्ड  को  इस  विधेयक में  रख  रह ेहैं  ।  सरकार  को  इस  प्री  qatarare

 कर  चाहिये  ।

 y  करुथिरसण  चेट्टिपलयम  :
 मैं  खाद्य  निगम  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 विधेयक  न  जाता  तो  किसानों  को  आजकल  की  कीमतें
 न  मिलती  ।  यदि  यह  निगम

 न बनाया

 तो  व्यापारी  स्थिति  से  लाभ  उठाते  ate  नियत  मूल्य  उत्पादकों  के  लिये  लाभप्रद  न

 यह  कामना  है  कि  खाद्य  निगम  सफल  हो  |

 इस  विषय  में  दो  महत्वपूर्ण  चीज  हैं  ।  पहली  तो  इस  से  किसका  सम्बंध  है
 ?

 वे

 अनाज  को  खरीदने  का  तरीका  |
 सबसे  पहले

 तो
 उत्पादकों

 को
 उचित  मूल्य  मिल

 चाहिय े।
 ं

 तथा  कारणों  के  विवरण  में  यह  लिखा  है
 कि

 इस  विधेयक  का
 उद्देश्य  उत्पा  =H  को  न्यूनतम

 मूल्य  दिल  नाना
 हत frarat व  भी

 प्रतिनिधि
 नहीं है

 क

 य

 श्री  चि०  ar  ही  नहीं है  4
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 _ श्री  करुथिरमण  :  उन्होंने  तदर्थ  मूल्य  तो  1  हूं  कि  माननीय

 पाठकों  के  प्रतिनिधित्व  का  ध्यान  रखें  ग्

 अगस्त  में  कुछ  मूल्य  निर्धारित  किये  गये  थे
 ।

 धान  का  मूल्य  अगस्त  में
 40-44

 रुपये

 arent  निर्धारित  किया  गया  था  |  परन्तु  नवम्बर  में  इसे
 5  रु०  प्रति  क्विंटल  घटा  दिया

 न
 ग़लत  में  किसानों  को  सुरक्षा  कसे  रहेगी  ?

 सरकार  ने  जो  उचित  मूल्य  निर्धारित  किया  है  उसके  लिये  मैं  उसे  बधाई  देता  हूं  ।  परन्
 ts

 हीं  कहू  सकता  कि  यह  उत्पादक  के  लिये  लाभप्रद  मूल्य  है  ।
 हमारी  पंचवर्षीय  योजनायें  हैं

 ।
 उत्पादकों

 ह
 लिये  कम  से  कम  पंचवर्षीय  oars  पर  लाभप्रद  मूल्य  निर्धारित  किये  जायें

 ।
 तभी  वे  खाद्य  उत्पादन

 1  सकेंगे  ।  यदि  दो  महीने  के  5  रु०
 प्रति  क्विंटल  दाम  घटा  देंगे

 तो
 वे

 प्रपने
 श्राप  व

 faa  अनुभव  नहीं  करेंगे  |

 मलय  नीति  जिस  प्रकार  से  लागू  की  जा  रही  है  उससे  किसान  यह  समझते  हैं  कि  उनके  सा

 ra  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  इन  परिस्थितियों में  उनके  लिये  उत्पादन  बढ़ाना  Waa  है  ।

 खाद्य  निगम  अनाज का  राज्य  व्यापार  व्यावसायिक सिद्धांतों  के  प्राकार  पर  करेगा  ।

 की  वसूली  पदाधिकारी करेंगे  ।  मैं  पुराने  अनुभव  के  आधार  पर  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पदाधिक

 ग रा
 अनाज  की  बसूली  ठीक  नहीं  है  ग्रोवर  न्यायसंगत  नहीं  होगी  ।  उपलब्ध  फालतू  wats  निगम

 यह  उपलब्ध  फालतू  अनाज  क्या  है
 ?

 कोई  पदाधिकारी  मनमाने ढंग  से  यह  निर्धारित

 देगा  कि  उपलब्ध  फालतू  अनाज  कितना  है  ।  इस  प्रकार  किसी  किसान से  अधिक  लिया

 प

 किसी से  कम  ।  चक

 यदि  art  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  वसूली  ि  प

 ति  एकड़  फसल  पर  प्रसारित  होनी  चाहिये  |

 उपलब्ध  फालतू  दो  तरीकों  से  वसूल  किया  जाना  चाहिये--एक  तो  खाद्य  निगम  द्वारा

 अर  दूसरे  स्वच्छंद  व्यापार  द्वारा  ।  मेरे  विचार  में  वर्तमान  पदाधिकारी  वसूली  का  काम  तरद्

 नहीं  सकेंगे
 ।

 इसका  हमें  अनुभव  है  |  वसूली  समान  आधार  पर  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  किसी

 के  पास  एक  एकड़  भूमि  है  तो  उसे  एक  बोरा  धान  या  चावल  देना  चाहिये  कौर  दो  एकड़  वाले  को  दो

 बोरे  इसी  प्रकार  दस  एकड़  के  स्वामी को  दस  बोरे  ।  यदि  कोई  अधिक  दे  तो  निगम  को  उसे  प्रति

 क्विंटल  धान  या  चावल पर  5  रुपये  बोनस  देना  चाहिये  |  यदि  श्राप  इस  प्रकार  से  प्रोत्साहन  देंगे  तो

 बड़े  बड़े  किसान  जो  ware  को  जमा  करके  रखते  अपना  अनाज  निगम  को  स्वयं  देंगे  ।  श्राप  प्रत्येक

 ey
 ESTO  श्रौर | ड  ee  पूर्व  ee  कठिनाई नहीं  होगी  ।

 यदि  धान  या  चावल  को  ह... प्रच्छ  प्रकार  से  रखा  न  जाये  तो  यह  खाने  लायक  नहीं  रहता  ।  यर

 प्राप  यह  काम  पदाधिकारियों  को  सौंपेंगे  तो  वे  परवाह  नहीं  करेंगे
 |

 इसी  कारण  व्यापारियों  के

 प्रच्छा  चावल  मिलता  है  ।

 यदि  निगम  वसली  आरम्भ  करेगा
 तो

 यह  तुरन्त  दाम  दे  सकेगा
 शौर  24  घंटे  y  AQ  माज

 |  उदाहरणार्थ  ip

 is

 3,000  बोरे  चावल श का प्रस्ताव

 किया :  परन्तु  समाहार  करने  वाले  पालिका  ने  उन्हें  नहीं  उठाया

 SO
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 a.

 ष ्में  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  यह  fader  उत्पादकों
 के  लिये

 लाभप्रद  है
 ।

 परचून  व्यापार  को  भी  निगम  को  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  जिससे  इसकी बुर

 झ
 कम  हो  जायें  ।  उत्पादकों  को  लाभप्रद  शौर  उचित  मूल्य  मिलना  चाहिये  ।  वसूली  के  लिये  उप-शा

 ः  क  त

 प्रणाली  अपनायी जाये

 श्री  उमा नाथ  (EFI)  )
 :

 सत्तारूढ़  दल  इस  विधेयक  को  बड़ी  धूमधाम  से  लाया  है  जेसे

 बड़ी  चीज़  art  वाली  हो  ।  स्वतंत्र  दल  ने  भी  इस  विधेयक  की  बड़ी  सुनहरी  तस्वीर  खींची  है  ।

 द  हमारा  यह  अनुमान  है  कि  इस  विधेयक  से  यह  पता  लगता  है  कि  भुखमरी  के  बावजूद  भी  सरका

 अपनी  वर्तमान  विनाशकारी  खाद्य  नीति  में  कोई  ्  परिवर्तन  करने  को  तैयार  नहीं  है  ।

 खाद्य  को  उचित  मूल्य  पर  उपलब्ध  कराने  के  लिये  ऐसी  नीति  अपनानी  चाहिये  जिससे  यें

 जमींदारों  are  थोक  व्यापारियों  के  चगुंल  से  छूट  जायें  ।  परन्तु  सरकार  की  नीति  इसके

 रही  है  कौर  वह  उन  पर  भरोसा  करती  रही  है  ।  सितम्बर  को  संकट  के  समय  श्री  सुब्रह्मण्यम  ने
 इस

 बात  को  माना  था  कि  जमींदार  कौर  थोक  व्यापारी  अनाज  को  जमा  किये  हुए  हैं  ।  हमने  मार्च

 वाद-विवाद  के  समय  इसकी  चेतावनी  दे  दी  थी  ।  परन्तु  तत्कालीन  खाद्य  मंत्री  श्री  स्वर्ण  सिंह  ने
 उस

 समय  यह  आशा  प्रकट  की  थी  कि  चावल  की  स्थिति  सुधर  रही  है  प्रौढ़  यह  इन  पर  भरोसा  करके  ही

 कहां गया  था

 सरकार  को  अनुचित  संग्रह  कौर  मूल्यों  में  caters  वृद्धि  के  कारण  होने  वाली  मुसीबत  का

 मारे में  ही  पता  लग  गया  था  |  श्री  स्वर्ण  सिह  ने  इसका  उल्लेख  भी  किया  था  ।  श्री  सुब्रह्मण्यम

 ~

 ं  जमींदारों  ate  थोक  व्यापारियों  की  साजिश  का  पता  लग  गया  परन्तु  फिर  भी  वे  उन  पर 9

 कर  रहे
 हैं

 हमारी  सरकार  इक
 वरा  पी  ag  कहती  रहो  हक  दियों  तर  याय  area  aq  हो  जात

 लेकिन  उसने  जमींदारों  ate  थोक  व्यापारियों  को  बने  रहने  दिया  है  ।  wa  भी  इस  विधेयक  में  यही

 कहाँ  गया  है  कि  खाद्यान्न  निगम  द्वारा  खाद्यान्न  व्यापार  में  सर्वोपरी  स्थान  पाने  की  हताशा  है  i

 सरकार इस  प्रकार  की  अनगिनत  दिलाती  रही  है  सदा  सफल  रही  है  ।

 इस  निगम  के  साथ  अरन्य  थोक  व्यापारी  रहेंगे  जिनसे  निगम  को  प्रतिस्पर्धा करनी  पड़ेगी

 सरकार  को  है  कि  छोटे  मध्यम  वर्ग  के  किसान  निगम  को  ही  अपना  बेचेंगे  क्योंकि

 उम  लोगों को  ऋण  दिया  जायगा  ।  लेकिन  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ऋण  लेने  में  इतनी  उलझनें

 देर  लगेगी  रिश्वत  चलेगी  कि  किसान  साहूकारों  से  ही  ऋण  लेंगे  उन्हें  अपना  अनाज  थोक

 व्यापारियों को  ही  बेचना  पड़ेगा
 ।

 सरकार  के  पास  यही  तरीका  रह  जायेगा  कि  उनके  मुकाबिले में
 ड

 श्र  जैसा  कि  श्री  गाड़गिल  ने  16  1964  के  के नो मिस्ट  में  लिखा  है  थोक  क

 व्यापारी  सरकार  द्वारा  निर्धारित  उचित  मूल्य  से  कुछ  अधिक  दे  कर  किसानों  से  अनाज  खरीद  लेंगे

 कौर  सारा  उनके  कब्जे  में  चला  जायगा  |  यही  बात  ०  भ०  कांग्रेस  कमेटी  के  इकानामिक

 रिव्यू  में  कही  गयी  है
 ।

 सरकार  यहां  यह  कह  सकती  है
 कि

 निगम  किसी  भी  थोक  व्यापारी से  कह  सकता  है  कि  वह

 झपना  are  निगम  को  दे  दे  ।  लेकिन  इसका  क्या
 परिणाम  होगा  यह  इकाना

 मिक  रीठा  कहा

 wer  है  कि  श्र  para
 से  यही  प्रमाणित  होता  है  कि

 निगम  के  afi  प्रकार  अनाज को  नहीं  पकड़
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 30  alas,
 1886  )

 ara  निगम
 म
 fad

 es

 st  fe  gard  ta  देश  में  बर ।  उसके  बाद  श्री  सुब्रह्मण्यम  ag  we  शफर  यह का

 पुलिस  की  कसो  ग  हे  ee  GIES

 बचें  करने  के  बाद  भी  स्थिति  वैसी  ही  बनी  रहेगी  ।

 art  देश  के  सामने  इस  के  सिवाए  कौर  कोई  चारा  नहीं  है  कि  सारे  जमींदारों  अर
 ak

 re
 व्यापारियों  को  निकाल  बाहर  किया  जाय  कौर  सरकार  अनाज  का  थोक  व्यापार  ग्रसने  हाथ

 p  sist  मै  -

 1957  में  अशोक  मेहता  समिति  ने  यह  कहा  था  कि  खाद्यान्न  व्यापार  का  समाजीकरण  कर  दि

 जाय ।  इस  बात  को  संसद  ने  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  1958  में  कांग्रेस  के  नागपुर  अधिवेशन

 कहा  गया  कि  ware  के  व्यापार  में  सरकार  का  एकाधिकार  ही  एकमात्र  उपाय  है  ।  सरकार  को  सात

 का  समय  मिला  लेकिन  उसने  कोई  भी  व्यवस्था  नहीं  की  ।  यह  तो  एक  बहाना  मात्र  सरकार

 तो  अनाज में  राज्य  व्यापार  प्रारम्भ  कर  सकती  है  ।  उसे  चाहिए  कि  गेर  सरकारी थोक

 पर  प्रतिबंध लगा  दे  ।  उस  के  बाद  सारा  बिकाऊ  अनाज  उसके  पास  ही  सरकार  खेती  के  केन्द्रों

 में  बंक  खोल  दे  जहां  किसान  अपना  wars  बेच  सकते  हैं  ।  तीसरा  कदम  यह  हो  सकता  है  कि  सारे

 गेर  सरकारी  गोदामों  को  ले  लिया  जाय  !

 श्री  सुब्रह्माण्यम  ने  हाल  ही  में  कहा  है  कि  सारे  देश  के  ग्र नाज़  को  राज्य  व्यापार के  अन्तर्गत

 लाया  जाये  तो  उस  के  लिए  3,000  करोड़  रुपये  की  जरूरत  है  ।  लेकिन  यह  बात  गलत  है  ।  देश क

 सारा  8  करोड़  टन  है  जिस  की  कीमत  3,  000  करोड़  रुपये  बैठती  है  ।  लकिन  इसका  एक  तिहाई

 बिकाऊ  होती  है  श्र  वह  भी  विभिन्न  मौसमों  में  ।  बैंक  भी  सरकार  को  कर्जा  दे  सकते  हैं  जैसे  वे  व्यापारियों

 को  देते थे  ।  पेसा  श्र  प्रशासन  की  व्यवस्था  की  कठिनाइयां  वास्तव  में  नगण्य  हैं  उनके  कारण

 सरकार  द्वारा  अनाज  का  व्यापार  अपने  हाथ  में  लेने  में  बाधा  नहीं  पड़ेगी  |  लेकिन  असली  बाधा  क्या  है

 जिससे  सरकार मूंह  छिपा  रही  है
 ?

 वीकली '  के  जलाई  के  विशेषांक  में  केरल  के  सत्तारूढ़

 दल  के  सम्बंध  में  कहा  गया  है  कि  सरकार  सत्तारूढ़  दल  के  लिए  बढ़ती  हुई  कीमतों  के  बारे  में  कुछ
 भी

 करना  कठिन  होगा
 ।

 बड़े  बड़े  थोक  व्यापारी  कौर  जमींदार  कांग्रेस  पर  छाए  हुए  हैं  कौर  वे

 हितों की  रक्षा  के  लिए  कटिबद्ध  हैं
 ।

 सरकार  द्वारा  अ्रनाज  का  थोक  व्यापार  अ्रपने हाथ  में  लेने  में

 कोई  बाधा  है  तो  यह  है  कि  सत्तारूढ़  दल  के  का  जमींदारों  शौर  जमाखोरों  के  साथ  गठजोड़  है  ।

 यही  कारण  है  कि
 राज्य  सरकारें  कुछ  नहीं  करतीं  केन्द्र  उन्हें  विवश  नहीं  कर  रहा  ।  श्री  सुब्रह्मण्यम

 प्रौर  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  ने  विरोधी  दलों  के  इन  तत्वों  के  साथ  गठजोड़  की  जो  तस्वीर  खींची  व

 झूठी है  ।  जब  तक  कांग्रेस  के  साथ  जमींदारों  कौर  जमाखोरों  के  गठजोड़  को  नहीं  तोड़ा  जाता  समस्य

 wa  नहीं  होगी  ।

 शी  च०  काऊ  HETaTa  माननीय  सदस्य  जो  मुझसे  पहले  बोल  चुके  मंत्रियों

 % aaeat at gare fear se 1 acerca fara fasta & ae 4 ait aad &. sq a areafas area azz  गाजा

 ही
 गर्यवाहीं

 क्यों  कतराती  इस  का  वास्तविक कारण  यह  कि  जब  सरकार--पश्चिमी  गाल  क

 न  ire
 ai  fe  क  eva  ी  ल  स  ा  सानों को

 उकसाते  न  चावल के  घान  12  रु०  मन  से  कम  न  बेचें  शहरों  में  लोगों  से  कहते  हैं  कि  16  रू०
 ः

 मांग
 oa  ee
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 श्री  सोना वन  10८1  पाग  my पीठासीन 20  1

 Shri  Sonawane  nar.  |

 हँ
 इस

 विधेयक  का  समन  करता  हूं
 ।

 लेकिन  श्रच्छा  होता  कि  सरकार  को  यह  वि  घायल  लाने a  f
 ए  मजबूर

 न
 होना  पड़ता  ।

 ्
 विधेयक  को  सभा  में  लाने  से  पहले  इसकी  भली  प्रकार  छानबीन  होनी  चाहिए  थी  ।

 < Tat 2 ता  है  कि  इसके  कुछ  हिस्सों  का  मसौदा  weet  तरह  तैयार  नहीं  किया  गया  ।  इसलिए

 गानों  की
 पूर्व  सुचना  दी  है

 ।  खंड  7  में  मेरा  संशोधन यह  है  कि  12 में से  6  संचालक

 am  गैर  सरकारी  व्यक्ति  होने  चाहिएं  ।  खंड  14  में  कहा  गया  है  कि  कम  से  कम  एक  सं  T
 गैर

 सरका  री  व्यक्ति  होगा  लेकिन  खंड  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है  ।  मालम  होता  है

 में  भूल  रह  गयी है  ।

 विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  निगम  के  अध्यक्ष  को  वेतन  नहीं  मिलेगा  लेकिन  खंड  8  में  उस  की

 गणना  वेतन  भोगी  अधिकारियों  में  की  गयी  है  ।  ara  है  कि  मंत्री  महोदय  इन  बूटियों  हर
 कर

 दंग

 विधयेक  का  समर्थन  करते  समय  मैं  यह  चेतावनी  दंगा  कि  इसकी  सफलता  अधिकारियों के

 करने  के  ढंग  पर  निर्भर  होगी  ।  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए
 कि  ग्र धि कारी

 ठीक  ढंग  से  काम  करें  |

 मंत्री  महोदय  को  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  अनाज  बरबाद  न  हो  ।  इ

 रखना  चाहिए  कि  गोदामों  में  या  बांटते  समय  खराब  न  हो  ।  abe

 श्री  श्रल्वारंस  :  यह  बिल  तो  बरच्छा  है  लेकिन  कठिनाई  यह  है  कि  सरकार  को  इस

 लिए  विवश  होना  पड़ा  है  ।  बिगड़ती हुई  खाद्य  विशेषकर केरल  राज्य  की  स्थिति
 को

 ऐसे  काम  के  लिए  मजबूर  होना  पड़ा  जो  कि  योजनाबद्ध  विकास  के  युग  में  बहुत  पहले  किया  ना

 चाहिए था  ।  यदि  सरकार  waite  मेहता  समिति  की  सिफारिशों  पर  wae  करती  तो  स्थिति

 ग

 न  बिगड़ती  जितनी  कि  बिगड़  गयी  है  ।

 इस  प्रकार  की  विवशता  ar  जाने  से  नीति  ate  संगठन  में  बड़ी  विष  मता  ग्रा  गयी  है  ।  arm

 निगम  की  नीति  पर  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  इस  निर्णय  का  प्रभाव  पड़  रहा  है
 कि

 बॉन  बने  रहेंगे  पर  अनाज  राज्य  सरकारें  खरीदेंगी
 |

 यदि  कला रन  खरीदना  राज्य  स
 2 का  ही  काम  है  तो  खाद्यान्न  निगम  तो  वितरण  करने  वाला  संगठन ही  बन  जायगा  |  खाद्य  मंत्री

 है  कि  निगम  का  एक  उद्देश्य  होगा  कि  wart  खरीदे  ।  मैं  समझता  हं  कि  इसका  मुख्य  pe

 खरीदना  होना  चाहिए  ।

 यदि  खाद्य  निगम  उस  ढंग  से  wart  खरीदे  जिसका  सुझाव  aaa  मेहता  समिति  ने  दिय

 था  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  देश  समृद्धिशाली  बनेगा
 ।

 निगम  का  मुख्य  काम  खरीदने  का  ही  होना

 चाहिए  ।  उसे  उचित  दामों  पर  किसानों  से  अनाज  खरीदना  चाहिए  ।
 तभी  किसानों

 को
 उचित  प्रो  साहन

 मिल  सकता  ह  उन्हें  उद्योगपतियों  के  स्तर  पर  लाया  जा  सकता  है  a  तक  किसान  लट्ठ

 ए  यह की
 तरह

 रहे  हैं  इस  कारण  सामाजिक  विकास  में  बाधा  ars  है  ।  सामाजिक  विकास
 किसानों जरूरी  है  कि  कृषि  क्षेत्र  को  ऊपर  उठाया  जाय  वह  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  खाद्यान्न  सिर

 से  माल 3
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 निगम  के  अ्रस्तित्व  के  लिए  यह  TED  है  कि  अनाज  खरीदने  का  afar  केवल  निगम  को

 राज्य  सरकारों  को  नहीं  ।  नहीं  तो  उन  दोनों  में  परस्पर  प्रतिस्पर्द्धा  होने  लगेंगी  ।

 जहां  तक  निगम  के  व्यापारिक  ढंग  से  चलाए  जाने  का  सम्बंध  इस  का  मतलब  यह  सदस्  f

 ag  सस्ते  से  सस्ते  दामों  खरीदे
 ae  अधिकाधिक

 दाम
 पर  बेचे

 ।
 लेकिन  अनाज  ऐसे  दाम !

 खरीदना चाहिए  जिससे  किसान
 को  उचित  दाम  मिल

 सकें
 ।

 और  बिक्री  के  दाम  ऐसे  हों  जि

 लागत  के  अतिरिक्त  थोड़ा-सा  मुनाफ़ा हो  ।  इसलिए  ग्रा धार  शब्द वि  से
 शल  दिए  जाने  चाहिएं  ।

 ह

 मैं  समझता  हूं  कि  निगम  को  गांवों  में  mart  के  वितरण  की  व्यवस्था  लोगों  के  हाथ  में

 हने  देनी  चाहिए  a  केवल  तालुकों  में  ही  वितरण  करना  चाहिए  |

 जहां  तक  वितरण  का  सम्बंध  उसमें  प्रतीक  मुनाफ़ा  कमाने  की  sata  नहीं  होनी  हिए  ।

 511.0  S.  D.  Patil:  Sir,  This  Bill  will  not  bring  any  benefit  to  the  culti-
 -vators  regardless  of  the  claims  made  in  its  statement  of  objects  and  reas  ns

 The  main  object  of  the  Bill  is  to  ensure  a  minimum  price  to  the  culti
 rators

 nd  protection  of  the  consumers  against  speculative  tendencies  I  would,  the
 e-

 sre,  welcome  the  provisions  of  the  Bill  which  seek  to  ensure  that.

 Clauses  28  to  30  of  the  Bill  make  salutory  provisions  for  meeting  the  iffi-
 culties  of  the  cultivators  ;  the  provision  with  regard  to  the  grant  of  loans  by  the
 Corporation  to  the  farmers  is  particularly  welcome.

 The  provision  with  regard  to  the  purchase  of  foodgrains  after  the  hai  vest
 is  also  very  important.  The  provision  regarding  advance  of  loans  ag:  nst

 द
 agricultural  produce  should  also  include  oilseeds.

 ः  The  most  important  function  of  the  Corporation  has  been  rightly  stated

 Clause  30  as  increasing  the
 agricultural

 production  in  the  country.
 क

 The  hon.  Minister  has  expressed  the  hope  that  a  direct  link  between  ४  a farmers  and  the  Corporation  would  be  established  ;  it  would  be  very  welcom  >
 if  it  came  to  pass.  What  happened  till  now  was  that  the  farmer  was  exploite
 by  the  moneylenders  ;  the  prices  of  agricultural  produce  fell  at  the  time  of  the
 harvest.  The  provisions  of  the  Bill  seeking  to  support  the  farm  prices  are
 welcome.

 While  speaking  on  the  food  situation  in  the  country  on  the  roth  September
 Jast  the  Minister  had  expressed  the  view  t  hat  all  the  various  measures  would
 yield  results  only  if  the  farmer  felt  that  he  was  being  benefited.  The  most
 important  thing  was  to  ensure  a  remunerative  price  to  the  farmer.  If  it  is  not
 possible  to  make  a  specific
 Minister  should  be  able  to

 provision  in  that  regard  in  the  Bill  itself,  the  hon

 be  able  to  ensure  that.
 state  that  the  Agricultural  Prices  Cemmission  would

 ment.
 Such  an  assurance  should  be  held  out  by  the  Govern-

 श्री  सेझियान  :  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  सरकार  खाद्यान्न

 निगम
 की

 स्थापना  करने  जा  रही  जब  हमें  इस  प्रश्न  को  ठीक  ढंग  से  निपटाना  चा
 हिए

 क्योंकि  हम  समाज  के  लिए  महत  मुनाफाखोरों  की  दया  पर

 नहीं  छोड़ा
 छटा  ars  सके  eee ps  ot  or  orc  oe  oe ta

 ढंग से  खरीद  wiz
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 a  ie
 बेच

 सकेगा

 ।

 में  सरकार  से  यह  कहना  चाहता  कि |  वह  इ इस  का  को  करे
 तो  पूरी  तरह

 करै

 2. देंगे  ौर  निगम  को  wana  बना  देंगे  |

 क
 quest  hat  harap  resin

 स्पष्ट  होती  थी  ही  नहीं  ।  लक्ष्य  रखे  बदले  कृषि  के  कई  तरीके  अपनाएँ

 से
 आन्दोलन  चले  लेकिन  स्पष्ट  खाद्य

 नीति
 नहीं  रही

 |
 विभिन्न  उपाय  श्रपनाए  गए

 जौन  ों  की  बफर  न्यूनतम  मूल्य  लेकिन  खाद्य  समस्या  वैसी
 क

 रही  ।  at  श्राज  उस  समस्या  ने  संकट  का  रूप  धारण  कर  रखा
 थ

 a  केवल  कोई  निश्चित  खाद्य  नीति  ही  नहीं  जब  कभी  प्रतीक  wart  पदा

 सरकार  श्रात्मतुष्ट  हो  कर  ast  रही  है  जिसका  परिणाम यह  हुजरा  है  कि  आ  bs

 क संकट  है
 तो

 वह  कुछ  नहीं  कर  पा  रही
 ।

 1961  में  खाद्य  मंत्री  श्री  पाटिल  ने  कहा  था  कि  तीन  ag  के  बाद  बाहर  ब  अनाज

 मंगाना  पड़ेगा  प्रौढ़  1964  में  फिर  उन्हें  कहना  पड़ा
 कि

 प्रभी  हम  के  द  ले  में
 नं

 3  त्मनिभर नहीं  हो  पाए  हैं  ।

 क  डा०  बना  श्री  ह

 ए

 है
 बात  को  स्वीकार  कर  रही  है  कि  वह  व्यापारियों  को  समझदारी  से  काम  करने

 के

 जी  करने  में  श्रसफल  रही  है  ।  wa  उनके  सामने  सिवाए  इस  तरह  का  कानून  पास
 क

 met  कोई  चारा  नहीं  है  ।
 ह

 क  खाद्य  नीति  के  दो  aa  हैं  :  उत्पादन  ate  वितरण ।  यह  विधेयक  केवल  वितरण  नारी त

 rag  में  है  ।  उत्पादन  राज्य  सरकारों  के  हाथ  में  है  ।  उन्हें  चाहिए  कि  cat  नीति

 द द  जिससे  किसान  अधिक  watt  उत्पन्न  करे  और  खाद्य  निगम

 न द
 चित  मूल्य  दे

 a
 साथ  ही  यह  भी  देखे  कि  उपभोक्ता तरों  को  श्रमिक  दाम

 न
 देने  |

 यह  ठीक ही  है  कि  खाद्यान्न  निगम  वाणिज्यिक  दुष्टि  से  काम  करे  ।  इसका  यह  मतलब

 नहीं है  कि
 यह  किसानों

 ate
 उपभोक्ताओं  दोनों

 के
 हिंतों

 की
 रक्षा  नहीं कर  सकेगा  ।

 लेकिन
 इसे

 ratte  प्रभाव  से  दूर  रखा  जाना  चाहिए  |  ्  थ

 हि  लेकिन  यदि  राज्य  सरकारों  का  सहयोग  प्राप्त  नहीं  होगा  तो  निगम  द्वारा  सरकार  की

 _  नीति  पर  प्रबल  करना  मुश्किल  हो  जायगा
 ।

 राज्य  खाद्यान्न  निगम  बनाते  समय  इस  बात  का

 यान  रखना  चाहिए  कि  राज्यों  के  हित  सुरक्षित  wi

 झा०  सरोजिनी  )  :  हमारी  खाद्य  स्थिति  की  कमज़ोरी  न  केवल

 ग  ae  eee  पति

 ar  at  जाव  जो हमें  cae  न

 हमारे  देश  की  71  प्रतिशत  जनता  खेती  करती  है  लेकिन  फिर  भी

 इस  !
 प्रो  अधिक

 ध्यान  दिया  जाता
 चाहिए  सिंचाई की अधिक  व्यवस्था क  co ay

 प्रोत्साहन देना  चाहिए  OS
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 30  1886  ्  खाद्य  निगम

 Ce =
 विधि  नि  विधि  धि

 wast  की  कमी  की  स्थिति  में  खाद्यान्न  fara  3  के  लिए  लाभदायक  होगा  साकिन

 यह
 र  लका  समद  किं  wey  अगत  पर्दा  हए  पास  इसके  पास  क्या  काम

 जायेगा

 विधेयक
 में  ऐसी व्यवस्था करनी  चाहिए  कि  गैर  सरकारी  लोग  भी  संचालक-मंडल

 ए  नामजद  किए  जा  सकें  खंड  39  ae  40  में  संचालकों को  बहुत  अधिकार

 मूर्तियां  दी  गयी  यह  ठोक  नहीं  है  ।  हमें  चाहिए  कि  उनकी  उपेक्षा  शादी  स े्

 तो  उन्हें  जिम्मेदार  ठहराएं  ।

 निगम को  चाहिए  fe  सबसे  श्रमिक  ध्यान  खेतिहर  को  देने  की  कौर  दे

 सभी  प्रकार  के  gat  के  न्यूनतम  कौर  अ्रधिकतम  मूल्य  तो  निर्धारित  कर  दि  ए  गए  हैं

 लेकिन  में  ने  देखा  हैकि  धान  के  मूल्य  किसानों  के  लाभदायक  नहीं  हैं
 श्र ए

 इसीलिए

 बाज़ार  में  नहीं  wt  रहा  ।

 रेल  द्वारा  अनाज  भेजने  का  एकाधिकार  निगम  को  नहीं  होना  चाहिए  क्योंकि
 यह  डर  पैदा हो  सकता  है  कि  कहीं  स्थिति  कौर  न  बिगड़  जाय  ।  सै

 ह
 श्री  मोहम्मद  इस्माइल  :  खाद्यान्न  निगम  विधेयक  इसलिए  लाता  पड़ा  है  कि  खाद्य

 पेदा  हो  गया  मद्रास  केरल  राज्यों  में  अन्न  संकट  alan विकट  है  en emi  AHTe

 ने  दो  दिन  पहले  यह  कहा  था  कि  संकट  से  निपटने  के  लिए  कार्यवाही  कर  ली  गई  है  ।

 लेकिन  व्यवस्था  ठीक  नहीं  हो  पाई  ate  इसी  कारण  मुझे  इस  बात  में  सन्देह  है  कि

 निगम  सफल  हो  सकेगा  ।

 केरल  में  सदा  चावल  की  कमी  रही  है  ।  वहां  चावल  की  पैदावार  बढ़ाई  नहीं

 क्योंकि  जमीन  ही  खाली  नहीं  है  ।  सरकार को  इस  स्थिति  का  भली  भॉति ज्ञ  हे  |
 फिर  क

 घ्
 भी  वह  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  पाई  है  ।  मद्रास  में  भी  अनाज

 क  ग  ी

 यी ह  चावल  मिल  पाता  है  ।  कई  जिलों  में  चावल  के  बोरे  रेलवे  स्टेशन
 /

 सड़  रद्दे  हैं  लेकिन  सरकार  उन्हें  लोगों  तक  पहुंचा  नहीं  सकी
 ।

 उधर  चावल  से  लदे  जहाज़  बन्दरगाहों  में  खड़े  रहे  कौर  सरकार उनसे

 सकी  ।  तो  wa  केवल  खाद्य  निगम  बनाने  से  क्या  काम  चलेगा  उर  उसी

 के  झ्र धि कारी  रहेंगे  जो  ant  तक  स्थिति  को  संभालने  में  प्रसाद  रही

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  में  माननीय  सदस्यों का  आभारी हूं
 कि  उन्होंने  सरकार  की  पति

 का  श्राम  तौर  पर  समर्थन  किया  है  ।

 खाद्य  समस्या  को  हल  करने  से  पहले  हमें  उसके  प्राकार  को  देखना  होगा
 |  हमें  र

 केवल  प्रस्तुत  जनसंख्या  के  लिए  ware  की  करनी  है  बल्कि  खाने  वाली  पी
 ह का  भी  ध्यान  रखना  है  ।  1970  र  सन

 विकी  लरा  हा
 सलिए  कोई  ag  आश्वासन  नहीं  दे  सकता

 कि
 निकट  भविष्य  में  हम  के

 मा

 ञ  निर्भर  हो  जायेंगे  ।  जब  तक  हम  श्रपनी  ज़रूरत  का  अनाज  नहीं
 सक  ब  तक

 बाहर
 र से

 अनाज  मंगाते  रहना  लेकिन  साथ  ही  उत्पादन  बढ़ाने  का
 प्रयत्न

 क

 a
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 Oo
 महोदय  पीठासीन  हुए  ॥]

 थ  {[Mr.  Speaker  in  the  chair.}

 अनाज  की  स्थिति  पर  सभी  को  चिनता  है  कौर  वितरण  की  व्यवस्था  करने  के  साथ

 क  य  की  ी

 सा काम करते
 संकट

 की  चुनौती  को  स्वीकार  करने  की  भावना  उत्पन्न  यदि हम  कोई  ऐसा  काम  करते

 जिससे  अनाज  के  उत्पादन  में  बाधा  जाती  है  तो  मी

 ray  ।  इसलिए  हमारी  खाद्य  नीति  ऐसी  होनी  चाहिए  जिससे  उत्पादन  को  प्रोत् सा

 भ  इस  मै

 पिलाना  के  लिए  faa  कू  ay reel  को  weeny  गाता  बम  हुए से  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा  उत्पादन  नहीं  हम  उस  नीति  को  मान  चुके  हैं  कौर

 मझे  खुशी  हैकि  इस  दिशा  में  एक  कदम  उठाया  जा  चका  है  ।  तदर्थ  मलय  निश्चित  कि

 ना  चके  हैं  जिससे  कि  फसल  के  दिनों  में  भी  किसान  के  लिए  आकर्षण  रहे  ।

 हम  कृषि  मूल्य  समिति  बनाने  का  भी  +#सला  कर  चुके  हैं  ।  ara  हैकि  यह
 &

 मति

 सान  कौर  समुदाय  दोनों  से  न्याय  करेगी  जिससे  कि  अधिक  उत्पादन  का  प्रोत्साहन f  oa

 न  साध  ही  हमें  उपभोक्तावाद  से  भी  न्याय  करना  है  ।  भी  उचित  दामों  पर
 अनाज

 बना  इस  आधार  पर  हमने  विभिन्न  राज्यों  में  उत्पादक  wie  उपभोक्ता

 लिए  मलय  निर्धारित  कर  दिए हैं  ।

 wa  सवाल  यंह  हैकि  इस  नीति  को  ea  कार्यान्वित किया  जाय  क्या  व्यापार

 को  अबाध  छोड़  देने  से  इस  पर  प्रमल हो  सकता  है
 ?
 क्या हम  यह

 क पारी  किसान को  उचित  aoa दे  क्योंकि  व्यापारियों की  नीति  यह  है  कि  कम  से

 म  दाम  पर  खरीदें  श्र  अधिकाधिक  दाम  पर  वे  ऐसी  स्थितियां  पैदा  कर  देंगे

 उन्हें  दोष  नहीं  दे  सकेंगे  ।  क्योंकि  व्यापारी  की  सफलता  की  कसौटी  उस  का  मुनाफा

 ् हमने  व्यापारियों
 को

 बिना  किसी  पाबन्दी  के  काम  करने  दिया  कौर  उस  का  नतीजा
 ama  है  ।  हमने  केरल  में  भ्र ौर  ae  स्थानों  पर  उस  नीति का  परिणाम देख  लिया

 इसलिए  यह  जरूरी  है  कि  हमारे  पास  बाज़ार  पर  नियंत्रण  रखने  की  कोई  व्यवस्था

 कानूनी  नियंत्रण  काफी  नहीं  है  ;  हमारे  पास  नियंत्रण  के  आधिक  हथियार होने  चाहिएं

 ait  वह  आधिक  हथियार  यह  निगम  है  ।  इसलिए  are  है  कि  माननीय  श्री  डांडेकर  इस

 mt  को  इस  रूप  में  देखेंगे  कौर  इसे  कोई  राक्षस  नहीं  समझेंगे  जो  व्यापारियों

 गलने जा  रहा  है  ।  कुछ  लोग  यह  सोचने  की  गलती  करते  हैं  कि  लोग  व्यापार के  fi

 हैं  लेकिन  सच  तो  यह  है  कि  व्यापार  लोगों  के  लिए है  ।  विभिन्न  हितों  की  रक्षा  ae

 ar  उसके  लिए  सन्तुलित  दृष्टिकोण  जरूरी  है  ।  स्वतंत्र  पार्टी  एकतरफा  बात  सोचती  है

 इसीलिए
 उसकी  नीति  में  विरोधाभास  कौर  विषमताएं  हैं  ।

 क
 ्

 जब  ae  खाद्यान्न  निगम  को  शहनाज  के  व्यापार  में  सर्वोपरि  स्थान  प्राप्त  नहीं  होता

 वह  हमारी  को  लागू  नहीं  कर  सकेगा  ।  विधेयक  में  केवल  खाद्यान्न  निगम  बना

 ब्यान है  ।
 उसे  कौन  सी

 शक्तियां  दी  जानी  चाहिएं  atk  दी  जा  सकती  उसकी
 व्यवस्था  ra  कानूनों  में  है

 |
 के  समाहार  या  उसे  लाने  ले  जाने का  एकाधिकार न्य

 कानूनों के  तगत  दिया  जा  सकता मै  ।  संसद  ने
 गर  स  दिए  हैं  ग्रा

 वह  उनका
 उपयोग

 कर  रही  >
 क

 ्
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 खाद्य  निगम  विधेयक
 re

 1००

 द  उसी  दृष्टिकोण  से  हमें  यह  भी  देखना  है  कि  यह  निगम  न  केवल  किसानों  का  ब

 उपभोक्ताओं  का  भी  मित्र  हो  और  उन  दोनों  की  भलाई  के  लिए  काम  ऐसा  वातावरण
 .

 नहीं  बनना  चाहिए--जैसा  कि  श्रीनिवास  राशन  के  दिनों  में  gar  at—far  निगम

 किसानों  के  दमन  के  लिए  ही  बना  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  निगम  इसढंग  से  काम  करे

 ह

 ae

 _

 महसुस  करेंगे  कि  यह  निगम  बेकार  का  शक्तिहीन  संगठन  नहीं  होगा  |  इसके  पास

 शक्तियां  होंगी  कौर  यह  विभिन्न  स्थितियों  से  निपट  सकेगा |

 एक  प्रश्न  यह  भी  है  कि  निगम  को  एकाधिकार  दिया  जाय  या  कि  व्यापारी  भी
 ह

 ह  क  a

 करते  रहें  ।  इस  सम्बन्ध में  में  कोई  राय  नहीं  देना  चाहता ।  यह  तो  इस

 ह

 डी 3  हमें  इस  बात  के  लिए  मजबूर  कर  दिया  कि  समाहार  का  एकाधिकार  fara  के  हाथ

 तो  में  सभा  को  विश्वास  दिलाता  हुं  कि  सरकार  उसमें  fara  नहीं  ।  इस  लिए  यह  ज

 कि
 सरकार  के  पास  समुचित  शासन  तंत्र  हो  जिसका  वह  समय  पर  उपयोग  कर

 सके
 रए

 निगम  का  समुचित  रूप  से  संगठन  हो  जाय  तो  उस  के  बाद  सोचेंगे  कि  गर-र  rene

 व्यापार  को  हाथ  में  लेना  चाहिए  या  नहीं  लेकिन  संगठन  के  बिना  हम  स्थापित =

 को  छिन्न  भिन्न  नहीं  कर  संकते  ।

 मुझे  किसी  विचारधारा  से  कोई  वास्ता  मैं  तो  इस  चिंता  में  हूं  कि
 प

 त  हों  ।  हमें  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  अपनाना  नारे  या  विचारधाराएं  मि देख

 सलिए  हमें  उचित  तैयारी  किए  बिना  राज्य  व्यापार  इरादी  प्रारंभ  नहीं  करना  है
 क

 संस्थिति  में  प्र सफलता  निश्चित  है  ।  हमें  मह  देखना  है  कि  खाद्यान्न  निगम  के  ब

 समाहार  का  एकाधिकार  अपने  हाथ  में  ले  सकते  हैं  या  नहीं  ।  लेकिन  ऐसा  करना

 ह  त

 को  गले  लगाना  होगा  |  हमें  धीरे  धीरे  उस  उद्देश्य  की  रोक  बढ़ना  भ्रपने

 स  गठित  wk  मजबूत  बनाना  हू  जिस  से  कि  हम  कठिन  से  कठिन  स्थिति  से  निबट  सके

 कुछ  लोग  पुछते  हैं  कि  इस  सारे  मामले  में  गैर-सरकारी  व्यापारियों  का  क्या

 होगा  |  वह  इस  बात  पर  निभंर  होगा  कि  अन्तरिम  काल  बसे  काम  करते  हैं  ।

 कोई  धमकी  नहीं  इस  आवश्यकता  को  देखते  हुए  ही  यह  बिल  लाया  गया  ह  ।  यह  ठी

 कि  यह  बहुत  पहले  जाना  चाहिए  था  लेकिन  हर  व्यक्ति  अ्रपने  झ्रनुभव  से  सीखता  है  ।
 2  | इसी  इ

 रष्टिकोण  से  हमें  देखना  है  कि  निगम  के  कार्य
 को

 कैसे  सफल  बनाया
 जा

 सकता मैं
 ने  जानबूझ  कर  यह  कहा  है--भ्रमर  विधेयक  में  व्यवस्था  की  है  कि  यह  fi

 वाणिज्यिक  संगठन न  के  रूप  में  काय  करे  ।  कारण  यह  है  कि  यदि  यह  सरकारी  नियमों

 बध  जायगा  तो  अपने  उद्देश्यों  में  सफल  नहीं  होगा  |  हम  चाहते  हैं  कि  प्रारंभ  से  ही  यह
 सा

 इस  ढंग
 से  संगठित  हो  कि  वह  अपने  काम  में  सफल  हो  सके  ।

 हम  विभिन्न  प्रकार  के  अधिकारियों  की  भरती  भी  इसी  दृष्टिकोण  से  कर
 रहे  हैं

 इसीलिए  किसी  सरकारी  अधिकारी  को  निगम  का  अध्यक्ष  नहीं  बनाया है  ।
 एक  युवक

 क

 जो  किसी बैंक  का  सफल  संचालक  रह  चुका  है  इस  पद  के  लिए  चुना  गया  है  |  जब

 अन्य  द  पर  नियुक्तियां  करेंगे  तो  यह  देखेंगे  कि  उम्मीदवारों  में  वाणिज्यिक  संस्था  में  काम

 करने  केवल  योग्यता  ं  देखी
 की

 योग्यता  या  नही ं।

 जायगी  1
 इस

 ve से  बड़ी  श् च्त्ठ  शर सुप् रात  की  गई है  ।  हम  चाहते  है ंकि  निगम  का  बचा
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 Food  rations  छिप  ber  21,  1964

 ee
 थ

 tar  हो
 उस  में  वाणिज्यिक  दृष्ट  =  कार्यकुशलता  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम

 कलकत्ता
 की 3 _

 तीय  प्रबन्ध  संस्था  से  सलाह  ले  रहे  हैं  ।  इसलिए  मैं  सभा  को  विश्वास  तता हू

 ि के  निगम  ऐसी  संस्था  नहीं  होगी  जिसमें  सैकड़ों  अफ़सर  केवल  वेतन  पाने  के
 लि

 ए  ही  बठ

 an

 i
 द  क

 vac  हूं  कि
 निगम  को  वाणिज्यिक  संस्थानों  की  कसौटी  पर  ही  राका

 जाय  28 ह  कि  इसे  कुशल  वाणिज्यिक  संस्था
 बनाना  संभव  हू  ।  आशा  है  कि  हमें

 a
 फलता  मिलेगी  ।

 कि

 यहं  प्रश्न  gor  गया  कि  यदि  निगम  वाणिज्यिक  संस्था  बना  तो  क्या  वह  मुन

 कमाने के के  लिए  है
 ।

 मैं  यह  नहीं  कहुंगा  कि  निगम  मुनाफा  कमाने के  लिए  है  ले
 ि कन

 मुनाफा  श्राम  व्यापारियों को  होता  है  वसा  ही  इस
 निगम  को  भी  होगा

 ।
 ant  उत्पादकों

 कौर  उपभोक्ताओं  दोनों के  लिए  मूल्य  निर्धारित  कर  दिए  हैं  ।  यदि  व्यापारी  निर्धारित  उपभोक्त

 लय  पर  बेच  कर  मनाया  कमा  सकते  हैं  तो  निगम  के  लिए  भी  मुनाफ  की  गंजाइश  है  |

 nfs  वह  ऐसा  कर  सके  तो  बड़ी  अच्छी  बात  होगी  ।  आजकल  व्यापारी  शिकायत  करते  है

 जो  उपभोक्ता  मलय  निर्धारित  किए  गए  हें  ,  उन  से  उन्हें  कोई  सराफा  नहीं  होता

 लेकिन  उस  का  कारण  यह  हें  कि  उन्हें  25  से  100  प्रतिशत  तक  मुनाफा  कमाने  की  आदत

 _  पड़ी  हुई  है  ।  लेकिन  निगम  यह  प्रमाणित  कर  देगा  कि  निर्धारित  मूल्यों
 पर  बेच  कर

 समूची

 नाफा  कमाया  जा  सकता  है  ।

 विधेयक  में  एकाधिकार  की  व्यवस्था  नहीं  की  जरूरत  होगी  तो  सरकार  निगम

 गो  एकाधिकार  दे  देगी  ।  वह  तो  अत्यावश्यक  पण्य  अधिनियम  या  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों
 अन्तर्गत  दिया  जा  सकता  है  ।  आशा  है  कि  इस  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  लेकिन

 पिछले

 कुछ
 वर्षों से  जो  wr  हो  रहा  है  उसे  देखते  हुए  एसा  लगता  है  कि  इन  कानूनों  का  प्र

 रख  दीं  किया  जायगा  तो  व्यापार  पर  नियंत्रण  करना  संभव  नहीं  होगा  ।

 अ्रनाज  लाने  ले  जाने  राम्बत्धी  नीति  की  झ्रालोचना  की  गयी  है  लेकिन जब  तक
 इ

 र  प्रतिबन्ध नहीं  कीमतें  बढ़ती  ही  रही  हैं  ।  केरल  में  चावल  की  कीमत  60  रु०

 feaz  को  were  111  यो  120
 रुपये  तक  गयी  है

 ।  ऐसी
 बातों

 की
 इजाजत  नहीं  दी  जा

 हि  प  by
 bald

 छ
 एकाधिकार  के  प्रश्न  को  किसी  विशेष  विचाराधारा  के  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखा जा  रहा

 बल्कि  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  अ्रपनाया  जा  रहा  है  ।  यदि  निगम  को  एकाधिकार  या  विशेष

 शक्तियां  देने  की  जरूरत  पड़ी
 तो

 सरकार  को  उसमें  कोई  झिझक  नहीं  होगी  ।

 मद्रास  में  निगम  का  प्रधान  कार्यालय  बनाने  का  निर्णय  सुविधा  को  देखते  हुए
 ह ma  है  ।  निगम  को  सब  से  शरीक  खरीद  या  वसूली  चावल  की  करनी  पड़ेगी  ।  इसे  अधिकतर

 ag  शौर  चावल  से  ही  वास्ता  पड़ेगा
 ।
 गेहूं  लेने  की  जरूरत  शायद  न  पड़े  क्योंकि  45  लाख

 टन
 गेहूं

 तो
 बाहर  से  मंगाया  जा  रहा  है

 ।
 उससे  हमारा  काम  चल  जाना  चाहिए  ।  लेकि

 SSIES  रय  ताए

 ए

 बया

 ह
 पंज  द

 प्रदेश  झर  उड़ीसा  ।  agra  में  प्रधान  कार्यालय  होने  से  चावल  खरीदने  कौर  उसे  जरूरत

 हे

 बर

 द

 हग

 हगना  हती

 अपि  फिका  हत

 दक

 प्रौर किसी  विचार
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 राज्य  सरकारों  के  सहयोग  के  बिना  निगम  का  काम  सफल  नहीं  हो  सकता  |  नेक t

 ो राजर  पत्रकारों  को  प्रतिनिधित्व  देने  से  उन  में  संघ  की  संभावना  इसलिए  निगम

 द

 तक  ही  सीमित  रखा  गया  है  ।  जरूरत  पड़ने  पर  निगम की  शाखाएं  कुछ  क्षेत्र

 राज्यों
 में  ही  ana हूँ

 ।
 वहां  पर  राज्य  सरकारें भी  अपने  प्रतिनिधि भेज  सकता oe

 हैं  ।  यदि  कोई  राज्य  सरकार  अपना  खाद्यान्न  निगम  बनाना तो  उस  के  far

 पा  कर  दी  गधी  है  ।  लेकिन  वह  भारत  खाद्य-निगम  ar  सहायक  निगम  ही
 दा

 ।

 हि  मुझे इस  बात  में  सन्देह  नहीं  दिखाई देता  कि  राज्य  सहयोग  देंगे  aren है  कि

 न  केवल  are  राज्य  बल्कि  सारे  देश  के  हित  में  सहयोग  करेंगी  |  द
 ्

 क  हां  अनाज  की  वसूली  करने  की  समानांतर  एजेंसियों  की  बात  का  सम्बन्ध
 राज्य  सरकारों  द्वारा  वसूली  तो  एक  wafer  कदम  है  ।  निगम  के  बन  जाने  के  बाद

 की
 वसूली  का  अधिकार  केवल  उसे  ही  होगा

 ।
 राज्य  के  वसूली  संगठन  उसी  में  मिला

 दिए  जायेंगे  ।

 क  हां  तक  विधेयक  को  परिचालित  करने  या  उसे  प्रवर  समिति  को  aia  सम्बन्धी

 ह

 |  का  सम्बन्ध  उनसे  कोई  लाभ

 ह  होगा प्रँ बाद में अर  लिए मैं उन्हें सः

 कार

 na |  विच  । के  लिए  तै  र
 नहीं हूं  wea  संशोधनों पर

 दिय  प्रश्न  यह  है
 अध्यक्ष  म

 f  irs
 उस

 पर  जनमत  जानते  के  लिए
 किया  जाय  11.0  20  rat

 1965  तक

 WT FAT I

 किः
 गह

 सभा
 में

 सत  विभ
 राजन

 - The
 Lok  586९5  Divi

 st et  11,  विपक्ष में  8

 Ayes  हकीम  :  Noes  88
 .

 थ  क
 प्रस्ताव  स्वीकृत  | 1 झा

 |
 क

 The  motion  was  adopted.

 see  ate  arr
 विधेयक  गे एक

 HTC  PA  सोगे  जाते  काक्स  लिये

 रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ
 ।

 व

 tived
 ‘he  motion  to  refer  the  Bill  to  a  Select  Committee  ws

 put
 and

 nef

 भ्रघ्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  द

 कि  भ्र नाज  तथा  दूसरे  खाद्य  पदार्थों  के  ब्यापार
 के ऊ  लिये  खार  नगमों की  स्थापना  करने

 तथा  acararet 7 Gon wz  भानु वं धिक  विषयों  कदर बन्ध  में  व्यास  रने  वाले  विधेयक
 पर

 विचार  किया  जाय  द

 ताव  स्वीकृत
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 ं  थ

 |The
 fhe  motion

 was  adopted.

 थ कि  ae
 ड  2  fader  का  अंग  बने

 प्रस्ताव  ee

 a
 =  The  motion  was  dopted.

 खंड
 2

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 ।

 Clause  2  was  added  to  the  Bill.

 खंड  3,  4  श्र  5  faqan  में  जोड़  दिए  गए
 i

 Cl  use  3,  4  and  &  were  added.  to  the  Bill.

 खंड 6  )

 श्री  दौड़कर  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  11 प्रस्तुत करता  हूं

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Sir,  I  beg  to  move
 my

 amendment  N
 10.

 The

 A  rpose  of  my  amendment
 i is  that  in  Cl.  6  the

 words
 ‘public  interest

 d  be

 Fe

 placed  by  the  words  and  kisan  interests.’  An  express  provi  yn  for

 1e  protection  of  the  interests  of  the  kisans  is  necessary  and  hence  this  amet  \d-
 Ped,  There  should  be  representatives  of  kisans  on  the  Board  of  the  Corpo-

 ration.

 श्री  रंगा  :  यदि  सरकार  किसानों  को  विश्वास  दिलाना  चाहती  ह  कि  निगम  के  बनने

 सेਂ  उनके  हित  खतरे  में  नहीं  पड  जायेंगे  तो  उसे  यह  संशोधन  मान  लेना  चाहिए  |  सरकार  अपने

 जनसाधारण के  हितों  का  रक्षक  मानती  ह  तो  उसे  किसानों  के  हितों  का  विशेष  ध्यान  रखने  में  क

 आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 द
 इस  प्रश्न  पर  दूसरे  दृष्टिकोण  पर

 भी
 विचार  करना  चाहिए  |  उपभोक्ताओं  a

 किसानों--इन  तीनों  में  से  सबसे  अधिक  रक्षा  की  ज़रूरत  भी  किसानों  को  ही  है  ।  सरकार

 के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  तो  सदा  तत्पर  रहती  व्यापारी  हितों  की  रक्षा  स्वयं  कर  सकते

 हैं  ।  संशोधन  में  तो  केवल  इतना  कहा  गया  है  कि  निगम  के  संचालकों  को  कहा  जाय  कि  वें  काम  कर

 समय  विशेष  रूप  से  किसानों  के  हितों  का  ध्यान  रखें  ।  इसी  के  पर  सभी  दलों  ने  निगम  बनाने

 के  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  है  ।  यदि
 इस

 संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  किया  तो  हम  यही  कह  सकेंगे

 कि  निगम  उन  लोगों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  है
 जो

 किसानों  का  भला  नहीं  चाहते  बल्कि  उनका  दमन

 करना  चाहते  हैं  ।

 श्री  नम्बियार :  संशोधन  संख्या
 10  तो  ठीक  है  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  कौन है

 1%
 डर  है  कि  किसान  के  नाम  पर  जमींदारों  और  महारानियों  के  प्रतिनिधि  निगम  में  ले  लिए

 जाय
 i  ।

 हि
 र

 UES  SVAN  सीता

 कि
 इस  संशोधन  |

 न  किय
 पय  ।

 1.0
 श्री

 कृ  बक  के  थे  के
 हूँ  सिद्ध

 ही  बजाय
 शब्द रखा  जाय  |
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 21  964
 ee.  a

 खाद्य  निगम

 दश
 ्  घी  खाडिलकर :  शब्द  बहुत  व्यापक a  उसमें शामिल है

 ग्रोवर  उपभोक्ता  दोनों  wr  जाते  हैं  ।  इसलिए  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  किया 3  es

 चाहिए |

 श्री  इन्द्जीतलाल  मल्होत्रा  तथा  :  मैं  तो  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि

 हमें  मन्त्री  महोदय  को  ऐसा  जाहिर  करने  पर  मजबूर  नहीं  करना  चाहिए  कि  निगम  केवल  उपभोक्ताओं

 के
 हितों  में  ही  काम  करेगा  ale  उत्पादकों  तथा  किसानों  के  हितों  का

 ध्यान  नहीं  माननीय rat  को  चाहिए  कि  स्पष्ट  रूप  से  कह  दें  कि  निगम  न  केवल  उपभोक्ता  बल्कि
 उत्पादक  कौर  किसानों

 के  हितों  का  भी  ध्यान  रखेगा  ।

 श्री  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी
 )  :  मेरा  सुझाव  यह  है  कि

 के
 स्थान  पर  हि

 लिख  दिया  जाय  ।  उसमें  सारी  जनता  के  हित  श्री  जाते  हैं  ।

 श्री  सोनावने  :  हाज़िर  शब्द  की  परिभाषा  उच्च  न्य  त  ने  भिन्न  तरीके  से

 जिसमें  राज्य  या  सरकार  के  हित
 की

 बात  सर्वोपरि  है
 |

 इसका  म
 |

 स्पष्ट  रूप  से  यह  नहीं
 है  कि

 दकों के हित॑ के  हितोंਂ  की  रक्षा  की  जायगी  ।  लेकिन इस  सम्बन्ध  में  स्प  झप
 से
 व्यवस्था कर  दी  जानी

 y  |

 भी  चि०  सुब्रहमण्यम  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं
 कि

 षष्ठ  2,  पंक्ति  19
 में

 interestਂ

 क
 |  के  स्थान पर  interest  of  the  producer  and  consumerਂ

 तथा
 उपभोक्ता

 के
 was  53]

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 The  motion  was  adoptec

 कहे  द्वारा  संशोधन  रखया
 11  रखा  गया

 —

 No.  11  was  put  and  negativ  सिर

 Ea  प्रश्न यह  है  कि

 6,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 Oo

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ae

 a
 The  motion  was  ad

 opted

 खंड  6  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गय

 Clause  6,  a  amended  was  added  to  the  pill

 खंड  खण्ड

 गयी  विनती  मि  :  मैं  प्रिया  संशोधन  संख्या  12  dd  करता  हूं  ।

 FW  soar  ota  संख्या श्री  ट्रक  दास  मंत्री  मैं  अपना  सचित  लना  13  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  fo  बाठ  गांधी  :  मैं  aa  संशोधन  संख्या  14  प्रस्तुत  ह  ।
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 श्री
 ०  का०  भट्टाचार्य :  मैं  अपने  संशोधन  संख्या

 15
 16 प्रस्तुत करता  हूं

 |

 शो
 व०  qo

 गांधी
 नगर  इस  खण्ड  में  मेरा  संशोधन

 संचालकों में  से  2  पुरा  समय  काम  करने  वाले  हों  और  ऐसे  व्यक्ति  हों  जिन्हें  कम  से  कम  10  वर्ष

 अ्रनुभव  हो  ।  कौर  ये  संचालक  प्रबन्धक  संचालक  के  साथ  सहयोग  करके  काम  करें  जिससे एक  त्रिमूर्ति

 सी  हो  जाय  जो  प्रबन्ध  को  सम्भाल  ले  ।  इसलिए  विधेयक  में  विशेष  रूप  से  यह  व्यवस्था  कर  ढी  जानी

 _  चाहिए

 Shri  D.  D.  Mantri  (Bhir)  :  The  hon.  Minister  has  moved  an  amendment क
 to  Cl.  6  which  stipulates  that  the  Directors  would  function  keeping  in  view  th
 interests  of  both  consumers  and  producers.  It  would  be  better,  therefore

 if  three  representatives  each  of  producers  and  consumers  are  included  in  th

 Board  of  Directors.

 अघ्यक्ष  महोदय  :  तीन  उत्पादकों  के  एक  योजना  आयोग  का  दो  प्र्  ।

 Shri  D.  Mantri:  Yes,  Sir.  There  will  be  one  representative  from
 Planning  Commission  too.  This  is  because  that  Planning  Commission

 should  ः
 also  keep  in  touch  with  it  and  should  help  the  Corporation  in  other  matter

 The  producers  and  the  consumers  should  also  be  represented  in  it.

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  I  want  to  submit  that  if  the  word  ‘food’  includes

 meat,  fish,  egg,  etc.  then  I  have  no  objection.  But  if  ‘food’  means  foodgrains

 only  as  is  evident  from  the  Bill,  then  I  would  suggest  that  the  word  ‘food’should

 be  substituted  by  the  words  ‘agricultural  produce’  wherever  it  occurs.

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य :  खण्ड  7  में  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  ats  में  कोई  गैर-सरका

 व्यक्ति  होगा  भी  या  नहीं  ।  वास्तव  में  यदि  सरकार चाहे  तो  सारे  ही  सरकारी  व्यक्तियों का

 _  बना  सकती  इसीलिये  मैं  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  shall
 be  non-officialsਂ

 गैर-सरकारी  व्यक्ति  होंगेਂ  )  शब्द  जोड़  दिये  जायेंगे  ।  इस  प्रकार  संचालकों  की  te सख्या 6

 सरकारी  कौर  6  गैर-सरकारी  बराबर  हो  जायेगी  ।

 क  द
 इस  के  बाद  उपखण्ड  (3)  में  लिखा  है

 ra
 receive  such  salary  and  allowances  as  the  board  of

 t  16  approval  of  the  Central  Government  —

 वतन  कौर  भत्ता  मिलेगा  जो  संचालक-मण्डल केन्द्रीय  की  स्वीकृति से  नियत

 करे  )

 मैं  इस  में  निम्नलिखित  शब्द  जोड़  कर  इसे  स्पष्ट  करवाना  चाहता  हूं
 :

 ह ‘and  shall  be  subject  to  such  terms  and  conditions  of

 उन  पर  वही  सेवा  की  शर्तें  लागू  होंगीਂ  है

 Shri  Tulsidas  Jadhav  (Nanded)  :  Sir,  I  support  the  amenc  ments
 oved  by  Shri  Bibhuti  Mishra  and  Shri  Dwarka  Das  Mantri.  The  fooc  21
 ction  would  not  increase  if  there  will  be  no  representatives  of  food  prod  ers

 vould,  therefore,  submit  that  there  should  at  least  three  representativ  ५  of
 1000  |  producers  in  order  to  safeguard  the  interests  of  rural  folk.

 मी  सोनावने
 :

 मैं
 श्री  मंत्री  के  संशोधन  का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  gar  पौर

 इस  बात
 पर  बल  देना  चाहता  हूं  कि  उत्पादकों

 को  प्रतिनिधित्व  मिलना  क्यों  संचालक

 थ
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 0  1886  )  खास  निगम
 विधेयक

 =  eat  का  एक  भी  प्रतिनिधि  नहीं है  ।  उनकी  मा  काए  सते  र  बने
 के

 कोई  होना  चाहिये  ।  मंत्री  महोदय  को  यह  संशोधन  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 Shri  Patil  Sir,  as  regards  amendment  No.  12  by  Shri  Bibhuti मि
 Mishra  I  would  like  to  point  out  that  the  words  ‘agricultural  produce
 be  substituted  in  the  preamble  of  the  Bill.  anne

 श्री
 casita

 लाल
 मल्होत्रा

 :  मैं  श्री  मंत्री  के  संशोधन  का  समान  करता  हूं
 ।

 किर  नों  कौर

 उत्पादकों के  दृष्टिकोण को  उचित  प्रतिनिधित्व मिलना  बहुत  जरूरी  है  |

 श्री  रंगा
 :

 मैं  इस  बात  का  सेन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  भ्र पर्याप्त  उपबन्ध  में  भी  उत

 प्रतिनिधित्व मिलना  चाहिये  ।

 श्री  चीं  सुब्रहमण्यम :
 संचालकों को  बिना  किसी  योग्यता के  रखने

 का
 प्रस्ताव

 सरकार  ने  इस  ह्  से  नहीं  रखा  है  कि  उत्पादकों  या  wea  हितों  को  प्रतिनिधित्व  न  दिया  जाये
 ।

 वे  इसे  इसलिये  ऐसा  रखना  चाहते  हैं  जिस  से  कि  सभी  हितों  को  प्रतिनिधित्व  मिल  सके
 ।

 मैं  यह
 ग्रा श्वा सन दे  सकता हूं

 कि  सभी  हितों  को  उचित
 प्रतिनिधित्व  दिया  हम  इस  बा

 रमें
 कोई  बन्धन  नहीं  लगाना  चाहते  ।  मुझे  श्रोता है  कि  मेरे  इस  श्रीनिवासन  को  ध्यान  में

 रख

 कि  उत्पादकों को  उचित  प्रतिनिधित्व  मिलेगा  वे  इस  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं  करेंगे
 ।

 इसी  प्रकार  यह  भी  आवश्यक  नहीं  है  कि  ये  छहों  गैर-सरकारी  व्यक्ति हों  ।  हमें  स्टेट  as

 किसी  वन्य  संगठन  से  भी  किसी  को  लाना  पड़  सकता  जो  सरकारी  व्यक्ति  होगा  ।  मैंने

 पहले
 बताया

 गैर-सरकारी  व्यक्ति  भी  होंगे  कौर  उत्पादकों के  प्रतिनिधि  भी  ।  सभी  बात  का  ध्यान
 वा  जायेगा A

 पौ  उन  पर  वही  सेवा  की  शर्तें  लागू  होंगी  ।”  इस  संशोधन  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहत

 कि
 उप-खण्ड  (4)  हमने  इसका  उपबन्ध किया  हुआ  है  ।

 मैंने
 यह  नहीं  कहा  है  कि  पूरे  समय  थ  करने  वाले  संचालक नहीं  होंगे  ।

 मम  में
 पूरे  समय  कार्य  करने  वाले  संचालक  रखने  का  मुझे  श्रनभव है  ।  इसलिये  उस  के  १

 घरा
 म॑  बाद  में  इस  पर  निर्णय  करूंगा  ।  परन्तु  पूरे  समय  करने  वाले  संचालक  रखने  में

 क

 क  मैं  श्री.गांधी  की  बात  जरूर  याद  रखेगा  ।

 इसलिये  मेरा  यह  नम्बर  निवेदन  है  कि  इन  में  से  कोई  भी  संशोधन  आवश्यक  नहीं

 हुए ः अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  12  से  16
 मतदान  के  लिये  रखे  गये  परं

 Amendments  Nos,  12  to  16  were  put  and  negatived

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खण्ड  7  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 खण्ड  7  (aque  सें  जोड़  दिय

 Clause  7  was  A  Bill
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 खण्ड  के  पद  के  लिये  झन हं ता

 श्री  च०  का
 ०

 भट्टाचार्य  खण्ड
 8

 में  यह  लिखा  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  केन्द्रीय
 रकार की

 ही  कदाचार का  दोषी  हो  ।  कदाचार के  का  उपबन्ध  कई  कानूनों
 श्र

 समझता  हूं  कि  संविधान  में  भी  है  ।  परन्तु  वहां  इस  के  साथ  कोई  शर्तें  नहीं  लगाई  क्या  इस

 बात  का  निणंय  केन्द्रीय  सरकार  करेगी  कि  क्या  कदाचार  है  शर  क्या  नहीं  है  ।

 का
 fora  करना  न्यायालय  का  काम  है  ।

 द

 क  mera  महोदय
 :  न्यायालय को  किसी  को  बताना  तो  पड़ता  है  ।  बाद  में  वे  यह

 क  z  सकते  हैं
 ह  कोई  व्यक्ति  कदाचार  का  दोषी  है  या  नहीं

 vende as

 का ०  भट्टाचार्य  :  सभी  कानूनों में

 प्रत्यक्ष  महोदय :  वहां  भी  नियुक्ति  करने  वाले  अधिकारी  के  हाथ  होता  है  ।

 श्री च०  का०  भट्टाचार्य
 सरकार  की  राय  मेंਂ  area  लि

 हुए  हैं
 ।

 ft
 _..  डा०

 सा०  श्री०  मेरा  यह  सुझाव है  कि '
 sre  सरकार  भी

 em

 चार  सम्बन्धी  कोई  पप  शब्द  रख  दिये  जायें  |

 क  श्री  कृ०  चे  mal  :  मूल  धारणा  गौण  धारणा  नहीं

 चार  स्वयं  सिद्ध  है  ।  इसमें  सरकार  की  राय  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  किसी  को  तो  निर्णय  करना  ही  होगा  राय  देनी  होगा

 व्यक्ति  राजनैतिक  भ्रपराध  का  दोषी  पाया  जाता  तो  क्या यह  कदाचार है  ही  नही ं।

 की  जाती है तो  हम  सब  ने  कदाचार  का  पाप  किया  है  ।  सब  कानूनों  में  यही  शब्द

 रे  विचार  में  यह  रहनी  चाहिये  ।

 महोदय  :  प्रश्न यह  है
 ह

 Sea

 का

 सभ

 उन

 प्रस्ताव  स्वीडन  eet

 The  motion  was
 adoptnd

 खण्ड  8  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ।
 a4  a

 Clause  8  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  को  पदच्युति  ate  पदत्याग  थ
 ही

 weed:  मैं  झपना  संशोधन  संख्या
 18  श्र  19 प्रस्तुत करता  | रि

 धारा
 8

 यहां  बाप  देखेंगे  कि  संचालक  मण्डल  किसी  संचालक  को  हटा  सकता  यदि उस  पर  ost
 उल्लिखित

 कोई  श्रेष्ठता  लागू  होती  है  या  होती  हो
 ।

 इस  के  स्थान  पर  मैंने  यह  सुझाव  दिया  है
 कि  उस

 के
 बारे

 में  यह  समझ  लिया  जायेगा  कि  उस  ने  पद  खाली  कर  दिया  है  ।  इस  में  संचालक मंडल  की  इ
 इच्छा

 छोड़  दिया  गया  हैँ
 कि

 यदि  कोई  व्यक्ति  धारा  के  अन्तर्गत  कदाचार  का  दोषी  भी  हो
 पे

 को तो
 भी
 संचालक

 मंडल  को  धारा  के  श्रन्तगंत  उसे  रखने  की  छूट  होगी  ।  संचालक  मंड  :

 यह  छूट
 हसी  हर

 इस  से
 प्रबन्ध

 संचालक  दूसरे  संचालकों  के  बीच  भेद-भाव हो
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 जायेगा  या  amt  9(1)  को  पढ़ें  तो  आप  sa  कि  प्रबन्ध oa  संचालक  चाहे  उनहें  भी  हो  जाये  तो  भी

 यदि  केन्द्र  य
 सरकार  चाहे  तो  उसे  रख  सकती  है  ।

 maa  महोदय
 प्रबन्ध  संचालक

 भी  तो  एक  संचालक  होता

 ह
 ..  श्री  च०  का०  उन्हों  ने  यहां  विभेद  किया  है  ।

 द

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  दूसरे  मामले  में  यदि  वे  हटाना  चाहें तो  स्पष्

 पिसता  सगी

 gt

 थ्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इन  शअनहंताओं के बिना के  बिना
 उसे  हवा  ना  सकत

 श्री
 च०  का०  भट्टाचार्य :  इस  में  प्रबन्ध  संचालक  को

 नाक

 ।
 इसी  कारण

 यह  संशोधन  दिया  है  ।

 ्
 अन्य  ग्रानुषंगिक  परिवर्तन भी  कर  दिये  जायें  ॥

 Shri  D.  D.  Mantri:  The  intention  behind  my  amendm¢
 is  that  the

 ector  should  not  have  any  such  interest  in  the  matter of  contract  or  transport
 may  enable  him  to  take  undue  advantage  from  the C Co

 de  so  he  may  be  removed.

 and  if  he

 शो  चि०  सुब्रह्मण्यम :  शुद्धि-पत्र  के  शभ्रनुसार

 हटा  दिया गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  तो

 शायद  श्री  भट्टाचार्य
 संशोधन  पर  आग्रह द  net  at

 t a च०  क्या  भट्टा चा यें  :  मण्डल  को  अ्रपराधी को  रखने  की को  we  सो  फिर
 बनी  रहती

 थी  द्वारका दास  मंत्री  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  20 प्रस्तुत करता  हूं

 Secondly  according
 to  clause  12

 Corporation
 has  been  empowe  red to

 nominate  or  appoint  its  employees.  The  intention  of  the  second  part  of  my
 la~ nendment is  that  the  director  should  not  be  allowed  to  appoint  his  own

 O- ions  inthe  Corporation,  And  if  his  relations  are  employed  in  the  Cor
 ration  he  should  not  be  allowed  to  continue  as  director.

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  मुझे  खेद  है  कि  ये  संशोधन  अनावश्यक  हैं  ।  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं z
 a  तन्यਂ  शब्द  नहीं  है  धारा  8  के  भ्रन्तर्गत  यदि  कोई  व्यक्ति  दोषी  पाया  गया  तो  वह  भ्र नहें  हो  जायेगा

 ।

 सलिये  संचालक  मण्डल  को  कोई  छूट  नहीं  होगी  ।  एक  बार  उनके  ध्यान  में  कराने  पर  उन्हें  उसे  पद

 से  हटाना  पड़ेगा  ।  धारा  9  में  यह  उपबन्ध है  ।

 चल  काठ  भट्टाचार्य  :  इसी  कारण तो  पद  अपने  आप  खाली  हो  जाना  चाहिये
 ।

 महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  19

 हत सत दागे  करण  रसे  भग
 सोर  झस्चोचत हुए ॥  थ

 काह  दादाजी  एरा
 18,  19  and  20  were  put  and  negatived
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 भ्रष् यक्ष
 महोदय :

 प्रशन  यह

 खण्ड  9  विधेयक  का  ने  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 ह  The  motion  was
 a
 \dopted.

 9
 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  9  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  10  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।
 थ

 Clause  10  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  समिति

 ग ae
 ato  ato  सारे

 :
 मैं  संशोधन  संख्या  23  प्रस्तुत करता  हूं

 ।
 यदि

 पुरा  का  पुरा  नौकरशाही  हो  जाये तो  कम  से  कम  सलाहकार  मंडल  उत्पादकों

 गोरखाओं प
 का  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिये  जिस  से  उचित  सलाह  मिल

 सके

 श्री दे०  शि०  पाटिल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 पृष्ठ  5,  पंक्ति  में
 “7116  Government  mayਂ  '  के  बाद

 लिखित  रखा  जाय  consultation  with  the  Corporationਂ  के
 क

 परामर्श  (21)

 It  provides  that  the  Advisory  Committee  shall  advise  the  Gove  ment  and

 the  Corporation  whenever  asked  to  do  so  and  that  the  expenses  in  relation  to  the
 Therefore  प  tate dvisory  Committees  shall  be  met  by  the  Corporation.

 Government  should  appoint  this  committee  in  consultation  with  the  Cor  ora-
 (10011.  This  is  a  very  important  amendment.

 मैं  संशोधन  संख्या  25  भी  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 Shri  Tulshidas  Jadhav:  1  support  the  amendment  Nos.  22  and  23  moved

 by  Shri  D.  5.  Patil  and  Shri  S.  5.  More  which  seek  to  include  such  persons  in

 the  Advisory  Committees  as  represent  the  interests  of  producers  and  consu-
 mers.  Hon.  Minister  has  stated  just  now  in  reply  to  Shri  Dwarka  Das  Mantri’s
 amendment  that  he  would  keep  that  in  mind  but  it  need  not  be  inserted  in  the
 Bill.  While  supporting  the  amendment  Nos.  22  and  23  I  would  like  to  state
 that  whenever  any  committee  is  constituted,  whether  in  Parliament  or  in  an

 Assembly,  nobody  cares  as  to  what  the  Minister  has  said  but  the  people  go  by
 the  wording  of  the  law.  If  the  Minister  says  something  in  the  House  and  it  is
 not  included  in  the  law  nobody  is  bound  by  that.  Therefore  it  is  essential
 that  whenever  an  Act  is  enacted  it  should  be  Properly  worded  only  then  the
 law  makers  are  bound  by  that.

 Further,  Ministers  could  be  re  placed  and  his  successor  might  not  honout

 his
 words.  every  law  should  be  clearly  enacted.

 Recently  we  have  seen  the  judgement  given  by  the  Su  preme  Court
 1  the

 case  of  U.P.  legislature  vs.  Allahabad  High  Court.  While  deliv  their
 judger  nent  they  did  not  bother  about  what  the  framer  of  the  Constitution  Dr.

 Ambed
 Kat  had  said  in  the  Constituent  Assembly  regarding  the  relevant  sections.
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 They
 y  gave  their  judgement  on  the  basis  of  the  written  Articles  of  th  Ci  onsti-

 (011.  I  would,  therefore,  suggest
 that  the  hon.  Minister  should  accept  the

 mendment  of  Shri  S.  S.  More in  order  to  make  11  more  lucid.

 meat  महोदय  :  न्यायाधीश  राजनीतिज्ञों की  अपेक्षा  कम  गलती  करते  हैं  ।

 Shri  Tulshidas  Jadhav  That  is  why  I  want  the  Minister  to  acce  the
 amendment  so  that  his  successor  may  not  backout

 Mr.  Speaker :  The  present  Food  Minister  will  not  leave  hi  but  if

 Somebody  replaces  him  he  would  keep  his  assurance.  After  all  the  surances

 given  in  the  House  are  Government  assurances  and  there  is  the  Assurances
 -~ommittee.  Therefore  these  could  not  be  ignored  ?

 श्री  सोनावने
 :  श्रीमती  माननीय  मंत्री ने  खंड  3  में  जो  संशोधन  स्वीकार  कि

 me देखते  श्री  मोरे  का  संशोधन  भी  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 श्री  fro  सुब्रहमण्यम  :  मैं  संशोधन  संख्या  21  को  स्वीकार करता  हूं  ।  द

 संशोधन  22  के  बारे में  जिस  में  ate  उपभोक्ताओं  के  हित का

 निमित्त करने  वाले  व्यक्तिਂ  रखने  के  लिये  गया  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  सलाहकार

 समिति  प्रविधिक  जैसे  कौन  से  रसायन  का  प्रयोग  किया  जाये  इत्यादि  के  लिये  हो  स  ी  है  ।

 सलाहकार  समितियां  विभिन्न  कामों  के  लिये  होती  हैं  ।  श्राप  किसी  वैज्ञानिक  समिति  में  उत्पादकों

 र  उपभोक्ताओं  का  हित  नहीं  रख  सकते  ।  जब  कभी  उनके  हित  का  सवाल  होता  है  तो  उसका

 गान  रखा  जाता है  ।  परन्तु  इसका  मतलब यह  नहीं  कि  प्रत्येक  सलाहकार  समिति  में  उन्हें  रखा
 ।  मैं

 इसे  स्वीकार करने  के  लिये  तैयार नहीं  हूं  ।

 पक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 5,  पंक्ति  6,--

 Government  may
 ”

 ||  निम्नलिखित  रखा

 ultation  with  the  Cor
 के  परामर्श  (21)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु

 The  motion  was  adopted

 अध्यक्ष  दय  द्वारा  संशोधन  संख्या  23  मोर  25  म
 लिय  रखे  गय  कौर

 स्वीकृत हुए  ।
 ao

 Amendm  ts  Nos.  23  and  25  were  p  avid  negatived

 अ्रच्यक्ष  य  प्रश्न यह  है

 हि  11,  संशोधित रूप  विधेयक  का  अंग  |

 द
 प्रस्ताव  रवी कृत

 The  motion  wa  adopted

 खंड  11,  संशोधित रूप  वच  यव  दिया  गया

 Clause  II,  as

 समावार  wishSaeee

 to  the  Bill
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 faqaa  में  ah  दिया  गया  ।

 Clause  12  was  added  tx
 the  Bill

 स्व
 >

 पड
 13--  क

 श्री नारायण  दाण्डेकर  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 पंक्ति (1  पृष्ठ

 त  में  निम्नर्लि  थ  rs  दिया

 *  but  on  a  monopoly
 basis

 ह

 एकाधिकार के  कवर
 नहीं

 1]

 (2)

 ee

 पंक्ति  3,

 at
 खाद्य ए

 (2
 के  बाद  निम्नलिखित रख  दिया

 t  on  a  monopo  basis

 द  एकाधिकार  के  झरा  क पर
 नहीं

 1”  ]

 (3  6  पंक्ति

 निम्नलिखित जोड़  दिया  मा

 ‘‘but  not  on  a  monopoly  basis

 क |
 i

 परन्तु  एकाधिकार  के  आधार पर  नहीं

 |  यक  पर  सामान्य  वाद-विवाद  के  समय जो  कुछ  कह  चका  हूं  उसके  अतिरिक्त  केवल

 इसक  इना  चाहता  हूं  कि  यह  सरकार  के  इरादे  को  स्पष्ट
 करने  के  लिये  है  चूंकि  सरकार  का

 भी  एकाधिकार देने  का  नहीं  है  इसीलिये मैंने  ये  संशोधन रखे  हैं  ।

 श्री  झा०  शा०  मोरे  :  मैं  संशोधन  संख्या  32  पेश  करता  हं

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  27
 पेश  करता

 श्री चि०  सुब्रह्मण्यम :  यह
 तो  संशोधन  संख्या

 12
 के

 रु
 में

 पहले  ही  स्वीकृत  हो  चका

 है  ।  यह  आनुषंगिक  है  ।
 विवि

 ..........
 अध्यक्ष  महोदय  :  तब  तो  यह  अवरुद्ध है  ।

 श्री z °  fro  पाटिल  मैं  संशोधन  संख्या  26  पेश  करता हूं  ।

 Shri  D.  5.  Patil  :  My  amendment  No.  26  is  to
 clause  13  which  lates  to

 fu  ctions  of  the  Corporation.  During  the  last  session  in  the  cour  of  the

 debate  in  the  House
 on  the  motion  regarding  food  policy  which  was 2  re ic opted  it

 ndment was  decided  to  give  incentive  price  to  farmers.  I  have  brought  this  arr

 suance
 of  that. in p

 o  the  farmers  at  the  time  of  harvest.
 It  has  been  the  policy  of  the

 Government
 to  |  re  price

 suppor  But  the  prices  fixec  re  very.
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 0

 low  a  1  the  farmer  could  not  eet even the  cost  of  production  31.0  the  se  rates.

 Ther  ore  purchases  should  be  made  by  the  Corporation  at  incentive
 prices

 थ्री  शे  1-11 6५  मोर :  प्रनाज  का  उत्पादन  बढ़ाना  निगम  का  एक  बड़ा  जरूरी  काम  है  ।

 ऐसे  तरीकों  से  जो  यह  उचित  समझेਂ  ये  शब्द  बड़े  ग्र स्पष्ट हैं  ।  मैंने  उन्हें  निश्चित  तौर
 a

 oe

 दिया है  ।
 क

 श्री  हिम्मतसिहका  :  खंड  13  में  निगम  के  कृत्य  बतायें  गये  हैं  ।  इसमें  यह  बताने  जरूरत

 हीं  है  कि  करप  सस्ती  दर  पर  किया  जाये  या  ऊंची  दर  पर  ।

 ह  मैं  भी
 इस  सुझाव का  समर्थन  करता  हूं  कि  निगम  को  ग्र नाज़  का  उत्पादन  बढ़ाने की  AY

 ध्यान  देना  चाहिये  ।
 भ्राखिर

 सारी
 कठिनाई

 तो
 उत्पादन  कम  होने  के  कारण ही

 द  Shri  Bibhuti  Mishra  :  My  amendment  No.  is  33.  I  have  suggeste  that
 t

 page  6,  after  the  word  insert  the  words  ‘‘oil  mills’  etc.
 yherever  it  occurs.  If  you  do  not  consider  jute  mill  as  a  processing  industry

 then  the  amendment  regarding  oil  mills  may  be  accepted  as  it  is  a  processir  4
 industry.

 श्री  सोनावने  :  मैं  श्री
 दे०  शि०

 पाटिल  द्वारा  प्रस्तुत  प्रोत्साहन मूल्य  संबंधी  संशोधन
 संख्या

 26  का  समर्थन  करता हूं  ।  खाद्य  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  वे  एक  मूल्य  समिति  नियुक्त
 पर

 यह  नहीं  बताया कि  समिति  कब  नियुक्त  की  कब  यह  अरपना  काम  खत्म  करेगी  ब

 सरकार  उसकी  सिफारिशों  को  लागू  करेगी
 |

 इसलिये  इस  में
 पांच

 से  दस
 वर्ष

 तक  लग
 जायेंगे  ।  इस

 बीच  सरकार  द्वारा
 नियत  तथा  मूल्य  जारी  रहेंगे  ।  इसलिये इस  समय  संशोधन  संख्या  26

 उपबन्ध  शामिल करना  जरूरी  है  ।

 Shri  Tulshidas  Jadhav  :  I  support  the  amendment  No.  32  moved  by  Shri
 Patil.  In  all  the  cases  cost  of  production  is  taken  into  account  while  fixing  the
 price,  but  in  the  case  of  agricultural  produce  the  cost  of  production  is  not  tak

 Now  there  would  be  mono into  account  at  the  time  of  fixation  of  their  prices.
 poly  purchases  and  the  farmer  will  have  no  option.  He  will  have  to  sell  h

 produce  at  the  fixed  price.

 Now,  a  ceiling  has  been  fixed  on  the  land  owned  by  a  farmer  and  that  is  why
 it  is  all  the  more  necessary  to  implement  the  provision  contained  in

 amendmer
 No.  32  moved  by  Shri  More.  We  never  pay  due  attention  to  the  farmers’  cass
 and  the  difficulties  faced  by  this  class  of  people.  He  should  be  given  an
 tive  price  and  his  cost  of  production  should  also  be  taken  into  account  is is  is

 good  amendment  and  it  should  be  accepted.

 ह  श्री  रंगा
 :  मैं  पूर्णतया  इस  संशोधन के  पक्ष  में  हूं

 ।
 क

 |  जहा श्री  चि०
 quam  :

 मुझे  खेद  है  कि  संशोधन  संख्या  26,  29  कौर  32  असंगत

 तक  कि  निगम  के  कृत्यों  का  प्रश्न  है  ।  थ

 मूल्य
 तो  कृषि  मूल्य  द्वारा  निर्धारित  किया  peas  कौर  लाभप्रद

 निर्धारित
 करने  का

 उत्तरदायित्व  सरकार
 को  अपने ऊपर लेना ऊपर  लेना  चाहिये ।  उत्पादक  कौर

 ता
 का  मूल्य  निगम

 की  मनमानी से  निर्धारित  नहीं  किया  जायेगा
 ।

 वे  झपना  लाभ
 स्वयं

 ~
 निर्धारित  ग  |
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 श्री  सोता वन  :  यह  कब  नियुक्त  किया  — t  यग

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  पहले  ही  घोषणा  की  aT  ः जनवरी तक तक  कृषि  मूल्य

 आयोग  नियुक्त  कर  दिया  जायेगा  att  अगली  खरीफ  की  फसल  तक  कृषि  मूल्य

 सिफारिशें  लांगू  हो  जायेंगी  ।  यह  कई  बार  बताया  जा  चुका है  ।  ्

 क  जहां तक  एकाधिकार का  प्रश्न  इस  ग्रधिनियम  के  अधीन  एकाधिकार का

 वहीं  है  ।  हम  अत्यावश्यक  पण्य  अ्रधिनियम  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अ्रधीन  श्रादेश  दे

 सदस्य  सरकार  की  इन
 शक्तियों  को

 कम  करना  चाहते  हैं
 ।

 यह
 तो

 इन  श्रीविजय  a क
 ॥ न

 ह
 i  संशोधन

 करके  ही  हो  सकता है  ।  मुझे  खेद  है  कि  श्री  दांडेकर का  संशोधन
 aa

 नहीं

 |

 Shri  Tulshidas  Jadhav  :  From  15th  November  onward  no  farnencoald
 ll  the  foodgrains  to  any  one  except  the  Government.  If  anybody  w

 faa d  pur-
 chase  it  he  would  be  punished.

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 passed  without  any  quorum  in  the  House  ?

 Sir,
 would  $ 1  nportant

 Bill  be

 अध्यक्ष  महोदय  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  घंटी  ब  सभा  सोमवार  के  ग्यारह  बजे

 क  के  लिये  स्थगित  होती है  ।

 इसके  गइ चाट  लोक  सभा  23  नवम्बर  1964/2  क  1886  के
 विकल

 11  बजे  तक  के  लिए  स्थगित पु  ।

 T  ok  Sabha  then  adjou  till  | ir ene  =—=  of  the  Clock  on  Monday
 Novempb: mse  23,  1964/Agrahan.  2,  1886  (Saka).
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